
ПРАВО Женщин запретят 
держать в камерах СИЗО
без холодильников и ТВ

Сядут 
в лучшем виде

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции улучшило условия содер-
жания женщин в следственных изоляторах: им чаще раз-
решат принимать душ. А в женских камерах в обязатель-
ном порядке будут устанавливаться телевизоры и холо-
дильники.

Ведомство внесло гуманные поправки в правила вну-
треннего распорядка следственных изоляторов уголов-
но-исполнительной системы. Соответствующий приказ 
вступает в силу 6 июля. Как подчеркивают в минюсте, до-
кумент был разработан в связи с обращением спикера 
Совета Федерации Валентины Матвиенко и в целях обес-
печения гуманных условий содержания под стражей 
женщин и несовершеннолетних в следственных изолято-
рах.

«Приказ предусматривает возможность помывки в 
душе не менее двух раз в неделю продолжительностью не 
менее 15 минут, а также обязательное оборудование ка-
мер для содержания указанных категорий лиц 
телевизорами и холодильниками», — сообщили 
в министерстве юстиции.

ТЕХНОЛОГИИ Паспорт 
заменят номер телефона 
и электронная подпись

Код доступа

Татьяна Шадрина

В ДОПОЛНЕНИЕ к обычному паспорту в России будет за-
конодательно введен целый набор идентификаторов — как 
тех, которыми граждане уже фактически пользуются для 
дистанционного подтверждения личности (как номер те-
лефона, например), так и принципиально новых. Это ста-
нет важным элементом цифровой экономики, в частности, 
предполагается, что подобные идентификаторы будут ши-
роко применяться в телемедицине. 

Юридический статус идентификаторов предлагается 
определить в разработанном минкомсвязью проекте по-
правок в ряд законов, с которыми ознакомилась «РГ».

Сейчас для идентификации на портале госуслуг исполь-
зуются СНИЛС, паспортные данные, электронная под-
пись, логин и пароль, номер мобильного телефона, но зако-
нодательно ни один из этих элементов, кроме паспорта, не 
является идентификатором личности. 

В законопроекте идентификация определена как ди-
станционное установление физического или юридическо-
го лица с применением одного или нескольких идентифи-
каторов. Предлагается под понятием идентификатор по-
нимать уникальный шифр, код, изображение или 
их совокупность либо иные виды аналогичной 
информации. 

Андрей 
Максимов 
о Павле 
Когане 
и молодых 
поэтах воен-
ной поры

На сколько в России подорожа-

ют коммунальные услуги? 

Полный отчет о «горячей 

линии» с исполнительным 

директором Национального 

центра общественного контро-

ля в сфере ЖКХ Светланой 

Разворотневой читайте

в ближайших номерах 

В России ввели
экологические
знаки
для автомобилей
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ДОКУМЕНТЫ Что изменится в повседневной жизни россиян с середины лета

Июль. Вступает в силу
ЖИЛЬЕ

ДЕНЬГИ ДОЛЬЩИКОВ ОТДАДУТ 
НА СОХРАНЕНИЕ БАНКАМ

Ирина Жандарова

ДЕНЬГИ дольщиков за куплен-
ные ими квартиры строитель-
ные организации смогут полу-
чить только после сдачи домов.

С 1 июля начали действовать 
поправки в Федеральный закон 
«Об участии в долевом строи-
тельстве...». Основное измене-
ние в нем — появлении эскроу-
счетов. На них банки будут хра-
нить до окончания строительст-
ва деньги, поступившие от про-
дажи квартир. И выдавать строи-
телям под проценты кредиты на 
конкретный проект дома.

Таким образом, покупатель 
квартиры заключает договор с 
девелопером  на приобретение 
квартиры в новостройке. 

«Этот договор будет зареги-
стрирован в Росреестре, — объя-
снил новую систему Николай 
Алексеенко, генеральный ди-
ректор Рейтингового агентства 
строительного комплекса. — 

При этом денежные средства 
поступят не застройщику, а бу-
дут размещены в банке на спец-
счете». 

Застройщик получит их толь-
ко после завершения строитель-
ства. Так средства дольщиков бу-
дут защищены от растраты. 
Предполагается, что с переходом 
на новую финансовую модель за-
стройщики будут вкладывать в 
строительство больше собствен-
ных средств. Минимальный их 
объем прописан новым законом. 
Застройщики обязаны резерви-
ровать 10 процентов собствен-
ных средств до начала строи-
тельства. Это может быть при-
быль, полученная от реализации 
уже воплощенных проектов. 

И чем больше своих средств 
вложит в дело застройщик, тем 
меньший объем банковских кре-
дитов ему понадобится. Тем де-
шевле, а значит, конку-
рентнее будут его квар-
тиры на рынке.

ДЕНЬГИ

ЗАРПЛАТЫ БЮДЖЕТНИКАМ — 
ТОЛЬКО ЧЕРЕЗ КАРТЫ «МИР»

Игорь Зубков

ПЕРИОД, отведенный законом 
для перевода работников и сту-
дентов бюджетных учреждений 
на карты «Мир», завершается 1 
июля. К этому времени работо-
датели и банки должны были пе-
ревести все выплаты из бюджета 
на счета, привязанные только к 
национальным картам. Исклю-
чение пока сделано только для 
пенсионеров. 

По-настоящему массовый пе-
ревод бюджетников начался 
ровно год назад, однако у боль-
шинства из них на руках сохра-
нились «старые» зарплатные 
карты, которые у многих банков 
до 1 июля оставались привязан-
ными к прежнему зарплатному 
счету: баланс по нему отражался 
и по карте «Мир» и по карте ме-
ждународной платежной систе-
мы (МПС — Visa, MasterCard). 
Это было удобно: при желании 
воспользоваться «старой» кар-

той (например, при расчетах за 
границей, либо в силу привыч-
ки) не требовалось перегонять 
зарплату с «Мира». Такая «двой-
ная» жизнь бюджетников отра-
жалась и как разница между до-
лей «Мира» в общем объеме вы-
пущенных карт и долей количе-
ства операций по ним: в мае пер-
вый показатель составил 13,7 
процента, второй — около 11 про-
центов, рассказали «РГ» в Наци-
ональной системе платежных 
карт (оператор платежной си-
стемы «Мир»). 

Поправки в Закон «О нацио-
нальной платежной системе» до-
пускали такую гибкость только 
на переходный период. Накану-
не 1 июля банки «отвязали» кар-
ты МПС от зарплатных счетов и 
открыли под них отдельные сче-
та с нулевым балансом, а все 
средства, прежде «распаралле-
ленные» между двумя 
картами, сосредоточи-
ли на картах «Мир». 
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«Газпром» 
ожидает
нового рекорда 
экспорта газа
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снил правила 
расчета зарпла-
ты за работу 
в выходные дни
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ла в ВТО амери-
канские пошли-
ны
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Посол США 
в Эстонии объя-
вил об отставке 
из-за несогла-
сия с Дональдом 
Трампом

ПАМЯТЬ ЖКХ

4

5

Австралийский доллар  46,3582
Азербайджанский манат  36,8830
Армянский драм**  13,0200
Белорусский рубль  31,5359
Болгарский лев  37,3129
Бразильский реал  16,2464

Венгерский форинт**  22,1899
Вон Республики Корея***  56,3028
Гонконгский доллар* 79,9721
Датская крона*  97,9270
Доллар США  62,7565
Евро  72,9921

Индийская рупия**  91,6622
Казахстанский тенге**  18,3843
Канадский доллар  47,4673
Киргизский сом**  92,0858
Китайский юань*  94,7511
Молдавский лей*  37,2885

Новый туркменский манат  17,9561
Норвежская крона*  77,0170
Польский злотый  16,7436
Румынский лей  15,6590 
СДР  88,1679
Сингапурский доллар  46,0362

Таджикский сомони*  68,3995
Турецкая лира  13,7690
Узбекский сум****  79,7247
Украинская гривна*  23,8527
Фунт стерлингов  82,3491
Чешская крона*  28,1735

Шведская крона*  70,1151
Швейцарский франк  63,0655
Южноафриканский рэнд*  45,6643
Японская иена**  56,6983

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.06.18

Торговля, кафе 
и рестораны перешли 
на «умные» кассы

Повышение акцизов 
на бензин и дизель 
не состоится

Качество продуктов 
гарантирует элек-
тронный сертификат

Россия присоедини-
лась к международ-
ной борьбе с поддель-
ными лекарствами

Детские группы пое-
дут с проблесковым 
маячком 

Плата в системе 
«Платон» останется 
на прежнем уровне

Началась мар-
кировка табач-
ной продукции

ЧТО ЕЩЕ НОВОГО?
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Служба коменданта Служба коменданта 
Кремля Кремля 

устроила шоу устроила шоу 
для футбольных для футбольных 

болельщиковболельщиков
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Футбол Россия — в восьмерке лучших сборных мира

Обыкновенное чудо

Илья Зубко

С
борная России обыгра-
ла Испанию в 1/8 фи-
нала чемпионата мира 
по футболу. Этот матч-
триллер длился 120 

минут, которые завершились вни-
чью 1:1. А победителя определила 
серия пенальти, где бесподобно 
сыграл капитан нашей националь-
ной команды Игорь Акинфеев. 

В четвертьфинале, который 
состоится 7 июля в Сочи, Россия 
сыграет с победителем пары Хор-
ватия — Дания.

Три недели назад люди, верив-
шие в то, что российская сборная 
может хотя бы выйти из группы, 
рисковали быть признанными су-

масшедшими. На худой конец — 
неизлечимыми оптимистами. По-
этому в реальность того, что про-
исходило вчерашним вечером в 
переполненных «Лужниках», ве-
рилось с трудом. Великие испанцы 
— чемпионы мира и  трехкратные 

чемпионы Европы, играющие в 
лучших и самых богатых клубах 
планеты, — понурив головы, бре-
дут в раздевалку. А в центре поля 
под «Калинку» танцует футболь-
ная сборная России в полном со-
ставе. И трибуны разрываются от 

нахлынувших эмоций. Еще никог-
да команда России не поднима-
лась на главном футбольном фо-
руме так высоко.

И то, как она это сделала, лиш-
ний раз убеждает и в справедливо-
сти результата, и в том, что даже 
это — не предел.

Когда футболисты российской 
сборной в матче-открытии пробе-
жали 118 километров, установив 
недостижимую для других команд 
планку, многие эксперты пребы-
вали в шоке. 

Следующие матчи показали, 
что это были не голые эмоции, а 
грамотная подготовка. Но теперь 
цифры наши игроки выдали 
просто космические. 146 киломе-
тров пробежали они вчера по мо-

крому лужниковскому газону. Ис-
панцы намотали 137 — разница 
очень серьезная. 

Уже в конце основного време-
ни у многих ребят судороги своди-
ли ноги от усталости. Особенно 
страдали защитники, на которых 
выпала колоссальная нагрузка. 

Испанцы в три раза больше 
владели мячом и сделали в пять 
раз больше передач. 

Удержать концентрацию в та-
ких условиях было невероятно тя-
жело, вот и валились ре-
бята на поле в изнеможе-
нии. 

После матча игроки сборной 
России поблагодарили болельщи-
ков, которые стали настоящим 
12-м игроком.
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Акцент

 В четвертьфинале наша сбор-
ная сыграет с победителем 
пары Хорватия — Дания 7 июля 
на стадионе «Фишт» в Сочи
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ПРАВО КС РФ разъяснил
правила расчета зарплаты
за работу в выходные дни

С учетом 
всех надбавок

Мария Голубкова», «Российская газета», Санкт-Петербург

КС РФ обязал работодателей оплачивать труд сотрудни-
ков в выходные и праздничные дни не только по повышен-
ным расценкам, но и с сохранением стимулирующих 
и компенсационных выплат. Дело рассматривалось 
на примере гражданского персонала Минобороны России.

От неопределенности положений статьи 153 Трудово-
го кодекса РФ пострадали сразу 13 сотрудников спаса-
тельных буксиров «Фотий Крылов» и «СБ-522». В составе 
боевой группы эти корабли выполняли поставленные за-
дачи в Приморье. Экипажи находились в море, невзирая 
на календарь. Однако когда сотрудники получили зарпла-
ту, оказалось, что за выходные дни им заплатили меньше, 

чем за обычный ра-
бочий день. Напри-
мер, как следует из 
заявления буфетчи-
цы Татьяны Барба-
шиной, оплата одно-
го часа работы в буд-
ний день у нее соста-
вила 162 рубля 66 ко-
пеек, а в выходной — 
меньше 145 рублей. 
В таком же положе-
нии оказались капи-
тан и старший по-
мощник капитана 

буксиров, матросы, электрики, радиооператоры. Однако 
суды навстречу заявителям не пошли: в статье 153 ТК РФ 
нет указания на необходимость брать в расчет стимули-
рующие и компенсационные выплаты. «Работа в выход-
ной или нерабочий праздничный день оплачивается не 
менее чем в двойном размере» — и работодатель рассчи-
тал ее исходя из оклада. По мнению заявителей, такой под-
ход является дискриминационным. 

Отметим, что КС уже рассматривал споры об оплате 
труда гражданского персонала воинских частей за работу 
в выходные и нерабочие праздничные дни и неоднократно 
подтвердил, что отсутствие в статье 153 ТК РФ прямого 
указания на применение при оплате работы в выходной 
или праздничный день компенсационных и стимулирую-
щих выплат «не означает, что такие выплаты не подлежат 
начислению». Однако в сентябре 2016 года министром 
обороны был издан приказ, которым указывалось произ-
водить оплату за работу в такие дни сотрудникам минобо-
роны исходя из тарифной ставки или оклада. После чего 
изменилась и правоприменительная практика, в том чи-
сле в Верховном суде РФ. 

— Предусмотренные в рамках конкретной системы 
оплаты труда компенсационные и стимулирующие вы-
платы являются неотъемлемой частью оплаты труда, 
а следовательно, должны учитываться работодателем при 
определении зарплаты и начисляться за все периоды ра-
боты, включая и выходные и нерабочие праздничные 
дни, — указал КС РФ. — Иное означало бы произвольное 
применение действующей в соответствующей организа-
ции системы оплаты труда, а цель установления компен-
сационных и стимулирующих выплат не достигалась бы.

Таким образом, сама по себе статья 153 ТК РФ не про-
тиворечит Конституции РФ, признал КС РФ. Однако рабо-
тодатель обязан производить расчет оплаты за работу 
в выходной или праздничный день исходя из тарифной 
части заработной платы, исчисленной в размере не менее 
двойной дневной или часовой ставки с включением всех 
предусмотренных компенсационных и стимулирующих 
выплат. Дела заявителей подлежат пересмотру. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев
рассказал коллегам
из БРИКС, кто мешает
миру

Добавят 
разведки

Иван Егоров

ПРИНЯТО решение об учреждении Форума разведыва-
тельных сообществ БРИКС. Об этом в южноафриканском 
Дурбане договорились высокие представители стран 
БРИКС, курирующие вопросы безопасности.

Во встрече приняли участие секретарь Совета безопас-
ности РФ Николай Патрушев, министр государственной 
безопасности ЮАР Летсатси-Дуба, руководитель кабинета 
институциональной безопасности при президенте Брази-
лии Сержио Эчегойен, советник премьер-министра Индии 
по национальной безопасности Аджит Довал, член полит-
бюро ЦК Компартии 
Китая Ян Цзечи.

Подводя итоги 
восьмого заседания, 
Патрушев отметил, 
что встреча прошла 
в атмосфере кон-
структивного сотруд-
ничества и открыто-
го диалога.

«Не будет преуве-
личением сказать, 
что от способности 
стран БРИКС опера-
тивно решать обсу-
ждаемые вопросы зависит не только региональная, но 
и глобальная стабильность. В мире остается еще немало 
разделительных линий, ограничивающих возможности 
поступательного развития не только государств «пятер-
ки», но и всего человечества», — отметил Патрушев.

Он подчеркнул, что при сохранении естественных прег-
рад, связанных с неравномерностью развития, отдельные 
игроки на международной арене продолжают отрицать не-
обходимость поиска глобальных ответов на существую-
щие угрозы. Кроме того, по мнению секретаря СБ РФ, стра-
ны Запада и США пытаются противостоять формирова-
нию многополярного мира. 

«Западники во главе с США настойчиво проводят тезис 
о том, что отход от так называемого либерального миропо-
рядка равнозначен погружению в хаос. В ход идут различ-
ные способы давления: экономическое, информационно-
психологическое и военно-политическое», — заявил Патру-
шев. Он констатировал, что формирование более справед-
ливого полицентричного мироустройства проходит край-
не непросто, но Россия стремится предотвратить деграда-
цию международных отношений и осознает свою ответст-
венность за поддержание глобальной стабильности.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поддерживает
вовлечение старшего поколения в бизнес

Старшие идут в малый
Владимир Кузьмин

Ф
едеральная корпорация по 
развитию малого и сред-
него предпринимательст-

ва займется популяризацией идей 
частного бизнеса среди людей 
старшего поколения.

Меры поддержки малого биз-
неса глава правительства обсудил 
с генеральным директором Кор-
порации МСП Александром Бра-
верманом. Доля этого бизнеса 
в экономике страны по-прежнему 
считается недостаточной, и пунк-
ты о его развитии кочуют из одно-
го программного документа 
в другой. «У нас малым бизнесом 
занимается 20 процентов населе-
ния с небольшим. В большинстве 
развитых экономик эта цифра — 
где-то за 50 процентов, — привел 
Медведев сравнение. — Поэтому 
программы поддержки нам нуж-
но будет обязательно продолжать. 
Это касается и общих программ, 
связанных с поддержкой малого 
предпринимательства в целом, 
возможности получения малыми 
предпринимателями кредитов по 
разумным ставкам. Это касается 
и отдельных целевых аудиторий».

К таким отнесли и людей стар-
шего возраста, для которых запу-
стили отдельную большую обра-
зовательную программу. «Второе. 
Подготовлена линейка специаль-
ных продуктов как для компаний, 
где будет трудиться более 50 про-

центов людей старшего возраста, 
так и для физических лиц, кото-
рые захотят открыть или развить 
свой бизнес в разных сферах — сер-
висных или высокотехнологич-
ных», — рассказал Браверман. 
В этой программе прорабатыва-
ются меры по упрощению доступа 
таких компаний к закупкам и ряд 
других механизмов поддержки. 
«Кроме того, финансовая поддер-
жка специальным образом тоже 
будет нацелена на этот сегмент», — 
добавил глава корпорации.

Продолжается реализация 
программ для женского предпри-
нимательства, для людей с огра-
ниченными возможностями. 
В программу по сельскохозяйст-
венной кооперации входят 
2,2 миллиона личных подсобных 
и крестьянских фермерских хо-
зяйств, чью продукцию, как счи-
тают в корпорации, можно через 
специально созданные сети дово-
дить до конечного потребителя. 

«Это надо делать через сельхозко-
оперативы, доступ которых к кре-
дитам и лизингу — это тоже специ-
альный предмет нашей рабо-
ты», — заявил ее руководитель.

Александр Браверман отчи-
тался о других достижениях. Так, 
программа по доступу малого 
бизнеса к госзакупкам достигла 
3 триллионов рублей. К 2024 году 
объем должен увеличиться до 
4,2 триллиона.

— Нужно работать и по направ-
лению, связанному с поддержкой 
тех или иных групп населения, — 
поддержал Медведев. — Причем 
делать это, естественно, разумно, 
с пониманием специфики жизни 
и потребностей той или иной ка-
тегории граждан нашей страны. 
В этом контексте программы под-
держки малого предпринима-
тельства для лиц зрелого возра-
ста, женского малого предприни-
мательства, я надеюсь, найдут 
свою аудиторию.

РЕСУРСЫ

«Газпром»
ждет новый
рекорд
экспорта газа

НА ЗАПАДНОМ 
ФРОНТЕ 
БЕЗ ПЕРЕМЕН

Александра Воздвиженская

ПО ИТОГАМ этого года постав-
ки российского газа в дальнее за-
рубежье достигнут историческо-
го рекорда. Сжиженный природ-
ный газ (СПГ) из США этому не 
помешает, так как по цене он 
пока неконкурентоспособен 
российским поставкам. Кроме 
того, из-за мирового соглашения 
между Еврокомиссией и «Газ-
промом» цена на российский газ 
для Европы не упадет.

Об этом рассказал председа-
тель правления «Газпрома» 
Алексей Миллер на пресс-конфе-
ренции по итогам годового об-
щего собрания акционеров. 
«Америка никогда не догонит 
и не перегонит Россию в постав-
ках СПГ на европейский ры-
нок, — сказал он. — И причина 
тому на самом деле в том, что 
ключевым для потребителей яв-
ляется вопрос цены и вопрос 
надежности поставок». Миллер 
напомнил, что центр российской 
газодобычи ближе к европейско-
му рынку, что и дает преимуще-
ство в цене транспортировки 
газа.

В ближайшее время на стои-
мость российского газа при по-
ставках в Европу не окажет вли-
яние мировое соглашение между 
«Газпромом» и Еврокомиссией 
по антимонопольному разбира-
тельству. Исходя из него, компа-
ния снимает запрет на реэк-
спорт своего газа, а также по-
ставку в изолированные терри-
тории и разрешает проведение 
спот-сделок. Еврокомиссия опа-
салась, что без этих мер «Газ-
пром» может завысить стои-

мость топлива в Болгарии, Эсто-
нии, Латвии, Литве и Польше. 
«Нашим приоритетом остается 
исполнение наших контрактных 
обязательств в полном объеме 
и в срок», — сказал Миллер. 

Кроме того, он рассказал, что 
компания намерена увеличить 
мощности своих подземных хра-
нилищ газа (ПХГ) в Европе до 
уровня пять процентов от годо-
вого экспорта — с 8,6 миллиарда 
кубометров газа до десяти мил-
лиардов кубометров. Это позво-
лит сделать поставки более гиб-
кими, особенно в период высо-
кого спроса.

В этом году спрос, вероятнее 
всего, будет на уровне, сопоста-
вимом с 2017 годом. Так, компа-
ния ожидает, что экспорт россий-
ского газа в Европу может до-
стичь 205 миллиардов кубомет-
ров (в прошлом году было менее 
200 миллиардов), что близко 
к максимальному годовому кон-
трактному объему поставок. Учи-
тывая, что с годами внутренняя 
добыча в Европе будет падать, 
а запрос на импорт газа — расти, 
актуальным становится продол-
жение «Турецкого потока».

Сейчас идет строительство 
первых двух ниток газопровода, 
мощность каждой — 15,75 мил-
лиарда кубометров в год. Пред-
полагается, что они будут введе-
ны в эксплуатацию в конце 
2019 года. Первая из них будет 
снабжать турецких потребите-
лей, вторая — европейских. «Ту-
рецкий поток» после выхода на 
проектную мощность может 
быть продлен далее в Европу че-
рез газотранспортные системы 
Болгарии, Сербии и Венгрии, до-
пустил Миллер. По его словам, 
эти страны уже приняли реше-
ние о развитии своих газотран-
спортных систем для этих целей.

Также Миллер сообщил, что 
«Газпром» изучает возможность 
увеличения поставок газа в Ки-
тай по газопроводу «Сила Сиби-
ри». Компания оценивает по-
требность в поставках трубопро-
водного российского газа в Под-
небесную минимум в 80 милли-
ардов кубометров к 2035 году.

Пока «Газпром» подсчитыва-
ет перспективы наращивания 
поставок, продолжается судеб-
ное разбирательство с «Нафто-
газом Украины». По словам Мил-
лера, арбитраж Стокгольма уже 
приступил к формированию 
трибунала для рассмотрения 
исков о расторжении контрак-
тов с украинским концерном на 
поставку и транзит газа.

Президент Владимир Путин встретился с новым главой минсельхоза

Особо ценный урожай

Кира Латухина 

П
резидент обсудил 
с министром сель-
с к о г о  х о з я й с т в а 
предварительные 
и т о г и  п о с е в н о й 

и уборочных работ. Урожай-
ность ниже, чем раньше — из-за 
засухи, а вот цены на ГСМ боль-
ше не растут.

«Дмитрий Николаевич, у нас 
и   п о с е в н а я  п р о д ол ж а етс я , 
и уборка уже началась», — задал 
тон разговору Владимир Путин. 
Посевная в целом по стране 
практически завершена, сооб-
щил Дмитрий Патрушев. На юге 
еще идут уборочные работы. 
В связи с засухой урожайность 
чуть пониже, чем в прошлом 
году: «на пять центнеров с гек-
тара мы собираем меньше», 
уточнил докладчик. Но точные 
прогнозы делать пока рано. 
«Тем не менее рассчитываем на 
то, что порядка 100 миллионов 

тонн зерна мы соберем», — зая-
вил министр.

«Рекордный урожай прошло-
го года — это 135,4 миллиона 
тонн — оказал достаточно се-
рьезное давление на цены на 
зерно. По данным системы мо-
ниторинга продовольственной 
безопасности, в период с августа 
по декабрь 2017 года снижение 
среднемесячных цен на пшени-
цу четвертого класса составило 
почти 20 процентов — с 8400 руб-
лей за тонну до 6800 рублей», — 

привел цифры Патрушев. «В на-
стоящее время среднероссий-
ская цена на пшеницу четверто-
го класса составляет 7800 руб-
лей за тонну, — продолжил он. — 
Надеемся, что к концу 2018 года, 
по экспертной оценке, цена на 
пшеницу четвертого класса мо-
жет составить порядка 8700 руб-
лей». Аналогичная тенденция 
прогнозируется по ценам на все 
зерновые.

«С учетом переходящих запа-
сов зерна урожая 2017 года мо-

жем прогнозировать, что эк-
спорт зерна в 2018 году будет на 
уровне прошлого года — порядка, 
наверное, 44 миллионов тонн», — 
полагает глава минсельхоза. Еще 
он поблагодарил президента за 
решение проблемы с ценами на 
ГСМ. «То, что цены уже зафикси-
ровались и не поднимаются 
вверх, это, в принципе, для сель-
хозтоваропроизводителей очень 
и очень неплохо», — считает до-
кладчик.

По итогам совещания у пре-
мьер-министра было принято 
решение о компенсации части 
потерь сельхозтоваропроизво-
дителей, связанных с ростом 
цен на дизельное топливо и бен-
зин. Они будут выплачиваться 
за счет средств резервного фон-
да правительства. «Сколько это 
примерно?» — уточнил глава го-
сударства. По расчетам, поряд-
ка 12 миллиардов рублей за пе-
риод с января по июнь. «Тем не 
менее с учетом бюджетных ог-

раничений, видимо, будет циф-
ра чуть ниже. Сейчас прораба-
тываем эту цифру и соответст-
венно определимся и доведем, 
самое главное, в ближайшее 
время эти деньги до сельхозто-
варопроизводителей», — заве-
рил министр.

По словам Патрушева, кре-
дитные ресурсы, которые ключе-
вые банки направили на посев-
ную, а где-то уже и на уборочную 
кампании составляют порядка 
180 миллиардов рублей. «Это на 
22 процента выше, чем по итогам 
прошлого года за этот же пери-
од», — сравнил он. Рост спроса на 
кредиты объясняется запуском 
нового механизма льготного 
кредитования. На 25 июня мин-
сельхоз одобрил к выдаче льгот-
ных краткосрочных кредитов на 
все цели на сумму более 220 мил-
лиардов рублей.

Министр Патрушев пообещал пре-
зиденту собрать в этом году около 
100 миллионов тонн зерна.

Премьер уверен, что программы Корпорации МСП обязательно найдут свою аудиторию.

Акцент

 В России доля малого
бизнеса в экономике —
20 процентов. В развитых 
странах — больше 50

Акцент

 Правительство выделит 
около 12 миллиардов рублей 
для компенсации аграриям 
расходов на топливо

Страны Запада 
и США пытаются 
противостоять фор-
мированию спра-
ведливого многопо-
лярного мира

От неопределенно-
сти положений ста-
тьи 153 Трудового 
кодекса РФ постра-
дали 13 сотрудни-
ков буксиров

Российский газ из 
«Турецкого потока» 
может пойти 
далее в Европу 
через Болгарию, 
Венгрию и Сербию

ВЛАСТЬ Утвержден План
противодействия коррупции

Шире круг

Кира Латухина

ГЛАВА государства утвердил На-
циональный план противодейст-
вия коррупции на 2018 — 2020 
годы. Следить за его выполнени-
ем будет рабочая группа, кото-
рую должен создать президиум 
Совета при президенте по проти-
водействию коррупции.

Кабмин должен до октября ут-
вердить методику оценки планов 
противодействия коррупции фе-
деральных госорганов и эффек-
тивности реализации этих пла-
нов, установить порядок опреде-
ления должностных лиц, ответст-
венных за разработку и реализа-
цию политики в области противо-
действия коррупции.

До ноября правительство 
должно внести законопроекты, 
предусматривающие «распро-
странение на работников, заме-
щающих отдельные должности 
в организациях, созданных для 
выполнения задач, поставленных 
перед органами государственной 
власти субъектов РФ и органами 
местного самоуправления, неко-
торых запретов, ограничений 
и требований, установленных 
в целях противодействия корруп-
ции». Необходимо предусмо-
треть и совершенствование анти-
коррупционных стандартов для 
работников, замещающих дол-
жности в госкорпорациях (ком-
паниях), государственных вне-
бюджетных фондах и публично-
правовых компаниях, организа-
циях, созданных для выполнения 
задач, поставленных перед феде-
ральными госорганами, а также 
введение антикоррупционных 
стандартов для работников хо-
зяйственных обществ, учреждае-
мых и (или) контролируемых го-
сударственными корпорациями 
(компаниями), публично-право-
выми компаниями. Следует усо-
вершенствовать меры ответст-
венности в отношении лиц, заме-
щающих в порядке назначения 
федеральные и региональные гос-
должности, «за несоблюдение за-
претов, ограничений и требова-
ний, установленных в целях про-
тиводействия коррупции».

Президент поручил предпри-
нять дополнительные меры для 

предотвращения конфликта ин-
тересов госслужащих. Общест-
венные слушания могут стать 
обязательными при госзакупках 
от 50 млн рублей и муниципаль-
ных закупках от 5 млн рублей. 
Парламенту глава государства 
рекомендовал до декабря рас-
смотреть вопрос о порядке при-
влечения к ответственности де-
путатов и сенаторов «за непри-
нятие мер по предотвращению 
и урегулированию конфликта 
интересов, а также за иные нару-
шения требований законодатель-
ства о противодействии корруп-
ции». 

До 1 февраля 2019 года прави-
тельству нужно представить 
предложения по поправкам, 
предусматривающим случаи, 
когда несоблюдение запретов, 
ограничений и требований в це-
лях противодействия коррупции 
вследствие обстоятельств непре-
одолимой силы не считается пра-
вонарушением, а до марта 2019 
года — разработать критерии, 
когда такое нарушение повлечет 
за собой увольнение или будет 
относиться к малозначитель-
ным. До февраля 2019 года пра-
вительству необходимо подгото-
вить предложения о расширении 
видов имущества, подлежащего 
обращению в доход РФ, если не 
представлено сведений, под-
тверждающих его приобретение 
на законные доходы.

Ежегодный доклад об успехах 
правоохранительных органов 
в борьбе с коррупцией Генераль-
ная прокуратура будет пред-
ставлять до 1 марта председате-
лю президиума Совета по проти-
водействию коррупции.

Ранее в Генеральной прокура-
туре России подсчитали, что 
в 2016 — 2017 годах ущерб от 
коррупции в стране составил по-
чти 150 миллиардов рублей. За 
счет арестов и изъятия имуще-
ства коррупционеров удалось 
погасить более 78 миллиардов 
рублей, еще 11 миллиардов на-
рушители возместили добро-
вольно. В первом квартале этого 
года, по данным ведомства, за 
преступления коррупционной 
направленности  осуждены 
2,3 тысячи лиц.
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Сядут 
в лучшем виде

По данным Федеральной службы исполнения 
наказаний, на 1 июня в следственных изолято-
рах находилось более 9 тысяч женщин. Закон в 

целом относится к ним мягче: арест и лишение свободы 
для женщин должны быть совсем крайней мерой. Есть 
ситуации, когда женщину нельзя не посадить, она долж-
на отвечать. Однако в некоторых вопросах надо все-таки 
делать скидку на слабый пол.

«Особенности содержания под стражей женщин об-
условливаются действием принципа гуманизма, — гово-
рит адвокат Виктория Данильченко. — Они не свидетель-
ствуют о какой-либо дискриминации других категорий 
подозреваемых и обвиняемых, например мужчин, содер-
жащихся под стражей, так как учет физиологических 

особенностей жен-
щин и соответствен-
но установление для 
них дополнительных 
льгот лишь выравни-
вает общие условия 
содержания под 
стражей. Женщины 
более уязвимы фи-
зиологически по 
сравнению с мужчи-
нами и в большей 
степени страдают от 
трудностей содержа-
ния под стражей».

Она также напоминает, что закон разрешает женщи-
нам в местах содержания под стражей женщины иметь 
при себе детей в возрасте до трех лет.

«Для беременных женщин и женщин, имеющих при 
себе детей, создаются улучшенные материально-быто-
вые условия, организуется оказание медицинской помо-
щи соответствующего вида и устанавливаются повышен-
ные нормы питания и вещевого обеспечения, определяе-
мые правительством России, — рассказывает Виктория 
Данильченко. — Также к беременным женщинам и жен-
щинам, имеющим при себе детей, не может быть приме-
нено в качестве меры взыскания водворение в карцер».

Как рассказал недавно заместитель директора Феде-
ральной службы исполнения наказаний Валерий Макси-
менко, возраст более 75 процентов попадающих в Рос-
сии в места лишения свободы женщин составляет от 
20 до 35 лет. У многих на свободе остались дети. Дети ни в 
чем не виноваты. Конечно, раз мама попала в тюрьму, 
детство ребенка уже пошло не так. Но закон старается 
хоть как-то смягчить участь ребенка. 

В прошлом году был принят закон, дающий заключен-
ным матерям дополнительные отпуска для поездки к ре-
бенку. Речь, конечно же, об осужденных женщинах, уже 
отбывающих срок. При этом такие же отпуска разреше-
ны и мужчинам, но только в том случае, если мужчина 
является единственным родителем. 

Что же касается СИЗО, то теперь и в них появятся до-
полнительные гуманные женские правила. Конечно, 
сами по себе телевизоры и холодильники не являются эк-
зотикой для следственных изоляторов. Как правило, они 
в камерах есть. Но не всегда. Теперь же наличие телеви-
зора и холодильника станет обязательным условием для 
женских камер и камер с арестованными несовершенно-
летними.

Автомобили В России ввели экологические знаки

Сгинь, нечистое!

Владимир Баршев 

С 
1 июля в России всту-
пил в силу ряд попра-
вок в Правила дорож-
н о го  д в и ж е н и я .  В 
частности, начинают 

действовать новые дорожные 
знаки, которые будут ограничи-
вать въезд автомобилей с гряз-
ным выхлопом.

Например, цифра «3» на знаке 
5.35 «Зона с ограничением эколо-
гического класса механических 
транспортных средств» означает, 
что на указанную территорию не 
смогут проехать автомобили 

класса «Евро» со значениями от 
нуля до двух. Контролировать со-
блюдение знаков будут инспекто-
ры и дорожные камеры по базе 

данных МВД об экологическом 
классе транспортных средств.

Кроме того, федеральным за-
конодательством установлен но-
вый порядок оформления доку-
ментов о дорожно-транспортном 
происшествии без участия упол-
номоченных на то сотрудников 
полиции независимо от разногла-
сий у участников аварии относи-
тельно обстоятельств ДТП. Нали-
чие разногласий фиксируется в 
составляемом извещении по пра-
вилам ОСАГО, а факты и обстоя-
тельства происшествия фиксиру-
ются техническим способом. При 
этом страховое возмещение в 
рамках Европротокола увеличено 
до 100 тысяч рублей в любом ре-
гионе страны. В Москве, Москов-
ской области, Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области, «пото-
лок» страховых составляет до 400 
тысяч рублей. Для получения «по-
вышенной» страховки водителям 

в этих регионах требуется ис-
пользовать технические средства 
контроля, функционирующие на 
основе использования сигналов 
отечественной глобальной нави-
гационной спутниковой системы 
ГЛОНАСС, позволяющей устано-
вить факт ДТП и координаты ме-
ста нахождения транспортных 
средств в момент его совершения. 
Другой вариант — применить для 
фиксации ДТП свои мобильные 
устройства, в которых установле-
но программное обеспечение, 
обеспечивающее, в частности, 
фотосъемку транспортных 
средств и их повреждений на ме-
сте происшествия, а также пере-
дачу зафиксированных данных в 
автоматизированную информа-
ционную систему ОСАГО.

Воспользоваться упрощен-
ным порядком оформления ава-
рии без вызова ГИБДД, то есть 
Европротоколом можно, если в 
столкновении участвовало толь-
ко два автомобиля. При этом оба 
автовладельца застрахованы по 
ОСАГО, нет пострадавших и не 
пострадало имущество третьих 
лиц.

Если все эти условия соблюде-
ны, то водителям разрешается 
покинуть место ДТП, не вызывая 
полицию. 

Акцент
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По данным тюрем-
ного ведомства, 
в следственных 
 изоляторах нахо-
дится более 
9 тысяч женщин

ИНИЦИАТИВА Интуристам доплатят 
за отдых в России

И люди у нас добрые

Алена Узбекова

ПРАВИТЕЛЬСТВО может ввести 
практику частичной компенса-
ции затрат иностранных тури-
стов, приезжающих в Россию. По-
ручение проработать такой меха-
низм дал премьер-министр Дмит-
рий Медведев по итогам заседа-
ния Совета при президенте РФ по 
стратегическому развитию и при-
оритетным проектам. 

Компенсации части стоимости 
путевок предполагается выдавать 
приезжающим из «целевых» 
стран. Также финансовые меры 
поддержки могут быть введены 
для сертификации и адаптации 
услуг, оказываемых зарубежным 
туристам. Ключевые вопросы — 
в механизмах субсидирования 
и формировании перечня «целе-
вых» стран.

Поддержкой въездного туризма 
озабочены все развитые государст-
ва, и не только с пляжными курор-
тами. «Механизмов множество, на-
пример, власти Великобритании 
помогают в продвижении турпро-
дукта, правительство Турции суб-
сидирует своим туроператорам 
каждый чартерный рейс — от шести 
тысяч долларов за борт, а Израиль 
и вовсе платит туроператорам око-
ло 40 евро за каждого привезенно-
го в страну интуриста», — отметил 
в беседе с «РГ» вице-президент 
Российского союза туриндустрии 
(РСТ) Юрий Барзыкин. 

Эксперты сомневаются, что 
бюджет найдет деньги на каждый 
чартер и, более того, каждого ту-
риста, а вот помочь бизнесу с про-
движением турпродукта за рубе-
жом вполне реально. «Это уже де-
лается в некоторых регионах, — 
рассказал «РГ» гендиректор Фон-
да развития малых исторических 
городов Юрий Щегольков. — Тур-

компаниям выделяют деньги на 
участие в международных выстав-
ках, где презентуется туристиче-
ский потенциал региона и России 
в целом. Выставочная деятель-
ность довольно дорогая. Кроме 
того, можно подумать о льготах по 
налогу на прибыль для тех, кто 
привозит туристов из-за рубежа, 
об упрощении визового режима».

Что касается «целевых» стран, 
то сейчас, по словам Юрия Барзы-
кина, действуют межправсогла-
шения России с несколькими де-
сятками государств, предусма-
тривающие взаимные послабле-
ния по визовому режиму. Напри-
мер, туристы из КНР и России мо-
гут посещать страны без офор-
мления визы в составе организо-
ванной группы от 5 до 50 человек. 
Китай в последние годы лидирует 
по притоку туристов в Россию. 
«Однако надо учитывать показа-
тель среднего чека — на что и куда 
уходят деньги, потраченные ин-
туристами. Нередко деньги ки-
тайских туристов уходят китай-
ским же компаниям», — предупре-
ждает Щегольков. Перспектив-
ные и платежеспособные рынки 
для нас — Европа, Юго-Восточная 
Азия, Ближний Восток, Индия.

«Еще важно сделать так, чтобы 
интуристы стремились не только 
в Москву и Петербург, но и на Бай-
кал, Алтай, в Карелию. Мы видим 
на примере ЧМ по футболу, что 
иностранцы с удовольствием от-
крывают неизвестную раньше 
Россию. Сейчас, когда интерес 
к стране возрос, а ее образ пози-
тивный, важно закрепить этот эф-
фект», — говорит Барзыкин. 

Премьер-министр поручил 
также упростить визовый режим 
для въезжающих в Россию с меди-
цинскими, образовательными 
и деловыми целями. 

ТУРИЗМ Туроператоры один 
за другим отменяют чартеры

Отпуск 
под вопросом

Нина Егоршева

ПРОБЛЕМЫ на туристическом 
рынке растут как снежный ком. 
После того как июнь завершился 
потерей трех фирм, занимавших-
ся организацией отдыха россиян, 
об отмене чартеров в Испанию 
и Италию объявил один из ста-
рейших туроператоров «Натали 
Турс». Следом сообщил о прио-
становке летних чартерных про-
грамм в Болгарию и Черногорию 
петербургская «Аврора-БГ».

Одной из причин начавшейся 
цепной реакции эксперты назы-
вают низкий спрос. По сравнению 
с этапом раннего бронирования 
ситуация оказалась не такой ра-
дужной, как, скажем, в начале ве-
сны. Тогда спрос рос как на дрож-
жах, и турфирмы надеялись уве-
личить продажи минимум на 20—
30 процентов. Но, как рассказала 
пресс-секретарь Российского со-
юза туриндустрии (РСТ) Ирина 
Тюрина, с началом сезона отпу-
сков россияне охладели к загра-
ничным курортам, спрос на них 
уже мало чем отличается от прош-
лого года. В «плюсе» остается 
только российское побережье 
Черного моря, в частности Крым.

«Это доказывает, что не стоит 
ориентироваться на показатели 
раннего бронирования. Заранее 
об отдыхе думают те, кто хочет 
получить скидку на путевку», — 
замечает Тюрина. При этом, по ее 
словам, основная масса россиян 
по-прежнему покупает путевки 
ближе к отпуску. И для них важны 
другие факторы. Например, курс 
рубля, который за прошедшие ме-
сяцы успел подвергнуться серьез-
ным колебаниям.

Руководитель правовой ко-
миссии РСТ Георгий Мохов объя-
сняет, что в момент, когда спрос 
падает, а цены на путевки растут, 

сложившаяся модель низкомар-
жинального бизнеса оказалась не 
жизнеспособна. У турфирм отсут-
ствует финансовая «подушка без-
опасности», и малейшие колеба-
ния на рынке приводят к тому, что 
компания попадает в кризисную 
ситуацию. «Раньше можно было 
тянуть убытки, рассчитывая на 
доходы будущих сезонов. Но эта 
модель живет только на растущем 
рынке. Сейчас предел выживае-
мости — два месяца», — поясняет 
Мохов. По такой схеме работает 
очень большой процент турфирм.

Правда, все «свежие» банкрот-
ства связаны с деятельностью не 
очень крупных турфирм, пришед-
ших на рынок относительно не-
давно. По-настоящему серьезные 
банкротства туроператоров не 
случались с 2014 года. «Крупные 
игроки все-таки стараются не ри-
сковать понапрасну. Раньше ком-
пании могли поставить чартер-
ные рейсы с запасом. Сейчас все 
просчитывают возможный спрос. 
Но даже это удается не всегда», — 
пояснила Тюрина. Она напомни-
ла, что помимо «Натали Турс» 
и «Аврора-БГ» полетную про-
грамму из Петербурга в Анталью 
не так давно снял «Интурист».

Печально, что стандартные со-
веты туристам, как обезопасить 
себя от проблемных турфирм, 
уже не работают. В том числе пе-
рестает быть главным критерием 
отбора и присутствие компании 
в Едином федеральном реестре 
туроператоров. Увы, но большин-
ство покинувших рынок турфирм 
как раз имели свой реестровый 
номер. 

ДАТА В Москве отмечают 
20-летие Астаны

Дружба 
двух столиц

Александр Мелешенко

В 75-м ПАВИЛЬОНЕ ВДНХ в Москве открылась архи-
тектурная выставка, посвященная 20-летию столицы ре-
спублики Казахстан — Астаны. Все желающие до 7 июля 
смогут увидеть макет центральной части одной из самых 
молодых столиц мира и познакомиться с уже реализо-
ванными и перспективными проектами ее застройки.

Напомню, столица Казахстана была перенесена из 
Алматы в Астану в 1998 году. С тех пор, рассказал прие-
хавший на открытие выставки первый вице-премьер Ка-
захстана Аскар Мамин, ее население выросло в пять раз, 
город полностью изменил свой облик, став одним из наи-
более прогрессивных и современных городов мира.

«Символично, что именно в Москве, столице круп-
нейшего стратегического партнера Казахстана, органи-
зована тематическая выставка в рамках мероприятий 
празднования 20-летия Астаны, — подчеркнул Аскар Ма-
мин. — К концу этого года нами будет полностью отре-
ставрирован павильон Казахстана на ВДНХ. Многие эле-
менты, придававшие зданию национальный колорит, бу-
дут восстановлены».

Первые результаты реставрации павильона Казахстана 
на ВДНХ уже могут увидеть все желающие возле площади 
Дружбы Народов — внешне он выглядит практически гото-
вым. Здание, украшенное национальным орнаментом, 
венчает стеклянный купол с позолоченным шпилем.

Первый вице-премьер, министр финансов РФ Антон 
Силуанов, также приехавший на церемонию открытия 
архитектурной выставки, назвал Астану успешным ме-
гапроектом, который продолжает динамично развивать-
ся. «Не случайно праздничные мероприятия в честь 
20-летия Астаны проходят здесь, в Москве — первом из 
российских городов, ставшем городом-побратимом 
Астаны, — сказал Антон Силуанов. — Мы желаем успехов в 
развитии и республике Казахстан, и ее столице. Мы все 
тесно связаны между собой и экономически, и духовно».

После открытия выставки культурные мероприятия 
также прошли возле павильона Казахстана — там были ор-
ганизованы музыкальные выступления, ярмарка народ-
ных промыслов, открыт стилизованный казахский аул, 
раскрывающий древние степные традиции.

Антон Силуанов (в центре) и Аскар Мамин (справа) вместе 
осмотрели рассказывающую о степных традициях ярмарку 
возле павильона Казахстана. 

МВД Иностранным полицейским вручили 
медали за обеспечение безопасности ЧМ-18

Охраняли вместе
Михаил Фалалеев

Р
оссийская полиция оценила 
и поблагодарила иностран-
ных коллег за помощь в 

обеспечении безопасности чем-
пионата мира по футболу FIFA-
2018. Министр внутренних дел 
России Владимир Колокольцев в 
Центре международного поли-
цейского сотрудничества, кото-
рый базируется во Всероссий-
ском институте повышения ква-
лификации сотрудников МВД, 
вручил представителям правоох-
ранительных органов зарубеж-
ных государств ведомственные 
медали «За укрепление междуна-
родного полицейского сотрудни-
чества». Награды получили 139 
зарубежных полицейских. 

— Офицеры связи и споттеры 
при взаимодействии с сотрудни-
ками МВД России показали высо-
кий уровень профессионализма 
и ответственности, — сказал Вла-
димир Колокольцев.

 Министр напомнил, что в 
рамках работы Центра междуна-
родного полицейского сотрудни-
чества проведено значительное 

количество мероприятий по 
обеспечению правопорядка в го-
родах — организаторах чемпио-
ната мира по футболу FIFA 2018. 
Миллионы зрителей со всего 
мира посетили арены новых сов-
ременных стадионов, наблюдали 
за спортивными баталиями в 
фан-зонах. Совместные патрули-
рования российских и зарубеж-
ных полицейских, их разъясни-
тельные беседы с иностранными 
гражданами имели большой про-
филактический эффект. 

При этом глава ведомства вы-
разил уверенность в том, что 
иностранные коллеги успели 
оценить преимущества системы 
идентификации болельщиков, 
которая позволила ограничить 
доступ правонарушителям из 
многих стран на матчи главного 
футбольного турнира.

Действительно, система иден-
тификации болельщиков — уни-
версальная государственная вер-
сия решения проблемы излишне 
буйных фанатов. И, кстати, не 
только фанатов, но и уголовных 
преступников и даже террори-
стов, находящихся в розыске. Са-

мая важная часть этой системы — 
паспорт болельщика (FAN ID).

В России был разработан про-
стой, но абсолютно логичный ал-
горитм. Чтобы приобрести билет 
на спортивное мероприятие (в 
перечень входит не только фут-
бол), необходимо предоставить 
такой паспорт. Он же вместе с би-
летом станет пропуском на ста-
дион. Использование документа 
позволит создавать «черные спи-
ски» нежелательных, мягко гово-
ря, болельщиков. Человек, по-
павший в этот список, на стадион 
уже точно не попадет, но вполне 
сможет заинтересовать полицию 
или спецслужбы. Кстати, список 
доступен для просмотра на сайте 
МВД — все демократично. 

Паспорт болельщика, по сути 
— персонифицированная карта 
зрителя футбольных болельщи-
ков Кубка конфедераций FIFA 
2017 года и Чемпионата мира по 
футболу 2018 года. Для этого до-
кумента необходимо заполнить 
анкету на сайте http://www.fan-
id.ru/ или пройти процедуру ре-
гистрации в центре регистрации 
и выдачи паспортов болельщи-
ков. Далее в таком центре можно 
будет получить и сам FAN ID. 

Что важно, иностранным зри-
телям и лицам без гражданства 
FAN ID обеспечит въезд на терри-
торию России без оформления 
визы. 

Понятно, что к выдаче паспор-
тов болельщика наши полиция и 
спецслужбы тщательно готови-
лись — были сверены базы дан-
ных о спортивных хулиганах, 
преступниках и террористах. 

После церемонии награжде-
ния Владимир Колокольцев при-
гласил коллег принять участие в 
товарищеском матче по мини-
футболу между сборными коман-
дами сотрудников МВД России и 
полицейских зарубежных стран. 
Министр пожелал игрокам кра-
сивых голов, а зрителям — поло-
жительных эмоций от игры, в ко-
торой проигравших не будет.

Код доступа

В законопроекте назва-
ны девять видов опре-
деления личности, ко-

торые есть сейчас, в том числе 
электронная подпись, номер те-
лефона или уникальный код 
идентификации. Также документ 
допускает возможность созда-
ния других идентификаторов 
в будущем, в порядке, который 
должен быть установлен отдель-
ным законом. 

Одним из базовых принци-
пов правового регулирования 
сферы идентификации должна 
стать ее добровольность. Как 
указывается в законопроекте, 
создание идентификаторов до-
пускается исключительно с со-
гласия проходящих идентифи-

кацию физических и юридиче-
ских лиц.

При этом, как и паспорт, элек-
тронный идентификатор для 
подтверждения достоверности 
юридически значимых операций 
будет иметь свой срок действия, 
который пропишут в подзакон-
ных актах. Исключение сделано 
для биометрической идентифи-
кации. Ее хотят сделать бессроч-
ной, ведь со временем эти дан-
ные человека не меняются. 

Идентификатор не должен по-
пасть не в те руки, и для защиты 
интересов граждан планируется 
прописать ответственность 
и того, кто создает код, и того, 
кто его запрашивает, за утечку 
юридически значимых данных. 

1

Контролировать соблюдение зна-
ков будут инспекторы и дорожные 
камеры по базе данных МВД.

Мундиры и погоны разные — служба одна. Владимир Колокольцев вручил 
медали 139 иностранным полицейским за помощь в охране ЧМ-18.

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/media

В России появится система 
электронного контроля 
продажи туров — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/1559415
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ТРАНСПОРТ 
В столице 
строятся 
24 тоннеля 
метро

НЕ СБРАСЫВАТЬ 
СО ЩИТОВ

Сергей Бабкин

НОВАЯ станция метро у парка 
«Сокольники» может открыться 
в 2021 году. Об этом сообщил за-
ммэра по вопросам градострои-
тельной политики и строительст-
ва Марат Хуснуллин.

Речь идет о станции «Стро-
мынка» Большой кольцевой ли-
нии. Стройплощадка расположе-
на прямо у входа в парк. На «Ст-
ромынку» можно будет перейти 
со станции «Сокольники». По 
оценкам Хуснуллина, основные 
конструктивные элементы «Ст-
ромынки» готовы на 70 процен-
тов. Откроют ее вместе со станци-
ями «Шереметьевская» и «Ржев-
ская». Это должно существенно 
разгрузить Сокольническую, Ар-
батско-Покровскую и Калужско-
Рижскую линии столичной под-
земки. А в ближайшей перспекти-
ве свободнее должно стать и на 
Таганской-Краснопресненской 
линии. На юго-востоке заверша-
ется строительство нового Кожу-
ховского направления. Основные 
строительные работы на старто-
вом участке линии завершатся к 
концу этого года, сказал заммэра. 

На первом этапе поезда по 
«розовой» ветке будут курсиро-
вать от «Некрасовки» до «Коси-
но». На конечной станции откро-
ют переход на Таганско-Красно-
пресненскую линию. «Почти на 
всех строящихся станциях уже 
налаживают оборудование, — от-
метил глава столичного строй-
комплекса. В дальнейшем, на-
помнил Хуснуллин, откроется 
еще один участок до «Нижего-
родской улицы» с пересадкой на 
Большую кольцевую линию. 

Всего сейчас в распоряжении 
метростроителей 33 проходче-
ских щита, из них 24 запущены в 
работу. Остальные находятся на 
техническом обслуживании, по-
сле которого вновь вернутся на 
стройки. 



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 июля 2018
понедельник №140 (7603)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Марина Гусенко 

В
возить в Россию и про-
давать здесь фальши-
вые лекарства и медиз-
делия станет сложнее и 
накладнее. Теперь за 

это будут серьезно штрафовать 
или сажать за решетку. 

С 1 июля окончательно всту-
пает в силу Закон «О ратифика-
ции Конвенции Совета Европы о 
борьбе с фальсификацией меди-
цинской продукции и сходными 
преступлениями, угрожающими 
здоровью населения».

Закон начал действовать еще 
9 января, но так как конвенция 
предусматривает ряд переход-
ных процедур, то на подготовку 
было дано полгода. 

Как пояснили «РГ» в Рос-
здравнадзоре, конвенция стала 
первым общеевропейским со-
глашением в сфере борьбы с 
фальсификацией медицинской 
продукции. Направлена она на 
активизацию на новом уровне 
межгосударственных механиз-
мов защиты населения от ри-
сков, связанных с оборотом 
фальсифицированных и недо-

брокачественных лекарствен-
ных средств и медизделий.

В частности, она предусма-
тривает сотрудничество стран в 
борьбе с фальсификатом, гармо-
низацию их законодательств в 
этой сфере, создает условия для 
оперативного получения инфор-
мации от стран-участниц, позво-
ляет синхронно применять меры 
по выявлению и изъятию из гра-
жданского оборота небезопа-
сной продукции.

В ходе подготовки к ратифика-
ции конвенции была установле-
на уголовная и административ-
ная ответственность за фальси-
фикацию медпродукции и сход-
ные преступления, в том числе за 

производство, хранение и реали-
зацию таких товаров, подделку 
документации для них.

Так, с 23 января 2015 года 
вступили в силу поправки в ча-
сти противодействия обороту 
фальсифицированных, контра-
фактных, недоброкачественных 
и незарегистрированных лекар-
ственных средств, медизделий и 
фальсифицированных биологи-
чески активных добавок. До его 
принятия специальный состав 
преступлений и административ-
ных правонарушений отсутство-
вал, уточняют в Росздравнадзо-
ре. Подобные деяния квалифици-
ровались как «мошенничество», 
«незаконное предприниматель-

ство», «незаконное использова-
ние товарного знака».

Также введена ответствен-
ность за действия в сфере обра-
щения фальсифицированных, не-
зарегистрированных и недобро-
качественных лекарств или ме-
дизделий. Если цена партии не 
превышает 100 тысяч рублей, то 
юридических лиц могут наказать 
административным штрафом от 
одного до пяти миллионов ру-
блей. Если же стоимость партии 
выше ста тысяч, то нарушителям 
грозит лишение свободы на три-
пять лет и штраф от 500 тысяч до 
2,5 миллиона рублей. А если пре-
ступные действия еще и повле-
кли смерть людей, то увеличить-
ся может и штраф, и срок лише-
ния свободы — до 12 лет.

Ратификация конвенции 
укрепит позиции России на ме-
ждународной арене, создать до-
полнительные возможности для 
ее участия в определении обще-
европейских и мировых стандар-
тов качества и безопасности ме-
дицинской продукции.

Акцент

 При подготовке к ратифика-
ции конвенции в России 
ввели уголовную ответствен-
ность за подделку лекарств 

Больше законов на сайте
rg.ru/sujet/6044

БИЗНЕС

ТОРГОВЛЯ, КАФЕ И РЕСТОРАНЫ 
ПЕРЕШЛИ НА «УМНЫЕ» КАССЫ

Юлия Кривошапко

ОКОЛО одного миллиона ком-
паний малого и среднего бизнеса 
к 1 июля должны были перейти 
на новую контрольно-кассовую 
технику (ККТ), которая позволя-
ет Федеральной налоговой служ-
бе получать данные о каждой 
операции в онлайн-режиме. 

Старт кассовой реформе дали 
подписанные в 2016 году прези-
дентом Владимиром Путиным 
поправки в закон № 54-ФЗ «О 
применении контрольно-кассо-
вой техники при осуществлении 
наличных денежных расчетов и 
(или) расчётов с использованием 
платёжных карт». Основная ее 
задача — сделать розничную тор-
говлю и сферу услуг прозрачнее 
и усилить защиту прав потреби-
телей. У покупателя с переходом 
на «умные» кассы появляется 
возможность проверять через 
специальное приложение любой 
полученный при оплате товаров 
и услуг чек и при обнаружении 
каких-либо несоответствий об-
ращаться в ФНС.

 На первом этапе — с 1 июля 
2017 года — на новую технику пе-
решли компании, работающие 
по общей или упрощенной систе-
ме налогообложения, а также те, 
кто платил единый сельскохо-
зяйственный налог. Теперь, год 
спустя, «умными» кассами долж-
ны начать пользоваться пред-
приятия малого и среднего биз-
неса с наемными работниками, 
занимающиеся торговлей (в том 
числе через вендинговые автома-
ты) или оказывающие услуги об-
щепита и применяющие патен-
тную систему налогообложения 
либо единый налог на вменен-

ный доход (ЕНВД). Последними — 
с 1 июля 2019 года — на новые 
правила работы должны перейти 
индивидуальные предпринима-
тели без наемного персонала.

Закон дает право получить 
налоговый вычет по расходам на 
покупку новых онлайн-касс — до 
18 тысяч рублей на каждую ККТ. 

Участникам второго этапа ре-
формы «компенсация» предо-
ставляется при условии, что кас-
са была зарегистрирована в на-
логовой до 1 июля 2018 года. 
Предприятия, работающие на 
едином налоге на вмененный до-
ход, могут получить вычет на ос-
новании налоговой декларации. 
Те, кто использует патентную си-
стему, должны подать заявление, 
указав в нем модель и регистра-
ционный номер кассы, а также 
сумму, потраченную на приобре-
тение «умной» техники. 

Для предпринимателей, кото-
рые переходят на онлайн-кассы 
последними, условием получе-
ния налогового вычета является 
регистрация приобретенного 
оборудования до 1 июля 2019 
года.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

НАЧАЛАСЬ МАРКИРОВКА 
СИГАРЕТ ОСОБЫМИ МЕТКАМИ 

Тарас Фомченков

СТАВКИ акцизов на сигареты и 
папиросы выросли с 1 июля на 10 
процентов, до 1718 рублей за ты-
сячу штук. Прежняя ставка в 1562 
рубля действовала с 2017 года. 

В следующий раз акциз дол-
жен вырасти с 1 января 2019 
года — на 14,5 процента, до 1890 
рублей. Такой опережающий 
рост фискальной нагрузки на 
этот рынок направлен на сниже-
ние потребления табака.

Кроме того, с 1 июля произво-
дители и импортеры табачной 
продукции становятся участни-
ками эксперимента по маркиров-
ке табачной продукции. На потре-
бительскую, групповую и тран-
спортную упаковки наносятся 
специальные средства идентифи-
кации, а сведения будут заносить-
ся в информационную систему 
маркировки и мониторинга. По-
требитель через мобильное при-
ложение сможет узнать о месте 
производства и статусе табачной 
продукции, в случае несоответст-
вия полученных данных реально-
му положению вещей через то же 
мобильное приложение можно 
направить жалобу.

Также с 1 июля учет производ-
ства табачных изделий, переме-
щения через границу Таможенно-
го союза или через границу Рос-
сии с государствами — членами 
этого союза осуществляется на 
основании данных таможенного 
и налогового учета, а также си-
стем маркировки и собственных 
систем учета производителей. 

По мнению представителя од-
ной из крупнейших компаний — 
производителей табачной про-
дукции Сергея Головко, введение 
обязательной цифровой марки-
ровки способно создать техниче-
ский барьер для доступа неле-
гальных сигарет на российский 
рынок. По данным исследования 
Kantar TNS, рост доли нелегаль-
ного рынка до 7,7 процента в 1-м 
квартале 2018 года был обеспе-
чен увеличением нелегальных 
перетоков более дешевой про-
дукции из стран ЕАЭС и роста 
доли относительно новой катего-
рии фабричной табачной про-
дукции, находящейся в обороте 
без специальной марки, с подо-
зрительной акцизной маркой 
или предположительно подлин-
ной маркой, но по необоснован-
но низкой цене, говорит эксперт. 

ЗДОРОВЬЕ

ПОДДЕЛЬНЫХ ИМПОРТНЫХ ЛЕКАРСТВ СТАНЕТ МЕНЬШЕ

Официально Торговля становится честнее, перевозки детей — безопаснее, а цены на заправках замедлят рост

Июль. Вступает в силу
КОНТРОЛЬ

КАЧЕСТВО ЕДЫ ГАРАНТИРУЕТ 
ЭЛЕКТРОННЫЙ ВЕТСЕРТИФИКАТ

Евгений Гайва

ВЕТЕРИНАРНЫЕ сертифика-
ты на продукцию животного 
происхождения с 1 июля офор-
мляются только в электронной 
форме. Вся цепочка производст-
ва продуктов питания станет 
прозрачной, а значит, возможно-
стей для злоупотреблений будет 
меньше. 

Например, ферма не сможет 
поставить на мясокомбинат 
туши больных животных, подде-
лав бумажный сопроводитель-
ный документ, а магазин не смо-
жет закрыть глаза на партию 
фальсифицированного сыра. 

Ветеринарные сопроводи-
тельные документы на каждый 
вид продукции будут офор-
мляться и погашаться во ФГИС 
«Меркурий». Влияние «челове-
ческого фактора» существенно 
снизится. На полку в магазине 
сможет попасть только продук-
ция, выдержавшая проверку, по-
ясняют в Россельхознадзоре. 

Фальсификат уйдет с рынка, 
не будет реэкспорта, исчезнут 
заводы-фантомы, считает испол-
нительный директор Российско-
го союза предприятий молочной 
отрасли Людмила Маницкая. В 
прошлом году было выявлено 70 
таких заводов. 

Чтобы контроль действовал, 
зарегистрироваться в системе 

должны все компании — постав-
щики сырья, заводы-переработ-
чики, продавцы готовых продук-
тов питания. Без доступа к систе-
ме компании и частные предпри-
ниматели не смогут ни постав-
лять, ни приобретать, ни даже 
просто перевезти продукцию 
животного происхождения из 
одной торговой точки в другую. 

Касается такой электронный 
контроль молочных и мясных 
продуктов, яиц, меда, рыбы, кре-
веток, жиров, масел, а также 
кормов для животных и другой 
продукции. Окончательный спи-
сок уточняется, требования 
электронной сертификации мо-
гут быть заменены на маркиров-
ку для пастеризованного молока 
и продуктов, которые изготовле-
ны из такого молока промыш-
ленным способом и упакованы в 
потребительскую тару. 

Электронная сертификация 
должна облегчить жизнь и са-
мим добросовестным участни-
кам рынка. Но обычные серти-
фикаты на бумаге все же можно 
будет оформить в исключитель-
ных случаях. Например, при не-
возможности эксплуатации ин-
формационной системы, при от-
сутствии доступа к интернету в 
населенном пункте или если в 
ветеринарных сопроводитель-
ных документах содержатся све-
дения, составляющие гостайну.

ДОРОГИ

ПОВЫШЕНИЕ ПЛАТЫ В СИСТЕМЕ 
«ПЛАТОН» ОТЛОЖЕНО

Татьяна Шадрина

ПРАВИТЕЛЬСТВО отложило 
на год индексацию тарифов в си-
стеме «Платон» — повышение 
платы для фур перенесено на 1 
июля 2019 года, а пока стои-
мость одного километра пути по 
федеральным дорогам останется 
на уровне 1 рубля 90 копеек. 

Однако с 8 июля 2018 года 
вступает в силу закон, который 
позволит Ространснадзору 
штрафовать владельцев боль-
шегрузов за проезд «зайцем». 
Эти два решения связаны друг с 
другом. С одной стороны, не бу-
дет повышаться нагрузка на до-
бросовестных перевозчиков, с 
другой — «серым» перевозчикам 
по прежней схеме работать ста-
нет гораздо сложнее. 

Штрафы будут выписываться 
Центром автоматизированной 
фиксации административных 
правонарушений  Ространснад-
зора. Все штрафы с нарушителей 
в системе «Платон» пойдут в Фе-
деральный дорожный фонд, они 
компенсируют бюджету перенос 
индексации тарифов.

Штрафы будут приходить за-
казным письмом или через пор-
тал госуслуг. В случае оплаты в 
20-дневный срок с даты вынесе-
ния постановления можно вос-
пользоваться 50-процентной 
скидкой. Обжаловать штраф гру-
зоперевозчики смогут лично в 
Центральном межрегиональном 
управлении Госавтонадзора или 
отправив письменную жалобу 
на электронный адрес управле-
ния kanc@ugadn77.соm.

ТРАНСПОРТ

ДЕТСКИЕ ГРУППЫ ПОЕДУТ 
ПОД ПРОБЛЕСКОВЫМ МАЯЧКОМ

Татьяна Шадрина

С 1 ИЮЛЯ перевозка организо-
ванных групп детей в Москве, 
Московской области, Петербур-
ге и Ленинградской области воз-
можна только на автобусах не 
старше десяти лет. На перевозки 
таких групп во всех регионах те-
перь распространяется требова-
ние о наличии на крыше автобу-
са оранжевого проблескового 
маячка. 

В четырех названных регио-
нах парк автобусов относитель-
но новый, хорошо развит обще-
ственный транспорт, там про-
блем с введением новых требо-
ваний возникнуть не должно. 
Другим регионам дали дополни-
тельное время. Требования по не 
более чем 10-летнему возрасту 
не будут распространяться, если 
автобус со школьниками едет из 
Тулы в Москву или из Петроза-
водска в Петербург, пояснил 
«РГ» замглавы Ространснадзора 
Асланбек Ахохов.

В этом году на федеральную 
программу обновления школь-
ных автобусных парков выделе-
но три миллиарда рублей, в 73 
региона будет поставлено 1860 
новых автобусов до 15 сентября. 
В 2017 году за счет бюджета 
было закуплено 1559 школьных 
автобусов, что составило 31 про-
цент спроса на них, подсчитали в 
Счетной палате. 

По-прежнему остро не хвата-
ет школьных автобусов в сель-
ской местности, где нужны ма-
шины с полным приводом. Осо-
бенно это касается Пермского, 
Камчатского и Хабаровского 
краев, Омской, Тюменской и Ма-
гаданской областей, Республики 
Коми. Там многим детям прихо-
дится проходить несколько ки-
лометров пешком до школы из-
за отсутствия рейсовых автобу-
сов.

ТОПЛИВО

ПОВЫШЕНИЯ АКЦИЗОВ 
НА БЕНЗИН И ДИЗЕЛЬ НЕ БУДЕТ

Александра Воздвиженская

С 1 ИЮЛЯ в России должны были 
вырасти ставки акцизов — на 679 
рублей за тонну бензина пятого 
класса и на 593 рубля за тонну ди-
зеля. Это предполагает действую-
щая редакция статьи 193 Налого-
вого кодекса. Однако по догово-
ренности между правительством 
РФ и нефтяными компаниями, ко-
торые уже месяц держат цены на 
заправках замороженными, став-
ки акцизов останутся прежними. 

Изменения будут закреплены 
в законодательстве после приня-
тия законопроекта о налоге на до-
полнительный доход в нефтяной 
отрасли. В проект этого докумен-
та ко второму чтению в Госдуме 
(запланировано на 3 июля) вне-
сли дополнительно поправки к 
статье 193 НК. Таким образом го-
сударство успеет ретроспективно 
легализовать снижение ставок 
акцизов летом.

Тот же законопроект юридиче-
ски закрепит снижение ставок ак-
цизов с 1 июня — на три тысячи 
рублей за тонну бензина пятого 
класса и на две тысячи рублей за 
тонну дизеля. То есть до конца 
этого года акциз на бензин соста-
вит 8 213 рублей, на дизель — 5 
665 рублей. Если бы правительст-
во не стало снижать ставки, то с 1 
июля они бы выросли до 11 892 
рубля и 8 258 рублей соответст-
венно. Это на 30 процентов выше 
текущего уровня.

Учитывая, что доля акциза в 
конечной цене литра топлива со-
ставляет около 20 процентов, 
снижение ставок помогает стаби-
лизировать стоимость на АЗС. Од-
нако уже с 2019 года ставки акци-
зов вновь вырастут  — сразу в пол-
тора раза. Сдержать рост цен по-
могут отрицательный акциз на 
нефть и гибкий акциз на нефте-
продукты. Такой механизм узако-
нят в течение этого года.

Россия включилась в международ-
ную борьбу с фальсифицированны-
ми лекарствами. 

ДЕНЬГИ ДОЛЬЩИКОВ ОТДАДУТ НА СОХРАНЕНИЕ БАНКАМ

ЗАРПЛАТЫ БЮДЖЕТНИКАМ — ТОЛЬКО ЧЕРЕЗ КАРТЫ «МИР»

Именно заемные деньги 
потом станут основным 
источником финансиро-

вания после отказа от долевого 
строительства в России. 

Чтобы деньги во время строи-
тельства не отвлекались на другие 
цели, установлен запрет на веде-
ние проектов, не связанных с жи-
лищным строительством, введе-
ние обязательного банковского 
сопровождения проектов и уже-
сточение контроля за расходова-
нием застройщиком средств.

Далеко не все застройщики 
сразу с 1 июля перейдут на эскроу-
счета. В обязательном порядке 
этот механизм вводится для тех 
объектов, по которым договор 
участия в долевом строительстве с 
первым дольщиком будет пред-
ставлен на государственную реги-
страцию после 1 июля 2019 года.

«Эскроу-счета в ближайшее 

время останутся большой редко-
стью», — считает Мария Литинец-
кая, управляющий партнер ком-
пании «Метриум». Кроме того за 
счет большого количества проек-
тов, которые уже выведены на ры-
нок, найти квартиру, которую 
можно купить без использования 
эскроу-счетов, покупатели смогут 
еще в течение минимум двух лет, 
считает Александр Хрусталев, гла-
ва «НДВ Групп».

Другое дело, что для покупате-
ля эскроу-счета как раз выгоднее 
действующего сегодня порядка 
долевого строительства. Участни-
ки рынка говорят о том, что новая 
финансовая схема гарантирует 
покупателям беспрецедентную 
безопасность совершения сделок 
на рынке недвижимости со строя-
щимся жильем. Фактически пред-
усмотрено сразу несколько стра-
ховых механизмов, которые запу-

скаются в зависимости от возник-
шей ситуации.

«В случае, если у банка возни-
кают проблемы, к примеру, отзыв 
лицензии, АСВ гарантирует доль-
щикам возврат сумм до 10 милли-
онов рублей, — говорит Николай 
Алексеенко. — Если застройщик не 
сможет завершить строительство, 
покупателю вернут деньги или же 
банк аккредитует нового застрой-
щика, который завершит проект». 

Изменения не только гаранти-
руют возврат средств, но и уско-
рят этот процесс. До конца года 
могут быть внесены изменения, 
связанные с порядком банкротст-
ва застройщиков.

«Процедура изъятия объекта 
для достройки будет ускорена», — 
отмечает Александр Хрусталев. 
Сейчас банкротство может длить-
ся несколько лет, люди не получа-
ют свои деньги, недострои не пе-

редаются новым строительным 
организациям для завершения. 
Новый механизм мог бы обеспе-
чить возврат средств или переда-
чу домов новым строительным ор-
ганизациям в течение трех-пяти 
месяцев, считает Хрусталев.

Дополнительно Госдума при-
няла поправки, которые позволят 
уйти от «котлового» принципа в 
строительстве. Он является одной 
из главных причин появления дол-
гостроев и предотвратит нецеле-
вое использование средств строи-
тельными организациями, что бу-
дет способствовать их финансо-
вой устойчивости. Изменению 
подверглась и норма «одно разре-
шение на строительство — одна 
компания». Теперь застройщики 
могут использовать несколько 
разрешений на строительство, 
если реализуемые объекты явля-
ются частью одного проекта.

Отключение карт Visa и 
MasterCard от зарплат-
ных счетов бюджетни-

ков не влечет каких-либо доплат 
за их дальнейшее использование. 
«Условия обслуживания карт на 
базе МПС в связи с открытием от-
дельных счетов для клиентов не 
изменятся», — заверили «РГ» в 
пресс-службе ВТБ. Также для зар-
платных клиентов условия по но-
вым картам полностью соответст-
вуют старым условиям, действо-
вавшим в рамках карт МПС, ука-
зывает руководитель блока «Роз-
ничный бизнес» Альфа-Банка 
Майкл Тач. 

В России «Миром» можно рас-
платиться везде, однако в бескон-
тактном режиме национальные 
карты принимают еще не все тер-
миналы. Если сотрудник бюджет-
ной организации недоволен вы-
данной ему на работе картой, за-
менить ее на более продвинутую 
не получится (параметры карт 

определяет работодатель в дого-
воре по зарплатному проекту), 
можно лишь оформить дополни-
тельную карту «Мир» с более ши-
роким функционалом. Дополни-
тельных карт МПС к основному 
счету «Мира» закон иметь не по-
зволяет, отмечает начальник 
управления развития продуктов и 
сервисов Промсвязьбанка Екате-
рина Матвеева. В связи с этим та-
кие карты, у кого они имелись, 
также были заменены на карты 
«Мир». Тратить зарплату через 
карту МПС можно, настроив авто-
перевод фиксированной суммы в 
определенный день месяца.

Если работник бюджетной ор-
ганизации вовремя не написал по 
месту работы заявление о перечи-
слении зарплаты на карту «Мир», 
то по новым правилам банк не 
сможет разрешить зачисление на 
счета, к которым привязаны кар-
ты прочих платежных систем. 

Как пояснили «РГ» в Банке Рос-

сии, в случае отсутствия такого за-
явления банк зачислит зарплат-
ные средства на специальный счет 
по учету невыясненных платежей 
и направит этому работнику уве-
домление с предложением в тече-
ние 10 рабочих дней прийти в 
банк для получения денег налич-
ными или же написать заявление о 
переводе средств на карту «Мир» 
либо на счет, к которому не привя-
зана банковская карта. Если в этот 
срок получатель не предпримет 
никаких действий, деньги будут 
возвращены работодателю. 

Это не исключает и примене-
ние более гибких подходов. Так, 
Сбербанк будет в таких случаях 
сначала искать подходящий счет 
среди ранее открытых у конкрет-
ного клиента, сообщили «РГ» в 
пресс-службе банка.

Если банк вернул денежные 
средства обратно работодателю, 
последний (любой хозяйствую-
щий субъект) вправе выдать зар-

плату наличными через бухгалте-
рию. Однако в интересах бухгал-
тера как можно скорее связаться с 
работником и вместе с ним офор-
мить все необходимые документы 
для перечисления зарплаты на-
прямую на карту.

По данным НСПК, уже выпу-
щено свыше 37 миллионов карт 
«Мир», то есть каждый четвертый 
россиянин является их держате-
лем. В кошельках у граждан в сред-
нем по две-три карты, обычно раз-
ных платежных систем. «Мы ви-
дим, что клиенты при ежедневных 
тратах предпочитают пользовать-
ся картами с дополнительными 
преимуществами — они хотят по-
лучать кешбек или копить мили», 
— говорит Майкл Тач. В ВТБ отме-
чают рост спроса на «Мир», чему 
способствует широкая сеть прие-
ма и программа лояльности, по-
зволяющая одновременно полу-
чать бонусы от банка и от партне-
ров НСПК. 

ЦИФРА

18
ТЫСЯЧ
рублей составляет налоговый 
вычет по расходам на покупку 
новой онлайн-кассы

1

1

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

В четырех регионах запретили 
перевозить детей на автобусах 
старше десяти лет. В остальных 
таких ограничений пока нет. 
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МАЛЬЧИКИ ПЛАКАТЬ 
НЕ БУДУТ
4 ИЮЛЯ исполняется сто лет со дня рождения поэта 
Павла Когана. Многим ли хоть о чем-то скажет это имя?

Его будут читать сегодня или нет? Я не знаю…Он ин-
тересен кому-то или крепко забыт? Мне неизвестно…

Он пример для молодых? Не уверен… Они совсем дру-
гие: юноши войны и юноши мирного XXI века. Никто не 
лучше, никто не хуже. Просто другие.

Павел Коган погиб в двадцать четыре года. Свои стихи 
опубликованными он не видел никогда. Он не знал, что 
его «Бригантина» про то, что «надоело говорить и спо-
рить, и любить усталые глаза. В флибустьерском дальнем 
синем море бригантина поднимает паруса» — станет од-
ним из гимнов шестидесятников. Россия — страна пара-
доксов: стихи, написанные в страшные годы репрессий, 
сделают своим гимном те, кто первым расскажет об этих 
самых репрессиях.

Мальчишка Пашка Коган не знал, что его «Лириче-
ское отступление», написанное перед самой войной, бу-
дет входить во все поэтические антологии и справедливо 
будет признано классикой советской поэзии:

Есть в наших днях такая точность,
Что мальчики иных веков,
Наверно, будут плакать ночью
О времени большевиков…
…Они нас выдумают снова —
Сажень косая, твердый шаг —
И верную найдут основу,
Но не сумеют так дышать,
Как мы дышали…
О времени большевиков если кто и плачет — то дедуш-

ки. Мальчики о них не рыдают. А в остальном — все точно. 
Предельно точно. И 
основу верную для 
тех дней нашли — 
правда, у каждого 
она своя, эта основа 
предвоенных лет, но 
уж зато кто ее от-
ыскал — стоит на ней 
твердо, не сдвинешь.

И так, как они ды-
шали, мы дышать и 
вправду не умеем. 
Тогда: глубокое спо-

койное дыхание уверенных в своей правде людей. Сей-
час: суетливое, мелкое дыхание тех, кто бежит по жизни. 
Ничто не лучше. Какое время — такое и дыхание времени.

Мой отец был ровесником Павла Когана, в декабре 
этого года ему, поэту Марку Максимову, исполнится сто 
лет. Невероятно! Твоему папе — век! Мы иногда говорили 
о людях его поколения, и в частности, о поэтах, многих 
из которых, переживших войну, я знал лично.  Удиви-
тельно: они спешили жить, будто предчувствуя возмож-
ную гибель на войне. Но у них оставалось ровное дыха-
ние людей, понимающих свою жизнь и жизнь вокруг.

За 24 года жизни Павел Коган многое успел. Пешком 
исколесил всю Центральную Россию, побывал в геологи-
ческой экспедиции в Армении, женился и у него роди-
лась дочь. Он учился и в ИФЛИ, и в Литературном инсти-
туте имени Горького. Институт философии, литературы 
и искусств имени Н. Г. Чернышевского просуществовал в 
Москве всего десять лет, но за это время его окончили 
многие писатели, ставшие впоследствии классиками со-
ветской литературы: Твардовский, Паперный, Симонов, 
Матусовский. Мне кажется, опыт этого института приго-
дился бы в наших сегодняшних размышлениях об обра-
зовании. Или только кажется?

Павел Коган был близорук и от армии освобожден. Но 
он пошел на фронт военным переводчиком и погиб под 
Новороссийском. Итак, за двадцать четыре года Павел 
Давидович успел сделать все, что, в принципе, может 
успеть сделать мужчина: он занимался своим делом и 
оставил заметный след в литературе; он продолжал себя 
в ребенке; он погиб, защищая Родину.

Еще классические строки: «Я с детства не любил овал! 
Я с детства угол рисовал!» Красиво сказано! В который 
раз перечитываю его стихи и не нахожу там углов. Мо-
жет, ищу не то. А может, мы с поколением моего отца под 
«углом» понимаем разное. 

Он может написать: «Девушка взяла в ладони море». Или 
«Светлая моя звезда.// Боль моя старинная.//» Или вот 
еще: «И тишина густеет.// И бродят ломкие тени//». И 
даже в знаменитом стихотворении про грозу, которая па-
дала на землю «косым, стремительным углом// И ветром, 
режущим глаза», — написано про угол, а в сущности, про 
овал, про гармонию.

Вот, пожалуй, 
главное слово, харак-
теризующее, на мой 
взгляд, стихи поэтов, 
погибших на войне: 
гармония. Понят-
ность, ясность. Те 
стихи рассказывали 
про то, что мы все 
вместе, идем рядом, 
все преодолеем, всех 
победим. Это стихи 
людей, у которых 
есть одна, общая вера, которая и дает ощущение гармонии, 
как бы тяжело не было вокруг.

Тогда — про мы. Сегодня — про я. Мне то, что сегодня, 
ближе. Вообще, поэзия — она всегда «про я» — не про идео-
логию потому что, а про душу. Те поэты, которые пережили 
войну — Самойлов, Левитанский, Межиров, Орлов, мой 
отец, — довольно быстро пришли от обобщений к частному. 
«Я» стало главным героем их стихов. Взгляд одного-един-
ственного человека стал интересней любых обобщений. 
Время перестало быть общим делом, и стало частным.

Но то, что писалось перед войной и во время войны, 
сочинялось людьми, которые ощущали время как некий 
монолит, который несет на плечах поколение.

«Я слушаю далекий грохот,// Подпочвенный неясный 
гуд,// Там поднимается эпоха,// И я патроны берегу», — пи-
сал Павел Коган. Да не обманет нас личное местоимение — 
это не про себя пишет поэт, а про поколение.

И у него же: «Так пусть же в горечь и в награду// Потом-
ки скажут про меня:// «Он жил. Он думал. Часто падал.// 
Но веку он не изменял».

Понимаете, какой критерий? Не изменять своему 
времени. Павел Коган остался в нашей литературе как 
поэт, который не изменял ни себе, ни времени. Как свое-
образный, на других не похожий мастер. И нам самим ре-
шать: читать его стихи или нет. Они открыты. Они ждут 
читателя. Дело — за нами.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Павел Коган погиб 
в двадцать четыре 
года. Свои стихи 
опубликованными 
он не видел никогда

Так, как они дыша-
ли, мы дышать и 
вправду не умеем. 
Какое время — такое 
и дыхание времени

Перспектива Россияне готовы к переходу на четырех-
дневную рабочую неделю

Пятница 
под сокращение

Ольга Игнатова 

Р
оссияне с готовностью 
перейдут на четырех-
дневную рабочую неде-
лю.

Это показал опрос 
портала Superjob.ru в трехстах 
населенных пунктах: за сокраще-
ние продолжительности рабочей 
недели высказались 76 процен-
тов. Большинство из них убежде-
ны, что смогут рациональнее ис-
пользовать появившееся допол-
нительное время. Например, 
люди предпочли бы тратить его 
на саморазвитие и повышение 
профессионального мастерства. 
Но были и такие, которые готовы 
перейти на четырехдневку ценой 
увеличения количества часов ра-
бочего дня. Не менее 13 процен-
тов респондентов не уверены, что 
справятся с текущим объемом 
работы за четыре дня — им и пя-
тидневки не хватает, приходится 
брать работу на дом. Еще 11 про-
центов затруднились с ответом.

В сокращении рабочей недели 
и рабочего дня нет ничего невоз-
можного, ведь второй выходной 
(суббота) появился уже почти 50 
лет назад, в 1966 году, и за это 
время производительность труда 
существенно выросла. 

«Идея о сокращении рабочей 

недели витает давно, и я считаю ее 
вредной. Зачем поощрять бездель-
ников?» — возмущается заведую-
щий лабораторией прогнозирова-
ния трудовых ресурсов Института 
народнохозяйственного прогно-
зирования РАН Андрей Коровкин. 
— У нас что — такие грандиозные 
успехи в экономике, что можно 
расслабиться? Люди в регионах 
почему не горят желанием рабо-
тать? Потому что у них 7 тысяч 
рублей зарплата, и ту задержива-
ют. Нужно менять структуру заня-
тости: низкооплачиваемый труд 
должен уйти в прошлое. А мы сей-
час всерьез обсуждаем, как нам 
поднять пособие по безработице 
до минимального размера оплаты 
труда. В сильной экономике безра-
ботных вообще не должно быть».

В то же время советник генди-
ректора ВНИИ труда Минтруда 

России Николай Волгин считает, 
что рациональное зерно в идее о 
сокращении рабочей недели 
есть. Актуальна она для больших 
городов, где люди работают свер-
хурочно, порой даже без выход-
ных. «Но именно сейчас не самый 
подходящий момент для ее во-

площения, — отмечает Волгин. — 
Нужен серьезный конечный ре-
зультат в виде стабильно расту-
щего ВВП». При этом Волгин об-
ращает внимание на такой тренд, 
как цифровизация, которая выс-
вобождает огромное количество 
людей от рутинной работы. Но 
здесь возникает другой вопрос: 
чем заниматься тысячам людей, 
работу которых начнут выпол-
нять роботы.

Свободное время люди хотели бы 
тратить на саморазвитие и повы-
шение профмастерства.  

Акцент

 Суббота стала выходным пол-
века назад, с тех пор произво-
дительность труда выросла, 
и пора задуматься о пятнице

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г.  
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономической 
зоной технико-внедренческого типа, созданной на террито-
риях муниципальных образований Верхнеуслонского и Ла-
ишевского муниципальных районов Республики Татарс-
тан» и дополнительным соглашением от 06.05.2013  
№  С - 1 5 3 - О С / Д 1 4 ,  А О  « О Э З  « И н н о п о л и с »  
(ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих зе-
мельных участков, расположенных в границах ОЭЗ и не 
сданных в аренду по состоянию на 01.07.2018 г., с кадастро-
выми номерами:

16:15:041001:925,  площадью 161 кв.м.;
16:15:041001:926,  площадью 9590 кв.м.;
16:15:041001:931,  площадью 11613кв.м.;
16:15:041001:934,  площадью 385 кв.м.;
16:15:041001:935,  площадью 2564 кв.м.;
16:15:041001:936,  площадью 166кв.м.;
16:15:041001:941,  площадью  752 кв.м.;
16:15:041001:942,  площадью 6414 кв.м.;
16:15:041001:943,  площадью 146 кв.м.;
16:15:041001:948,  площадью 993 кв.м.;
16:15:041001:949,  площадью 32кв.м.;
16:15:041001:1257,  площадью 416 кв.м.; 
16:15:041001:1259,  площадью 1221 кв.м.; 
16:15:041001:1264,  площадью 4 кв.м.; 
16:15:041001:1265,  площадью 35кв.м.; 
16:15:041001:1266,  площадью 31кв.м.;
16:15:041001:1801,  площадью 1 кв.м.;
16:15:041001:2636,  площадью 3536кв.м.;
16:15:041001:2638,  площадью 1406407кв.м.;
16:24:150301:620,  площадью 1013230 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ФГУП «НО РАО» (Заказчик), адрес: 119017, Москва, ул. Пятниц-
кая, 49А, стр.2, ИНН 5838009089, КПП 770501001, информирует, что 
в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, организуются обще-
ственные обсуждения материалов обоснования лицензии на эксплу-
атацию действующего пункта глубинного захоронения жидких ра-
диоактивных отходов (опытно-промышленный полигон) филиала 
«Димитровградский» ФГУП «НО РАО» (г. Димитровград, Ульянов-
ская область), включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду — далее материалы обоснования лицензии. 

Общественные обсуждения материалов обоснования лицензии 
состоятся в форме общественных слушаний 20 августа 2018 г. в 16 ча-
сов 00 минут в здании НКЦ им. Е.П. Славского АО «ГНЦ НИИАР», 
расположенного по адресу: Ульянов ская область, город Димитров-
град, пр. Димитрова, дом 12.

Организатором общественных обсуждений является  
ФГУП «НО РАО». 

Цель намечаемой деятельности — обеспечение безопасной изоля-
ции радиоактивных отходов 5-го класса на весь срок их потенциаль-
ной опасности. Местоположение намечаемой деятельности: город 
Димитровград.

Сроки проведения ОВОС: февраль — декабрь 2018 года.
Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомления 

с 06.07.2018 по 22.09.2018, с 08.00 до 17.00, в филиале «Димитров-
градский» ФГУП «НО РАО» по адресу: 433502, Ульяновская область, 
г. Димитровград, улица Осипенко, дом № 1А, офис № 1, телефон: 
(84235) 4-59-77. Также материалы обоснования лицензии будут раз-
мещены на сайте ФГУП «НО РАО»: www.norao.ru

Заинтересованные стороны могут представлять замечания 
и предложения по материалам обоснования лицензии письменно 
в Журнале учета замечаний и предложений, размещенном по адре-
су: 433502, Ульяновская область, г. Димитровград, ул. Осипенко, 
д. № 1А, офис № 1, и в электронном виде по адресу электронной поч-
ты: info@norao.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ФГУП «НО РАО» (Заказчик), адрес: 119017, Москва, ул. Пятниц-
кая, 49А, стр.2, ИНН 5838009089, КПП 770501001, информирует, 
что в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, организуются обще-
ственные обсуждения материалов обоснования лицензии на эксплу-
атацию действующего пункта глубинного захоронения жидких ра-
диоактивных отходов (полигон «Северный») филиала «Железно-
горский» ФГУП «НО РАО» (г. Железногорск, Красноярский край), 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — материалы обоснования лицензии). 

Общественные обсуждения материалов обоснования лицензии 
состоятся в форме общественных слушаний 16 августа 2018 г.  
в 16 часов 00 минут в здании администрации ЗАТО г. Железногорск, 
расположенного по адресу: Красноярский край, г. Железногорск,  
ул. XXII партсъезда, д. 21.

Организатором общественных обсуждений является  
ФГУП «НО РАО». 

Цель намечаемой деятельности — обеспечение безопасной изо-
ляции радиоактивных отходов 5-го класса на весь срок их потенци-
альной опасности. Местоположение намечаемой деятельности:  
ЗАТО г. Железногорск.

Сроки проведения ОВОС: февраль — декабрь 2018 года.
Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомления 

с 06.07.2018 по 17.09.2018, с 08.00 до 17.00, в филиале «Железногор-
ский» ФГУП «НО РАО» по адресу: 662971, Красноярский край, г. Же-
лезногорск, ул. Школьная, д. 30, 2-й этаж, телефон: (3919) 74-67-67. 
Также материалы обоснования лицензии будут размещены на сайте 
ФГУП «НО РАО»: www.norao.ru

Заинтересованные стороны могут представлять замечания и пред-
ложения по материалам обоснования лицензии письменно в Журна-
ле учета замечаний и предложений, размещенном по адресу: 662971, 
Красноярский край,  г. Железногорск, ул. Школьная, д. 30, 2-й этаж, 
и в электронном виде по адресу электронной почты info@norao.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений
ФГУП «НО РАО» (Заказчик), адрес: 119017, Москва, ул. Пятницкая, 

49А, стр. 2, ИНН 5838009089, КПП 770501001, информирует, что в со-
ответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе» и Положением об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденным приказом Госкомэкологии РФ 
от 16 мая 2000 г. № 372, организуются общественные обсуждения ма-
териалов обоснования лицензии на эксплуатацию действующего пунк-
та глубинного захоронения жидких радиоактивных отходов (полигон 
«Площадки 18, 18А») филиала «Северский» ФГУП «НО РАО» (г. Се-
верск, Томская область), включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду — далее материалы обоснования лицензии. 

Общественные обсуждения материалов обоснования лицензии 
состоятся в форме общественных слушаний 23 августа 2018 года в 
16.00 в здании городского Дома культуры, расположенного по адре-
су: Томская область, г. Северск, Коммунистический проспект, д. 39.

Организатором общественных обсуждений является  
ФГУП «НО РАО». 

Цель намечаемой деятельности — обеспечение безопасной изо-
ляции радиоактивных отходов 5-го класса на весь срок их потенци-
альной опасности. Местоположение намечаемой деятельности: 
ЗАТО г. Северск.

Сроки проведения ОВОС: февраль — декабрь 2018 года.
Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомления с 

06.07.2018 по 22.09.2018, с 8.00 до 17.00 в филиале «Северский» ФГУП 
«НО РАО» по адресу: 636035, Томская область, г. Северск, Коммунис-
тический проспект, д. 8, каб. 327, телефон: (3823)78-78-09. Также мате-
риалы обоснования лицензии будут размещены на сайте ФГУП «НО 
РАО»: www.norao.ru.

Заинтересованные стороны могут представлять замечания и 
предложения по материалам обоснования лицензии письменно в 
Журнале учета замечаний и предложений, размещенном по адресу: 
636035, Томская область, г. Северск, Коммунистический проспект, 
д. 8, каб. 327, и в электронном виде по адресу лектронной почты: 
info@norao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А КАК У НИХ?

Швейцарский банк UBS подсчитал среднее количество рабочих часов за неде-

лю в крупнейших городах мира. 

Меньше всего работают в Париже (30 часов 50 минут) и Лионе (31 час 22 мину-

ты). Французы известны любовью к длинным обеденным перерывам и забастов-

кам. Москва оказалась на третьем месте в списке городов с самой короткой ра-

бочей неделей (31 час 40 минут). На четвертом месте Хельсинки (32 часа). 

Одни из самых трудолюбивых в Европе — жители Лондона (36 часов 23 минуты).

Жители индийского Нью-Дели работают около 42,5 часа, во многих компаниях 

установлена шестидневная рабочая неделя. Отпуск короткий — всего 12 дней в 

году. 

Жители Гонконга трудятся 50 часов в неделю, то есть по 10 часов в день. Именно 

поэтому они одни из самых богатых в мире.

Читайте также: 
Работодатели могут 
сократить рабочий день 
из-за погоды
rg.ru/art/1559386

АКТУАЛЬНО ТиНАО: шесть лет спустя

Все как в Москве 
Ангелина Зеленькова 

Н
овой Москве — шесть лет. 
Присоединенные к столи-
це земли за это время ста-

ло не узнать. Кругом новые доро-
ги, школы, поликлиники, ро-
скошные парки. В минувшую пят-
ницу к ним прибавились еще не-
сколько объектов, которые от-
крыл мэр Сергей Собянин. 

Свой объезд он начал с новой 
негосударственной школы «Лето-
во» в поселении Сосенское. Это 
целый город площадью 40,9 тыс. 
кв. м. Более тысячи ребят с 12 до 
18 лет 1 сентября придут сюда не 
только учиться, но и жить. По сло-
вам мэра, эта школа яркий при-
мер совместной работы города 
и инвесторов, которые готовы 
вкладывать средства в обучение 
детей. «Здесь в лучших традициях 
Москвы был проведен междуна-
родный конкурс на строительство 
объекта. В результате создан сов-
ременный кампус мирового уров-
ня, комфортный для учебы, твор-
чества, отдыха, проживания 
школьников, а также педаго-
гов», — отметил Сергей Собянин 
и добавил, что в ближайшие три 
года в Троицком и Новомосков-
ском административных округах 
(ТиНАО) появятся еще 30 школ 
и 37 детских садов.

Кроме развития социальной 
инфраструктуры в ТиНАО актив-
но строятся дороги — за шесть лет 
построено более 100 км. Одну из 
самых ожидаемых, связавшую 
Киевское, Калужское шоссе 
и Южное Бутово, в этот же день 
открыл мэр города. «Новая дорога 
улучшит транспортное обслужи-
вание жителей Новомосковского 
округа и сделает более доступным 
для автомобилистов и пассажи-

ров строящийся Административ-
но-деловой центр в Коммунарке. 
Частично разгрузится МКАД от 
Калужки до Варшавки. Кроме 
того, с учетом ранее построенно-
го участка дороги и надземного 
путепровода через ж/д Киевского 
направления — эта дорога обеспе-
чивает выход в Московскую об-
ласть в район Минского шоссе», — 
отметил градоначальник. 

Следующим объектом в плане 
мэра был молочный комплекс 
«Рыжово» в поселке Воронов-
ское. Собянин напомнил, что не 
так давно у столицы было много 
сельхозпредприятий, но по мере 
увеличения города они исчезали. 
«Сейчас же после расширения 
границ Москва вновь стала реги-
оном сельхозпроизводства. В Ти-
НАО действует порядка 650 това-

ропроизводителей. Они постав-
ляют в столицу 85,3 тыс. тонн 
продовольствия в год», — подчер-
кнул глава города. Московские 
власти активно субсидируют 
фермеров. В 2012—2017 годах из 
городского бюджета на эти цели 
выделено 469 млн рублей. В этом 
году предусмотрено 124 млн руб-
лей. «По просьбе сельхозтоваро-
производителей в 2019—2021 го-
дах мы готовы увеличить эту сум-
му вдвое», — отметил мэр. 

Еще одна точка — открытие 
подстанции № 55 скорой помощи. 
«Как новое здание? Как условия 
работы?» — поинтересовался мэр.

«Замечательные! До этого мы 
жили скромно, в одном здании 
с детской поликлиникой, — рас-
сказала мэру фельдшер Светлана 
Смирнова. — Да и машин было все-

го три. Теперь у нас есть все для 
того, чтобы улучшить обслужива-
ние жителей Троицка, Ватутинок 
и всех рядом расположенных на-
селенных пунктов». На что мэр 
заметил, что в ближайшие годы 
город намерен построить в округе 
еще 4 мощные подстанции и не-
большие пункты скорой помощи, 
чтобы создать условия, при кото-
рых все жители Новой Москвы бу-
дут получать помощь быстро.

Помимо этого в планах Мос-
квы еще 13 объектов медицины, 
включая крупнейший в России 
медцентр в Коммунарке. 

Сергей Собянин в Новой Москве 
пообщался с участниками проекта 
«Московское долголетие». 
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Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Диана Ковалева 

В 
Швеции 1 июля вступил 
в силу закон о сексуаль-
ных преступлениях, со-

гласно которому участники ин-
тима обязаны устно согласить-
ся на него либо недвусмыслен-
но продемонстрировать свое 
желание в нем участвовать. 
В противном случае их обвинят 
в изнасиловании. При этом пас-
сивность и молчание не будут 
более рассматриваться как со-
гласие.

Если до вступления в силу но-
вого закона прокуроры, чтобы 
наказать предполагаемого «на-
сильника», обязаны были найти 
признаки применения насилия 
или уязвимого положения жер-
твы, то теперь обвинителям бу-
дет достаточно доказать, что яв-

ного согласия на интимные от-
ношения получено не было. Без 
него любые аргументы обвиняе-
мого приниматься в расчет не 
будут. Новый закон вводит два 
юридических термина: «изнаси-
лование по неосмотрительно-
сти» и «посягательство на сексу-
альное насилие по неосмотри-
тельности». В обоих случаях 
речь идет об интимной близости 
без добровольного согласия пар-

тнера при отсутствии умысла 
посягнуть на его сексуальную 
свободу. Наказанием за такую 
«неосмотрительность» станет 
тюремное заключение сроком 
до четырех лет. Также новый за-
кон предусматривает увеличе-
ние с четырех до пяти лет мини-
мального срока за изнасилова-
ние с отягчающими обстоятель-
ствами, а также за изнасилова-
ние детей.

Однако, несмотря на четкую 
формулировку о том, что согла-
сие на интимные отношения 
должно быть выражено «слова-
ми, жестами или иными действи-
ями», до сих пор не ясно, как 
именно этот факт следует фикси-
ровать. И в этой «неточности», 
как полагают эксперты, прояв-
ляется вся суть закона. Ведь, 
в первую очередь, он нацелен не 
на борьбу с насильниками, а на 
изменение национального со-
знания. В Швеции, стране, на 
первый взгляд, весьма благопо-
лучной, в последнее время резко 
увеличилось количество сексу-
альных преступлений (на 10 про-
центов в 2017 году по сравнению 
с 2016 годом). В связи с этим 
шведское правительство напом-
нило мужчинам и юношам об их 
юридической ответственности. 

КАЗУС В Швеции начал действовать закон о «добровольном интиме»

Сначала распишись

ВЫБОРЫ В Мексике прошли
президентские выборы 

С надеждой 
на перемены

Юрий Когалов

В ВОСКРЕСЕНЬЕ в Мексике прошли президентские вы-
боры. Безусловным фаворитом считается Андрес Мануэль 
Лопес Обрадор. Это уже его третья попытка занять выс-
ший государственный пост в стране (во время предыду-
щих выборов он оба раза занимал второе место). Кандидат 
от коалиции «Вместе сотворим историю» обещает покон-
чить с коррупцией, поднять зарплаты и пенсии, искоре-
нить злоупотребления со стороны политической и дело-
вой элиты. Осенью, когда началась предвыборная кампа-
ния, его поддерживали около 32 процентов мексиканцев, 
сейчас, согласно опросам, он может рассчитывать на 
50 процентов голосов.

Его соперниками стали Рикардо Анайя (коалиция 
«Вперед, ради Мексики!») и Хосе Антонио Мид (коалиция 
«Все за Мексику»), однако они значительно уступают по 
популярности фавориту (25,5 и 22,5 процента голосов со-
ответственно). Как отмечают эксперты, Анайя завевал 
расположение многих мексиканцев своей молодостью 
(38 лет) и харизмой, однако у него не очень большой опыт 
работы на руководящих должностях. К тому же его коали-
ция объединила партии с сильно различающимися про-
граммами, а потому избиратели плохо понимают, чего же 
он хочет добиться. Мид — более опытный политик, он за-
нимал различные министерские кресла. Но в возглавляе-
мую им коалицию входит правящая Институционно-ре-
волюционная партия, при которой в стране выросли кор-
рупция и преступность, а уровень экономики серьезно 
упал. 

Трагедия В США убиты пять сотрудников газеты

Месть психопата

Максим Макарычев

В 
американском городке 
Аннаполис, штат Мэри-
ленд, в результате напа-
дения психически неу-
равновешенного чело-

века, давно угрожавшего журна-
листам расправой, были расстре-
ляны сотрудники издания «Кэпи-
тал газетт». 38-летний Джеррод 
Уоррен Рамос, ворвавшись в офи-
сный центр, где располагалась ре-
дакция газеты, убил четверых 
журналистов, включая 59-летне-
го редактора Роба Хиасена, и со-
трудницу по маркетингу. Ранения 
получили 20 человек.

При нападении убийца ис-
пользовал дробовик 12-го кали-
бра, который был куплен закон-
ным путем год назад. Нападав-
ший, как в фильме «Семь», пред-
варительно вытравил отпечатки 
пальцев, однако его смогли опоз-
нать благодаря единой системе 
распознавания лиц. Фото Рамоса 
оказалось в базе, когда он менял 
водительские права.

Как выяснилось, убийца имел 
давние счеты с журналистами га-
зеты из Аннаполиса. Его вражда 
с ними началась со статьи корре-
спондента газеты в 2011 году. 
В ней подробно описывалось, как 
Рамос преследовал в соцсетях 
свою одноклассницу, которая 
рассталась с ним в 2009 году. Ма-
териал был опубликован через не-
сколько дней после того, как Ра-
мос признал себя виновным в об-
винениях, выдвинутых судом. 
С 2009-го по 2011 год мужчина 
написал бывшей возлюбленной 
целую серию писем с угрозами. 
В итоге суд вынес постановление 
о запрете общения Рамоса с жен-
щиной и обязал его посещать пси-
хотерапевта.

В тот момент Рамос, програм-
мист по образованию, работал 
в федеральном бюро статистики 
труда. Через несколько недель по-
сле суда женщина неожиданно 
была уволена из банка, где рабо-
тала. Рамос отправил в банк элек-
тронное письмо, а затем позво-
нил менеджерам финансового уч-
реждения, сказав, что «его быв-
шая подруга - беспробудная пья-
ница» и они «должны уволить 
ее». Затем он начал свою много-

летнюю кампанию против газе-
ты: в 2011 году подал иск против 
ее владельцев, заявив, что они 
оскорбили его. Несколько меся-
цев спустя неугомонный истец 
подал более подробную жалобу 
в суд, в которой утверждал, что 
журналисты «вторглись в его 
личную жизнь», но суд отклонил 
иск. Рамос обжаловал это реше-
ние. Но в 2015 году апелляцион-
ный суд высокой инстанции под-
твердил правильность прежнего 
решения. Том Марквардт, быв-
ший редактор газеты, давно опа-
сался, что Рамос может прибег-
нуть к жестокому акту насилия 
в отношении журналистов. «Од-
нажды я сказал своим адвокатам, 
что этот парень может приехать 
и застрелить нас», — заявил Мар-
квардт. Писать свои «кляузы» Ра-
мос прекратил только в 2016 году. 
Но снова напечатал угрожающий 
пост в «Фейсбук» за несколько 
часов за массового убийства.

Как в случае других расстрелов 
последнего времени в США, на-
пример в колледже в Паркленде, 
когда от рук 18-летнего убийцы 
погибли 19 человек, об этих угро-
зах знали в полиции, но не пред-
приняли никаких мер. Дескать, 
подумаешь, это всего лишь соцсе-
ти, где полно психопатов и «трол-
лей». Также непонятно, как убий-
цу в жаркий летний день, одетого 
в плащ, под которым он скрывал 
оружие, пустили в офисный центр. 
По идее, американская система 
безопасности с ее «всевидящим 
оком» не должна была пропустить 
в офисный центр такого подозри-
тельного типа. Отметим и то, что 
все шокирующие убийства в Аме-
рике в последние годы происходят 
отнюдь не в мегаполисах, «нашпи-
гованных» видеокамерами, тех-
никой и агентурной сетью инфор-
маторов полиции. А в небольших 
городках, как тот же Паркленд, 
или 38-тысячный Аннаполис, жи-

тели которого, вышедшие на тра-
урное шествие после расстрела, 
считали его «самым безопасным 
местом» на земле. Как выясняет-
ся, именно в таких городках, где 
растет число лиц, отчаявшихся, 
озлобленных, затаивших обиду на 

соседей, коллег, окружающих, 
и происходят с пугающей перио-
дичностью такие массовые рас-
стрелы. В этих случаях оружие, со-
гласно американской конститу-
ции гарантированное в свобод-
ном доступе гражданам США, ста-
новится «главным аргументом» 
преисполненного злобы на всех 
и вся психопата.

Трагедия в Аннаполисе прои-
зошла на фоне глубокого кризиса 
журналистики в США. Небольшие 
провинциальные газеты все чаще 
объявляют себя банкротами или 
поглощаются более крупными из-
даниями. В последние годы мест-
ные редакции, такие, как газета из 
Аннаполиса, как отмечает Эн-би-
си, были буквально «уничтожены 
сокращением бюджета и увольне-
ниями», поскольку доход от ре-
кламы резко упал перед лицом он-
лайн-конкуренции. 

К тому же в последнее время 
журналисты в США невольно 

стали врагами американского 
общества. В этом отчасти вино-
ваты сами коллеги, в погоне за 
сенсацией «выдающие на-гора» 
поток  фейковых новостей . 
В Америке умирает «классиче-
ская журналистика», та самая, 
для которой верхом успеха счи-
талось получение Пулитцеров-
ской премии.  Реклама, доходы от 
которой массмедиа в 2010-е 
годы в США упали минимум 
в два раза, с развитием техноло-
гий и соцсетей, как хищник, тре-
бует, чтобы в СМИ появлялись 
не аргументированные статьи, 
а легко «прожевываемые» пу-
бликой сенсации и «материалы-
бомбы».

Президент Дональд Трамп, 
выразивший сочувствие жер-
твам трагедии в штате Мэриленд, 
не скрывает, что хочет принять 
более строгие законы о клевете, 
касающиеся массмедиа. Он даже 
сказал, что репортеры, которые 
пишут об утечках, должны прове-
сти «пару дней в тюрьме». Эти 
его частые язвительные нападки 
на основные средства массовой 
информации на деле еще больше 
способствуют подрыву доверия 
к объективным сообщениям, 
приводя к углублению кризиса 
той самой классической амери-
канской журналистики.

Жители Аннаполиса, вышедшие на траурное шествие, считали свой город «самым безопасным на земле».

Акцент

 В «неточностях», как полагают 
эксперты, проявляется 
вся суть закона 

Акцент

 Убийца много лет угрожал 
журналистам газеты

ТОРГОВЛЯ Вслед за другими
странами РФ оспорила в ВТО
американские пошлины

У России
есть дело к США

Игорь Зубков

РОССИЯ направила во Всемир-
ную торговую организацию 
(ВТО) запрос на консультации 
с США в связи с введенными ими 
дополнительными пошлинами 
США на сталь (25 процентов) 
и алюминий (10 процентов). 
Об этом сообщил через пресс-
службу министр экономическо-
го развития Максим Орешкин. 
Это первое разбирательство 
между Россией и США на пло-
щадке Органа по разрешению 
споров ВТО. 

Пошлины были введены 
с 23 марта. На текущий момент 
США применяют их в отноше-
нии стальной продукции из всех 
стран, кроме Австралии, Арген-
тины, Бразилии и Южной Кореи, 
а в отношении импорта алюми-
ния они не распространяются 
только на Австралию и Аргенти-
ну. Однако ко всем поставкам 
выведенных из-под действия 
пошлин стран, за исключением 
Австралии, применяются им-
портные квоты.

Помимо России, аналогичные 
иски к США ранее направили Ки-
тай, Индия, Европейский союз, 
Канада, Мексика и Норвегия, от-

метил Орешкин. Эти страны, как 
и Россия, оспаривают многочи-
сленные нарушения правил ВТО, 
допущенные США при введении 
дополнительных пошлин.

Консультации — первая ста-
дия процедуры разрешения спо-
ров в ВТО, предусмотренная для 
поиска сторонами взаимопри-
емлемых путей урегулирования 
спора. Если в ходе консультаций 
такие пути найдены не будут, 
Россия обратится в ВТО с прось-
бой об учреждении третейской 
группы для рассмотрения спора. 
Обычно все рассмотрение дела 
длится от одного до двух лет. 

Ранее Орешкин заявил, что 
в связи с применением США 
пошлин на сталь и алюминий 
Россия намерена ввести анало-
гичные компенсационные пош-
лины на товары из США. Кон-
сультации по торговым компен-
сациям с США, которые в апреле 
запросила Россия, окончились 
безрезультатно, сообщили 
в минэкономразвития. Объем 
пошлин составит на первом эта-
пе 93 миллиона долларов, одна-
ко по правилам ВТО Россия име-
ет право ввести «балансирую-
щие меры» на 537,6 миллиона 
долларов.

СЕНСАЦИЯ Американский посол
в Эстонии объявил об отставке
из-за несогласия с главой США

Не вынесла душа

Екатерина Забродина

ГРОМКИЙ кадровый скандал 
разразился в госдепартаменте 
США. Один из ветеранов амери-
канской внешней политики, ди-
пломат высокого ранга Джеймс 
Мелвилл, занимающий долж-
ность посла Соединенных Шта-
тов в Эстонии, объявил о добро-
вольной отставке из-за нежела-
ния транслировать идеи прези-
дента своей страны Дональда 
Трампа. Как отмечают американ-
ские СМИ, это уже третий случай 
демарша посла США с приходом 
Трампа в Белый дом. И первый — 
при новом госсекретаре Майке 
Помпео. 

О своем решении Мелвилл 
объявил в соцсети Facebook. Со-
держание записи, доступной 
только его ближнему окружению, 
стало известно изданию Foreign 
Policy. Посол назвал не соответст-
вующими действительности сло-
ва Трампа о том, что «ЕС был со-
здан для того, чтобы пить соки из 
США и разорять американскую 
казну». Или о том, что НАТО 
«столь же плоха, как и Североаме-
риканская зона свободной тор-
говли НАФТА». «Все это стало для 
меня сигналом, что пора уходить. 
Никогда не думал, что дойдет до 
этого», — написал Джеймс Мел-
вилл, прослуживший на диплома-
тическом поприще 33 года при 
пяти президентах и одиннадцати 
госсекретарях. Как пишет Spiegel 
Online, американец работал в том 
числе в Берлине, Лондоне и Мос-
кве, а должность посла США в Эс-
тонии занимал с 2015 года. Офи-
циально он покинет свой пост 
29 июля. Некоторые из коллег ис-
кренне удивились решению 

Джеймса Мелвилла, который 
«всегда слыл высококлассным 
профессионалом, не позволяв-
шим внутренней политике влиять 
на его работу». Наблюдатели от-
мечают, что «самоотвод» посла 
США в одной из прибалтийский 
республик пришелся весьма не-
кстати — накануне саммита НАТО 
в Брюсселе, а также анонсирован-
ной встречи американского и рос-
сийского лидеров в Хельсинки. 
«Европейские союзники Вашинг-
тона опасаются, что трансатлан-
тическая солидарность, и без того 
заметно ослабленная, может 
быть подорвана еще больше», — 
пишет Foreign Policy. В любом слу-
чае у Госдепа сейчас немало дру-
гих забот кроме поиска новой 
кандидатуры на должность главы 
дипмиссии в Таллине. 

Еще в декабре 2017 года в от-
ставку подал посол США в Пана-
ме Джон Фили, а вскоре написал 
авторскую колонку в Washington 
Post с осуждением внешнеполи-
тических приоритетов Трампа. 
С критикой президента и его пер-
вого госсекретаря Рекса Тиллер-
сона тогда же выступила «восхо-
дящая звезда американского ди-
пломатического корпуса в Афри-
ке» Элизабет Шекелфорд, не захо-
тевшая продолжать работу 
в команде новой администрации. 
Как отмечали аналитики, пример 
Шекелфорд «вскрыл массовый 
исход из Госдепа дипломатов 
среднего звена, усомнившихся 
в адекватности представлений 
Трампа о сути их профессии». 
Комментируя решение Мелвил-
ла, один из высокопоставленных 
источников в Вашингтоне выра-
зился лаконично: «Посмотрим, 
кто будет следующим». 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Смоленского областного суда;
—  председателя Арбитражного суда Чеченской Рес-

публики;
—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского ок-

руга;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляци-

онного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 2 августа 2018 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся  

в собственности Республики Татарстан, 
расположенных в границах ОЭЗ ППТ  

на территории Елабужского 
муниципального района Республики 

Татарстан и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга».
На сайте: www.alabuga.ru, по телефону:  +7 (85557) 59018

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв.м
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв.м
16:18:200201:181 143787 16:18:200201:724 459
16:18:200201:182 50213 16:18:200201:730 3170

16:18:140401:1689 6171 16:18:060401:379 250059
16:18:200201:175 2066 16:18:060401:387 194131
16:18:200201:176 721 16:18:200201:783 505
16:18:200201:180 53 16:18:200201:773 111977
16:18:200201:194 6157 16:18:140401:2910 279136
16:18:200201:200 1950 16:18:200201:776 210592
16:18:200201:202 3866 16:18:140401:2990 529728
16:18:200201:203 760 16:18:200201:780 8902
16:18:200201:229 3851 16:18:200201:775 606
16:18:200201:299 44765 16:18:140401:2912 1814

16:18:140401:1991 399577 16:18:060401:330 138358
16:18:200201:374 159536 16:18:140401:2194 2160000
16:18:200201:407 30000 16:18:140401:2938 466
16:18:200201:443 19488 16:18:140401:2297 430013

16:18:140401:2380 28000 16:18:140401:2294 506761
16:18:200201:493 20000 16:18:140401:2295 1570518
16:18:200201:504 181 16:18:140401:3189 103063
16:18:200201:507 10000 16:18:140401:3191 5568
16:18:060401:318 109 16:18:140401:2296 212056
16:18:060401:317 109 16:18:140401:1970 540000
16:18:060401:316 296 16:18:140401:2193 90000
16:18:060401:315 322 16:18:000000:1268 4407352
16:18:200201:530 638 16:18:060401:271 10215
16:18:200201:526 1227 16:18:140401:2365 41550
16:18:200201:529 487 16:18:140401:2362 38432
16:18:200201:531 805 16:18:140401:2366 1165
16:18:200201:525 4831 16:18:140401:2206 95014
16:18:200201:521 3474 16:18:140401:3162 19681
16:18:200201:520 1251 16:18:140401:3163 18847
16:18:200201:564 9 16:18:140401:2427 180567
16:18:200201:565 9 16:18:140401:3160 3985
16:18:200201:566 9 16:18:140401:3161 253091
16:18:200201:567 9 16:18:140401:2423 20262
16:18:200201:568 9 16:18:140401:2426 126564
16:18:200201:569 9 16:18:140401:3181 13940
16:18:200201:549 9 16:18:140401:3182 5244
16:18:200201:570 9 16:18:140401:3183 22882
16:18:200201:571 9 16:18:140401:3184 178303
16:18:200201:552 9 16:18:140401:3185 16865
16:18:200201:559 9 16:18:140401:3186 2023
16:18:200201:556 9 16:18:140401:3187 110017
16:18:200201:553 9 16:18:140401:2847 1305
16:18:200201:554 9 16:18:140401:2422 331292
16:18:200201:555 9 16:18:140401:3180 4173
16:18:200201:557 9 16:18:140401:2241 54664
16:18:200201:558 9 16:18:140401:2242 742563
16:18:200201:544 9 16:18:140401:3157 79757
16:18:200201:545 9 16:18:140401:2252 91969
16:18:200201:546 9 16:18:140401:2441 152
16:18:200201:548 9 16:18:140401:2444 11005
16:18:200201:550 9 16:18:140401:2442 15749
16:18:200201:551 9 16:18:140401:2440 12052
16:18:200201:547 9 16:18:140401:2439 1513

16:18:000000:1232 109075 16:18:140401:2443 2446
16:18:060401:410 169 16:18:060401:408 5618282
16:18:200201:615 1101 16:18:060401:394 199407
16:18:200201:696 4731 16:18:060401:409 160009
16:18:200201:697 1995 16:18:060401:381 1245
16:18:200201:698 4132 16:18:200201:792 41923

16:18:140401:2832 14524 16:18:200201:297 952
16:18:200201:728 383 16:18:060401:246 149725
16:18:200201:729 2266 16:18:060401:291 265349
16:18:200201:726 38842

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Фото с места ЧП
смотрите на сайте
rg.ru/art/1561591
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От рук убийцы погибли четыре 
журналиста и девушка, отвечавшая 
за продажи «Кэпитал газетт».
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БЕЗОПАСНОСТЬ

В столице
построят
здания
для 10
райотделов
полиции

СЛУЖБА 
С КОМФОРТОМ

Сергей Жуков

ЗА ПОСЛЕДНЕЕ время в столи-
це отремонтированы более 
60 зданий районных отделов по-
лиции. А еще для 10 они будут по-
строены заново. Об этом сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин, по-
сетив отдел внутренних дел в Го-
льяново, сотрудники которого не-
давно справили новоселье. 

«К сожалению, полиция в рай-
онах размещена далеко в лучших 
помещениях, — сказал глава горо-
да. — Многие из них физически 
и морально устарели, совершенно 
не приспособлены к новым требо-
ваниям». Часть отделений рекон-
струировать бессмысленно, по-
скольку они слишком малы — рас-
положены на первых этажах жи-
лых домов и в бывших детских са-
дах. Поэтому легче строить но-
вые, заметил глава города. 

Именно такая ситуация сло-
жилась и в районе Гольяново. Вет-
хое здание на Уральской улице 
с изношенными коммуникация-
ми сначала хотели реконструиро-
вать и пристроить к нему новый 
пятиэтажный корпус. В конечном 
итоге пришли к выводу — возвести 
новый будет и быстрее, и дешевле. 
Так недалеко от старого «дома» 
для полиции появился новый — 
на Байкальской улице.

Здание переменной этажно-
сти — от двух до пяти этажей. 
С виду простое и лаконичное, 
в стиле конструктивизма. С ком-
натой матери и ребенка, с сануз-
лом для маломобильных москви-
чей. Для сотрудников обустроены 
спортивный зал и интерактивный 
тир. Имеется подземная парковка. 

В новом отделении будут слу-
жить 200 полицейских. С некото-
рыми из них после осмотра зда-
ния пообщался мэр. Его попроси-
ли оценить работу столичной по-
лиции на чемпионате мира по 
футболу. Отметив слаженную ра-
боту полицейских, мэр предло-
жил с оценками не спешить: 
«Пока все идет нормально, ресур-
сы задействованы большие. Бо-
лельщики не буйные, но актив-
ные. От полиции зависит очень 
многое. И с точки зрения госте-
приимства важно, чтобы наши го-
сти чувствовали себя комфортно. 
А с точки зрения правопорядка, 
чтобы знали меру и чувствовали, 
что находятся в безопасности».

Однако самое «горячее» 
и сложное испытание столичным 
полицейским еще предстоит 
пройти, подчеркнул глава города. 
Впереди — полуфинал и финал 
 мирового первенства. 

ЛЕТО. ТУРГЕНЕВ. ЛЮБОВЬ
РЕДАКЦИЯ портала «Год Литературы», специального 
проекта «РГ», собирается объявить о проведении конкур-
са короткого рассказа «Любовь, Тургенев, лето». Об усло-
виях конкурса читайте в ближайших выпусках «РГ» и 
«Года Литературы». А пока поговорим о Тургеневе, 200-ле-
тие которого будет отмечаться 9 ноября — и как бы нам его 
не прозевать, не свести к дежурным речам и собраниям.

То, что Тургенев много писал о любви, не секрет, как и 
то, что у него нет счастливых любовных историй, за 
исключением не самых главных. Например, вполне бла-
гополучный брак заключили между собой Аркадий Кир-
санов и младшая сестра Одинцовой Катенька в романе 
«Отцы и дети». Но этот «хеппи-энд» скорее был необхо-
дим писателю для того, чтобы на этом глупо счастливом 
фоне еще более пронзительной выглядела история лю-
бовного поражения Базарова, а также его идейного про-
тивника Павла Петровича Кирсанова, жизнь которого 
погубила роковая любовь к светской львице княгине Р*.

Говорить, что 
Тургенев «воспел» 
любовь, — все равно, 
что сказать, что 
Пушкин и Лермон-
тов «воспели» дуэль. 
И у Пушкина, и у 
Лермонтова дуэль — 
смертоубийство, по-
сле которого Онегин 
и Печорин остаются 
опустошенными 
людьми, отъявлен-
ными пессимиста-
ми, которым свет бе-
лый не мил. Но если 
внимательно посмо-

треть на любовные истории в прозе Тургенева, там про-
исходит то же самое. Любовь — опасна! Она не приносит 
счастья, а если и приносит, то кратковременное, и за 
него нужно платить, иногда — ценой всей жизни. 

С этой точки зрения самая безобидная любовная ин-
трига в не самом известном рассказе Тургенева «Исто-
рия лейтенанта Ергунова». Там главного героя всего 
лишь надули и ограбили мошенники, бывшие в сговоре с 
его пассией. Возможно, этот рассказ потому и не вошел в 
золотой список тургеневской прозы, посвященной люб-
ви, как входят «Ася», «Первая любовь», «Вешние воды», 
что это лишь анекдот, авантюрная история. (Хотя, между 
прочим, именно он стал основой первой экранизации 
прозы Тургенева 1910 года режиссером Андре Мэтром 
на базе Московского отделения фирмы братьев Пате.) 
Для Тургенева нехарактерно — шутить на тему любви. 

Обычно в своих любовных историях Тургенев трагиче-
ски серьезен. «Чем меньше женщину мы любим, тем легче 
нравимся мы ей...» — это не про его героев. Они влюбляют-
ся внезапно, но страстно. Любовь настигает жарким лет-
ним полуднем, как солнечный удар. В рассказе «Первая 
любовь» Володя видит Зинаиду, когда она хлопает своих 
поклонников по голове цветками «недотрогами», что 
взрываются от прикосновения. И всё — он сражен, он про-
пал. Или так: «Лаврецкий глядел на ее чистый, несколько 
строгий профиль, на закинутые за уши волосы, на нежные 
щеки, которые загорели у ней, как у ребенка, и думал: «О, 
как мило стоишь ты над моим прудом»» («Дворянское гне-
здо»). Любовь у Тургенева — наваждение, высокая болезнь.

Но бывает и другой вариант, когда герои убеждают 
себя в том, что они любят, а при этом их точит червяк 
сомнения. Этот червяк не дает покоя, отравляет их тре-
петные чувства, но тоже заставляет страдать. Такая лю-
бовь — это обман, ловушка, но именно поэтому — чувство 
опасное, коварное, всегда ведущее к роковому исходу.

При этом они (что не красит их как мужчин) убежда-
ют в своей любви не только себя, но и прекрасную поло-
вину, заранее подсознательно готовясь к бегству, как Ру-
дин в одноименном романе или Н. Н. в повести «Ася». И 
совсем беда, если дело пахнет свадьбой! Тут герой, вроде 
бы искренно влюбленный, совершает какой-нибудь со-
вершенно глупый поступок. Например, изменяет моло-
дой и прекрасной Джемме с гадкой и немолодой Полозо-
вой, как в повести с обманчиво красивым названием 
«Вешние воды».

В нормальных романах любовь знаменует счастливый 
конец истории. Этого не избежал и Толстой с его вполне 
«хеппи-эндным» «Войной и миром», где все устроилось 
наилучшим образом: бедная, но красивая Наташа вдруг 
полюбила некрасивого, но богатого Пьера, а богатая, но 
некрасивая Марья очаровала-таки красивого, но бедного 
Николая. И все ужасно счастливы. У Тургенева любовь — 
это всегда несчастливое начало истории. И вопрос в том, 
как герою проще всего сбежать от этого несчастья. 

Самый простой и 
надежный выход, 
чтобы кто-нибудь из 
двоих умер. Он или 
она. Пусть это будет 
Базаров («Отцы и 
дети») или Инсаров 
(«Накануне»). Или, 
наоборот, Зинаида 
(«Первая любовь»), 
или Вера («Фауст»). 
В крайнем случае 
пусть он или она ку-
да-то подальше уедут 
— в Париж на барри-
кады («Рудин»), в не-
известность («Ася») 
или еще лучше — в Нью-Йорк («Вешние воды»). При этом 
страдания героев от разлуки будут, конечно, безмерны-
ми, но как бы «дистанционными». Лучше, чтобы «она» 
вообще находилась на том свете и приходила к герою в 
виде призрака («Клара Милич»).

И тут начинаешь понимать, что Тургенев при всей 
своей серьезности страшно ироничен. С одной стороны, 
не знает чувства более важного в жизни, чем любовь, а с 
другой — только и думает, как бы героя из этого состоя-
ния выручить. 

Недаром его так полюбил высокомерный Флобер. Он 
почуял в нем этот адский коктейль, гремучую смесь иде-
ализма и самого жестокого реализма, когда никакие вы-
сокие чувства не спасают от прозы жизни, но при этом 
остаются лучшим, что есть в людях. 

Вообще давно пора перестать воспринимать Тургенева 
как сусального певца «дворянских гнезд», «первой люб-
ви» и «вешних вод». Это был модный и очень авангардный 
прозаик XIX века, у которого учились не только великие 
русские, но и великие европейские писатели. Да и сегодня, 
подозреваю, он куда современнее многих и многих...

Владимир Сорокин и Мишель Уэльбек тихо курят в 
стороне. 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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что Тургенев 
«воспел» любовь, — 
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Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Праздник ФСО сделало подарок футбольным болельщикам

Огонь, вода и копыта
Игорь Елков 

О
гонь, вода и медные 
трубы — шоу такого 
необычного формата 
ожидало футболь-
ных фанатов и обыч-

ных туристов на Красной площа-
ди.

Служба коменданта Москов-
ского Кремля подготовила не-
сколько военно-музыкальных 
программ-сюрпризов. В пятни-
цу Президентский оркестр дал 
концерт в Александровском 
саду Кремля. Начали представ-
ление с футбольного сигнала, да-
лее был «Футбольный марш» 
Матвея Блантера. Затем испол-
няли от «Катюши» и «Цыганоч-
ки» до аргентинского танго 
и бразильской самбы. Заверши-
ли концерт «Прощанием славян-
ки».

В пятничной части военно-
музыкального «сюрприза от 
спецслужб» были только трубы. 
Огонь и воду добавили в субботу.

На Красной площади провели 
развод пеших и конных карау-
лов Президентского полка. От-
крывал шоу опять Президент-
ский оркестр с музыкального 
приветствия болельщикам. 
А футбольный мяч, лежавший 
у ног дирижера, как ружье в теа-
тральной пьесе, намекал, что 
сюрпризы только начинаются…

Развод караулов прошел тра-
диционно: хорошая выправка 
и безукоризненный «кремлев-
ский шаг», виртуозное владение 
оружием. Выступали с огонь-
ком, в том числе и буквально: 
залп из 36 карабинов вызвал 
бурю зрительских эмоций. 

Вода вообще-то в планы орга-
низаторов не входила, но... Через 
пять минут после начала хлынул 
дождь. Порывы ветра в разных 
частях города достигали 15 ме-
тров в секунду, где-то даже пова-
лило деревья. Но вся раститель-
ность у Кремля устояла. «Устоя-
ли» и большинство зрителей: не 
спасовав перед дождиком, кото-
рый к концу представления до-
стиг уровня полноценного лив-
ня. Не дрогнул и не один участ-
ник церемонии. Парни чеканили 
шаг, кавалерия выписывала «ка-
русели» и «восьмерки», промок-
ший оркестр не выдал ни одной 
фальшивой ноты.

В какой-то момент вспыхнула 
подсветка ГУМа. Картина была 
просто нереальная: кони и люди 
под проливным дождем на глав-
ной площади страны, а их под-
держивает аплодисментами ты-
сячная толпа зрителей.

«У нас вы такого не увиди-
те», — наиболее типичная реак-
ция иностранцев, которых среди 
зрителей было не меньше поло-
вины. 

Самоотверженных музыкан-
тов, солдат и кавалеристов отме-
тит и командование.

«Поощрим», — лаконично по-
обещал комендант Кремля гене-
рал-лейтенант Сергей Хлебни-
ков, который вместе со всеми 
стоял под ливнем, наблюдая за 
работой подчиненных.

Большая нагрузка легла на 
коней. Мало того что на мокрой 
брусчатке им гарцевать крайне 
тяжело. Так еще и утомительные 
переезды: Почетный кавалерий-
ский эскорт дислоцирован 
в подмосковном Алабино. Отту-
да автомобилями-коневозами 
лошадей доставляют в Кремль. 
В субботу провели два развода 
караулов: кроме выступления 
на Красной площади в 15.50 

было еще традиционное, в пол-
день, на Соборной площади. 

Лошади выдержали. Но, в от-
личие от солдат, им благодар-
ность не объявишь и ценным по-
дарком не наградишь. Поэтому 
просто, когда встретите, иску-
пайте  их  в   аплодисментах . 
А  такой случай подвернется, 
и довольно скоро. С 24 августа 
и по 2 сентября на фестивале 
«Спасская башня» кремлев -ская 
кавалерия участвует ежедневно. 

Плюс — никто не отменял суб-
ботние разводы караулов на Со-
борной площади Кремля.

А вот будут ли еще проводить 
разводы на Красной площади?

«Все зависит от инициативы 
«снизу», прежде всего от самих 
участников, — говорит комен-
дант Кремля. — Если возникнет 
потребность, и будет такая ини-
циатива, то мы отреагируем. 
В общем, все возможно».

… А субботнее представление 
завершилось символически: 
мяч, лежавший у ног дирижера, 
в финале выкатили на поле. То 
есть на Красную площадь, кото-
рую покидали участники разво-
да. Зрители стали свидетелем 
удивительной сцены: траекто-
рия полета мяча пересеклась 
с маршрутом движения солдат 
роты специального караула. 
Стиснув зубы, парни воздержа-
лись от соблазна «отбить удар», 
виртуозно промаршировав, не 
задевая катящийся по брусчатке 
мяч. Не положено в строю иг-
рать в футбол! В Президентском 
полку железная дисциплина. 

Отбил подачу тот, кому поло-
жено: командир роты специаль-
ного караула Андрей Петухов. 
Между ним и дирижером Прези-

дентского оркестра Русланом 
Жарским состоялся короткий 
поединок.

Вообще-то, в Кремле футбол 
любят, и толк в хорошей игре 
знают. Есть команды в частях 
и подразделениях Службы ко-
менданта Кремля. Но футболь-
ных полей на территории Крем-
ля, естественно, нет. Поэтому 
площадки для игр приходится 
арендовать в разных спортком-
плексах Москвы. Именно поэто-
му символический поединок на 
Красной площади офицеров 
Президентского оркестра и Пре-
зидентского полка — нечто. По-
лагаю, этот «матч» стоит внести 
в хронологию FIFA-2018, в раз-
дел самых ярких неофициаль-
ных эпизодов. О таких в разных 
уголках планеты будут вспоми-
нать еще годами. С восторгом 
и улыбкой. 

А в историю Президентского 
полка он точно войдет.

Акцент

 У нас вы такого никогда 
не увидите, — самая типичная 
реакция иностранцев

Кремлевская кавалерия в памяти 
туристов со всего мира останется 
очень красивой и... всепогодной.
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КОШЕЛЕК Тарифы на коммунальные услуги в Москве
выросли на 3,8 процента

С жильца — 62 рубля
Александр Мелешенко

В 
Москве, как и во всей стра-
не, с 1 июля выросли тарифы 
на коммунальные услуги. 

Несмотря на то что федеральные 
власти разрешили столице под-
нять их максимум на 5,5 процен-
та, городские власти ограничи-
лись средним ростом на 3,8 про-
цента, в то время как в прошлом 
году рост составил 6,8 процента. 
А вот от роста тарифов на жилищ-
ные услуги и капремонт Москва 
отказалась совсем — они сохра-
нятся на прежнем уровне. Об 
этом «РГ» рассказали в департа-
менте экономической политики 
и развития Москвы.

Рост коммунальных тарифов 
означает, что больше придется 
платить лишь за ресурсы — воду, 
канализацию, тепло, газ и элек-
троэнергию. А расходы на содер-
жание и ремонт жилья, как и на 
к а п р е м о н т,  н е  и з м е н я т с я . 
В прошлом году они, напомню, 
выросли вместе с коммуналкой. 

В итоге сейчас среднестатисти-
ческая семья из трех человек, жи-
вущая, к примеру, в квартире 
площадью 64 «квадрата», будет 
платить на 187 рублей больше. 
В пересчете на человека рост со-
ставит всего 62 рубля. Но это 
если в квартире установлены 
счетчики. Такая же семья в такой 
же квартире без счетчиков ста-
нет платить уже на 324 рубля 
больше. Такого жилья, впрочем, 
почти не осталось — большинство 
москвичей давно поставили при-
боры учета.

Рост тарифов будет отличать-
ся по каждому из вида ресурсов. 
К примеру, газ подорожает всего 
на 3,6 процента — за один кубо-
метр теперь нужно платить 
6,63 рубля вместо прежних 6,40. 
Примерно также в процентном 
соотношении подорожает и те-
пло, а вот холодная вода и водо-
отведение поднимутся в цене 
сильнее — на 7,5 процента. Кубо-
метр холодной воды теперь сто-
ит 38,06 рубля против 35,40 
в первом полугодии, а водоотве-

дение подорожало с 25,12 рубля 
до 27,01. 

Что касается электроэнергии, 
то некоторые потребители вооб-
ще не почувствуют ее удорожа-
ния. Это касается жителей домов 
с газовыми плитами и простыми 
однотарифными счетчиками — 
они по-прежнему будут платить 
5,38 рубля за киловатт-час. Для 
жильцов домов с электроплита-
ми и однотарифными счетчика-
ми электричество подорожает 
с 4,04 до 4,30 рубля. Это объясня-
ется постепенным выравнивани-
ем тарифов для жильцов многоэ-
тажек с газом и без него. «Дело 
в том, что за последние годы 
в квартирах появилось столько 
бытовой техники от кондиционе-
ров до посудомоечных машин, 
что наличие электроплиты пере-
стало быть решающим факто-
ром, — пояснил представитель де-
партамента. — Поэтому тарифы 
для обладателей электроплит 
растут быстрее — если раньше 
они платили лишь 70 процентов 
от тарифа для газифицирован-

ных домов, то сейчас уже 80 про-
центов». 

Что касается льгот и субси-
дий, то все они в Москве сохраня-
ются. Платить за коммуналку 
с  учетом скидок продолжат 
52 льготные категории горожан, 
а на субсидии смогут рассчиты-
вать даже те, у кого нет никаких 
льгот, но расходы на коммуналку 
«съедают» больше 10 процентов 
семейного бюджета. «Более того, 
вместе с пересмотром тарифов 
мы проиндексировали и стандар-
ты стоимости жилищно-комму-
нальных услуг, по которым рас-
считываются субсидии, — отме-
тили в департаменте. — Благодаря 
этому рассчитывать на них смо-
гут люди с более высокими дохо-
дами, чем раньше». 

К примеру, семья из трех чело-
век, живущая в собственной 
квартире, в первом полугодии 
могла рассчитывать на субси-
дию, если общий ее доход не пре-
вышал 93 561,90 рубля. Теперь 
же эта сумма поднялась до 96 687 
рублей. 

Посмотреть таблицу макси-
мального дохода, дающего право 
на субсидию, для семей с другим 
числом людей можно на сайте 
центра жилищных субсидий 
subsident.ru. Там же доступен 
и список льготников, которые 
оплачивают коммунальные услу-
ги со скидкой. 

Число москвичей, получаю-
щих сусбидии, сегодня превыша-
ет миллион человек. Средний 
размер субсидии на семью со-
ставляет почти 2,4 тысячи руб-
лей. Более 80 процентов получа-
телей субсидий составляют пен-
сионеры. 

МЕДИЦИНА Андрей Воробьев
побывал на дне рождения
перинатального центра
в Наро-Фоминске

Первый из пяти

Ирина Рыбникова

РОВНО год назад в Наро-Фомин-
ском городском округе открылся 
первый из пяти перинатальных 
центров, построенных и откры-
тых в Подмосковье в прошлом 
году. Поздравить врачей и паци-
ентов с первым днем рождения 
центра приехал губернатор обла-
сти Андрей Воробьев:

— Еще недавно Подмосковье 
испытывало дефицит учрежде-
ний, где можно было комфортно 
рожать, зная, что тебе окажут не-
обходимую врачебную помощь. 
10—12 тысяч молодых мам еже-
годно уезжали рожать в Москву. 
Но в прошлом году мы по прези-
дентской программе построили 
пять мощных перинатальных 
центров. В Наро-Фоминском уже 
родилось более 3,5 тысячи детей, 
а он только набирает обороты. 
Нам очень повезло с руководите-
лями центров — с ними пришла 
очень профессиональная коман-
да врачей.

В перинатальном центре, ко-
торый обслуживает жителей На-
ро-Фоминска, Рузы, Истры, Ша-
ховской, а также Можайского, 
Волоколамского, Лотошинского 
и Одинцовского районов, работа-
ют 104 врача, среди которых 
шесть кандидатов и пять докто-
ров медицинских наук, три про-
фессора и 42 врача с категорией. 
Работает и уникальный специа-
лист по выявлению врожденных 
пороков сердца у плода, извест-
ный на всю страну профессор 
Елена Беспалова. Она перешла на 
работу в Наро-Фоминск из Цен-

тра сердечно-сосудистой хирур-
гии имени А.Н. Бакулева. К ней на 
консультацию ездят не только из 
Москвы, но и других регионов. 

Вообще, подбор персонала 
в новых перинатальных центрах 
сложился так, что, помимо теку-
щей родовспомогательной дея-
тельности, каждый из них специ-
ализируется на определенных 
болезнях. Наро-Фоминский, на-
пример, занимается сердечно-
сосудистыми патологиями — 
здесь даже создан специальный 
экспертный центр, главной зада-
чей которого является выявле-
ние внутриутробных пороков. 
А недавно центр получил лицен-
зии на деятельность гематолога, 
офтальмолога, детского хирурга-
ортопеда — и эти врачи вскоре по-
явятся в штате. В стационаре же 
откроется новое отделение с кой-
ками детской эндокринологии. 

За год в Наро-Фоминске спа-
сли 293 глубоко недоношенных 
малышей с экстремально низкой 
массой тела, а также детей, пере-
несших критические состояния 
в раннем неонатальном периоде. 
В области на 293 семьи, которых 
горе обошло стороной, стало 
больше. 

— Хочу поздравить коллектив 
с этим замечательным днем — 
днем рождения центра. Пожела-
ние только одно — чтобы еще 
больше здоровых детей рожда-
лось в нашей стране, в нашем 
Подмосковье, — пожелал Андрей 
Воробьев. Свечи на именинном 
торте задували все вместе — и гу-
бернатор, и врачи Наро-Фомин-
ского центра, и его пациенты. 

Акцент

 Платить за коммунальные 
услуги с учетом скидок про-
должат 52 льготные катего-
рии горожан, а на субсидии 
смогут рассчитывать даже те, 
у кого нет никаких льгот

ЦИФРА

10
ПРОЦЕНТОВ
если расходы на коммуналку 
отнимают от семейного бюджета 
больше этой доли, то семья 
в Москве вправе рассчитывать 
на субсидию
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Полное наименование общества: Акционерная компания «АЛРОСА» (публичное акционерное 
общество)

Место нахождения общества: Российская Федерация, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, 
ул. Ленина, 6

Вид общего собрания: Годовое

Форма проведения общего собрания:
Собрание (совместное присутствие акционеров для 
обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по 
вопросам, поставленным на голосование)

Дата составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании: 01.06.2018 

Дата проведения общего собрания: 26.06.2018 

Место проведения общего собрания: Российская Федерация, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, 
ул. Ленина, 6

Счетная комиссия: Акционерное общество ВТБ Регистратор
Место нахождения регистратора: г. Москва
Уполномоченное регистратором лицо: Анохина Елена Дмитриевна

В отчете об итогах голосования на общем собрании используется следующий термин: 
Положение — Положение о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созы-
ва и проведения общего собрания акционеров, утвержденное Приказом ФСФР России от 
02.02.2012 г. №12-6/пз-н.

Повестка дня: 
1. Об утверждении Годового отчета АК «АЛРОСА» (ПАО).
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности АК «АЛРОСА» 

(ПАО).
3. Об утверждении распределения прибыли АК «АЛРОСА» (ПАО) по результатам 2017 

года.
4. Об утверждении распределения нераспределенной прибыли прошлых лет.
5. О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по итогам работы за 2017 год и уста-

новлении даты, на которую определяются лица, имеющие право на получение дивидендов.
6. О выплате вознаграждения за работу в составе Наблюдательного совета членам 

Наблюдательного совета — негосударственным служащим в размере, установленном внут-
ренними документами АК «АЛРОСА» (ПАО).

7. О выплате вознаграждения за работу в составе Ревизионной комиссии членам 
Ревизионной комиссии — негосударственным служащим в размере, установленном внутрен-
ними документами АК «АЛРОСА» (ПАО).

8. Об избрании членов Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).
9. Об избрании членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО).
10. Об утверждении аудиторов АК «АЛРОСА» (ПАО).
11. О внесении изменений в Устав АК «АЛРОСА» (ПАО).
12. О внесении изменений в Положение о Наблюдательном совете АК «АЛРОСА» 

(ПАО).
13. О внесении изменений в Положение о Правлении АК «АЛРОСА» (ПАО).
14. О внесении изменений в Положение о Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО).
15. О внесении изменений в Положение о вознаграждении членов Наблюдательного со-

вета АК «АЛРОСА» (ПАО).
Итоги голосования:

По вопросу повестки дня №1: «Об утверждении Годового отчета АК «АЛРОСА» 
(ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 867 642 705 17185/50000 3 085 317 15 142 410
% от принявших участие в собрании 99.6618 0.0524 0.2572
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 1 683 992

Решение: Утвердить Годовой отчет АК «АЛРОСА» (ПАО) за 2017 год.

По вопросу повестки дня №2: «Об утверждении годовой бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 867 608 595 17185/50000 3 139 327 15 167 915
% от принявших участие в собрании 99.6612 0.0533 0.2576
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 1 638 587

Решение: Утвердить годовую бухгалтерскую отчетность, в том числе отчет о финансовых 
результатах АК «АЛРОСА» (ПАО), за 2017 год.

По вопросу повестки дня №3: «Об утверждении распределения прибыли АК 
«АЛРОСА» (ПАО) по результатам 2017 года».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 871 792 102 17185/50000 135 125 15 165 715
% от принявших участие в собрании 99.7323 0.0023 0.2576
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 461 482

Решение: 
Распределить чистую прибыль АК «АЛРОСА» (ПАО) за 2017 год в следующем порядке:

чистая прибыль к распределению: 16 854 208 000,00 руб.
на выплату вознаграждения членам Наблюдательного совета 
АК «АЛРОСА» (ПАО):

43 350 000,00 руб.

на выплату дивидендов:

прибыль, остающаяся в распоряжении АК «АЛРОСА» (ПАО): 

16 810 858 000,00 руб. 

0 руб.

По вопросу повестки дня №4: «Об утверждении распределения нераспределенной 
прибыли прошлых лет».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 871 792 302 17185/50000 81 215 15 165 415
% от принявших участие в собрании 99.7323 0.0014 0.2576
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 515 492

Решение: Распределить на выплату дивидендов по результатам 2017 года часть нерасп-
ределенной прибыли прошлых лет по состоянию на 01 января 2018 г. в размере 21 781 561 
901,20 руб.

По вопросу повестки дня №5: «О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты 
по итогам работы за 2017 год и установлении даты, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 871 953 932 17185/50000 27 005 15 166 015
% от принявших участие в собрании 99.7350 0.0005 0.2576
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 407 472

Решение:
1) Принять решение (объявить) о выплате по результатам 2017 года дивидендов в раз-

мере 5 (пять) рублей 24 (двадцать четыре) копейки на одну размещенную обыкновенную 
именную акцию АК «АЛРОСА» (ПАО) номинальной стоимостью 50 (пятьдесят) копеек.

2) Определить следующий порядок выплаты дивидендов по результатам 2017 года:
дивиденды акционерам АК «АЛРОСА» (ПАО), включенным в список лиц, имеющих пра-

во на получение дивидендов, выплачиваются денежными средствами путем перечисления со 
счета АК «АЛРОСА» (ПАО), а в случае использования платежного агента — со счета такого 
агента почтовым или банковским переводом, при этом выплата дивидендов в денежной фор-
ме физическим лицам, права которых на акции учитываются в реестре акционеров общества, 
осуществляется путем перечисления денежных средств на их банковские счета, реквизиты 
которых имеются у регистратора общества, либо при отсутствии сведений о банковских сче-
тах путем почтового перевода денежных средств, а иным лицам, права которых на акции 
учитываются в реестре акционеров общества, путем перечисления денежных средств на их 
банковские счета; 

сумма начисленных дивидендов, рассчитанная исходя из размера дивиденда на одну акцию 
АК «АЛРОСА» (ПАО) или в соответствии с долями владения акцией(-ями) АК «АЛРОСА» 
(ПАО), определяется с точностью до одной копейки;

в случаях возврата перечисленных дивидендов по причинам некорректных платежных и 
иных реквизитов, повторная выплата дивидендов осуществляется после представления реес-
тродержателю АК «АЛРОСА» (ПАО) информации об изменении платежных и иных рекви-
зитов и внесения соответствующих изменений в реестр акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО);

оплата комиссии за банковский и почтовый перевод дивидендов осуществляется за счет 
средств АК «АЛРОСА» (ПАО).

3) Определить следующую дату, на которую определяются лица, имеющие право на полу-
чение дивидендов: 14 июля 2018 г.

По вопросу повестки дня №6: «О выплате вознаграждения за работу в составе 
Наблюдательного совета членам Наблюдательного совета — негосударственным 
служащим в размере, установленном внутренними документами АК «АЛРОСА» 
(ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 291 322 181 17185/50000 579 063 682 15 577 284
% от принявших участие в собрании 89.8730 9.8354 0.2646
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 1 591 277

Решение: Выплатить вознаграждение за работу в составе Наблюдательного совета чле-
нам Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО) — негосударственным служащим за 
2017-2018 корпоративный период (год) в размере и порядке, определенном в соответствии с 
Положением о вознаграждении членов Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).

По вопросу повестки дня №7: «О выплате вознаграждения за работу в составе 
Ревизионной комиссии членам Ревизионной комиссии — негосударственным служа-
щим в размере, установленном внутренними документами АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 857 725 346 17185/50000 12 634 120 15 630 686
% от принявших участие в собрании 99.4933 0.2146 0.2655
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 1 564 272

Решение: Не выплачивать вознаграждение за работу в составе Ревизионной комиссии 
членам Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО) — негосударственным служащим за 
2017-2018 корпоративный период (год) в размере и порядке, определенном в соответствии с 
Положением о вознаграждении членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО).

По вопросу повестки дня №8: «Об избрании членов Наблюдательного совета АК 
«АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630 
х 15 = 110 474 484 450.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630 х 15 
= 110 474 484 450.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по 
данному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 34370/100000 х 15 = 88 313 316 365 
17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

№ п/п ФИО кандидата в Совет директоров Число кумулятивных голосов
1 Александров Николай Павлович 6 079 404 112
2 Алексеев Петр Вячеславович 2 443 726
3 Борисов Егор Афанасьевич 6 079 661 972
4 Гордон Мария Владимировна 6 456 251 139
5 Григорьева Евгения Васильевна 6 080 247 218
6 Дмитриев Кирилл Александрович 5 500 826 994
7 Елизаров Илья Елизарович 5 087 511 420
8 Иванов Сергей Сергеевич 5 528 161 120
9 Конов Дмитрий Владимирович 5 578 254 275

10 Лемешева Валентина Ивановна 6 187 026 332
11 Макарова Галина Маратовна 448 733 551
12 Местников Сергей Васильевич 6 077 418 257
13 Моисеев Алексей Владимирович 5 502 088 914
14 Петухов Леонид Геннадьевич 2 233 580 7775/50000
15 Силуанов Антон Германович 5 555 073 034
16 Фёдоров Олег Романович 6 467 862 963
17 Чекин Евгений Алексеевич 5 894 158 190
18 Чекунков Алексей Олегович 5 686 228 527

«За»: 88 213 585 324 7775/50000
«Против»: 2 886 525
«Воздержался»: 46 962 720

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 49 881 796

Решение: Избрать членами Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО):
Александров Николай Павлович
Борисов Егор Афанасьевич
Гордон Мария Владимировна
Григорьева Евгения Васильевна
Дмитриев Кирилл Александрович
Елизаров Илья Елизарович
Иванов Сергей Сергеевич
Конов Дмитрий Владимирович
Лемешева Валентина Ивановна
Местников Сергей Васильевич
Моисеев Алексей Владимирович
Силуанов Антон Германович
Фёдоров Олег Романович
Чекин Евгений Алексеевич
Чекунков Алексей Олегович

По вопросу повестки дня №9: «Об избрании членов Ревизионной комиссии АК 
«АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 362 404 525.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 885 560 424 17185/50000.

Кворум — 79.9407%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
Кандидат: ВАСИЛЬЕВА Анна Ивановна

За Против Воздержался
Число голосов 5 809 937 768 17185/50000 25 143 154 47 539 233
% от принявших участие в собрании 98.7151 0.4272 0.8077
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 2 940 269

Кандидат: ВАСИЛЬЧЕНКО Александр Сергеевич
За Против Воздержался

Число голосов 5 834 623 814 17185/50000 217 436 47 697 590
% от принявших участие в собрании 99.1346 0.0037 0.8104
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 3 021 584

Кандидат: ВЛАДИМИРОВ Дмитрий Геннадьевич
За Против Воздержался

Число голосов 945 909 910 2 455 927 481 2 480 804 969 
17185/50000

% от принявших участие в собрании 16.0717 41.7280 42.1507
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 2 918 064

Кандидат: ПОЗДНЯКОВ Константин Константинович
За Против Воздержался

Число голосов 5 142 430 001 17185/50000 198 272 542 541 836 194
% от принявших участие в собрании 87.3737 3.3688 9.2062
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 3 021 687

Кандидат: ПУШМИН Виктор Николаевич
За Против Воздержался

Число голосов 5 801 971 868 17185/50000 32 853 169 47 739 008
% от принявших участие в собрании 98.5798 0.5582 0.8111
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 2 996 379

Кандидат: ПШЕНИЧНИКОВ Александр Алексеевич
За Против Воздержался

Число голосов 4 865 027 192 17185/50000 601 538 332 415 073 251
% от принявших участие в собрании 82.6604 10.2206 7.0524
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 3 921 649

Решение: Избрать членами Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО):
Васильеву Анну Ивановну
Васильченко Александра Сергеевича
Позднякова Константина Константиновича
Пушмина Виктора Николаевича
Пшеничникова Александра Алексеевича

По вопросу повестки дня №10: «Об утверждении аудиторов АК «АЛРОСА» (ПАО)».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-

во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 847 987 692 17185/50000 22 407 565 15 438 665
% от принявших участие в собрании 99.3280 0.3806 0.2622
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 1 720 502

Решение:
1. Утвердить Акционерное общество «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит» аудитором 

АК «АЛРОСА» (ПАО) по обязательному аудиту бухгалтерской (финансовой) отчетности 
АК «АЛРОСА» (ПАО), подготовленной в соответствии с российским законодательством по 
российским стандартам бухгалтерского учета по итогам 2018 года.

2. Утвердить Акционерное общество «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит» аудитором 
АК «АЛРОСА» (ПАО) по обязательному аудиту консолидированной финансовой отчетнос-
ти Группы АЛРОСА, подготовленной в соответствии с Международными стандартами фи-
нансовой отчетности по итогам 2018 года. 

По вопросу повестки дня №11: «О внесении изменений в Устав АК «АЛРОСА» 
(ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 854 414 150 17185/50000 59 211 31 415 571
% от принявших участие в собрании 99.4371 0.0010 0.5336
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 1 665 492

Решение: Утвердить изменения в Устав АК «АЛРОСА» (ПАО) (приложение №1).

По вопросу повестки дня №12: «О внесении изменений в Положение о 
Наблюдательном совете АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 870 398 068 17185/50000 79 511 15 519 373
% от принявших участие в собрании 99.7086 0.0013 0.2636
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 1 557 472

Решение: Утвердить изменения в Положение о Наблюдательном совете АК «АЛРОСА» 
(ПАО) (приложение №2).

По вопросу повестки дня №13: «О внесении изменений в Положение о Правлении 
АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 870 334 358 17185/50000 80 211 15 555 378
% от принявших участие в собрании 99.7075 0.0014 0.2642
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 1 584 477

Решение: Утвердить изменения в Положение о Правлении АК «АЛРОСА» (ПАО) (при-
ложение №3).

По вопросу повестки дня №14: «О внесении изменений в Положение о Ревизионной 
комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 870 280 058 17185/50000 134 221 15 555 578
% от принявших участие в собрании 99.7066 0.0023 0.2642
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 1 584 567

Решение: Утвердить изменения в Положение о Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» 
(ПАО) (приложение №4).

По вопросу повестки дня №15: «О внесении изменений в Положение о вознагражде-
нии членов Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании для голосования по данному вопросу повестки дня: 
7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня: 5 887 554 424 17185/50000.

Кворум — 79.9400%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
За Против Воздержался

Число голосов 5 870 111 623 17185/50000 247 841 15 549 583
% от принявших участие в собрании 99.7037 0.0042 0.2641
Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 1 645 377

Решение: Утвердить изменения в Положение о вознаграждении членов Наблюдательного 
совета АК «АЛРОСА» (ПАО) (приложение №5). 

Председатель годового Общего собрания
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) Е.А. Борисов

Секретарь годового общего собрания
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) А.Г. Лекарев 

Отчет об итогах голосования на общем собрании акционеров
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ЦИФРЫ Интерес к ЧМ-2018 
в интернете бьет рекорды

Футбол онлайн

Павел Петровский

ЗА ВРЕМЯ с начала чемпионата 
мира по футболу более 130 мил-
лионов болельщиков пользова-
лись сайтом ФИФА и официаль-
ным приложением турнира. 
Кроме того, как сообщили в 
пресс-службе Международной 
федерации футбола, служба 
управления интернет-сообщест-
вами ответила уже на 100 000 
вопросов болельщиков в соци-
альных сетях.

Популярность интернет-плат-
форм и страниц ФИФА в социаль-
ных сетях среди болельщиков на 
ЧМ-2018 бьет все рекорды.

Отрадно, что Россия попала в 
список стран, жители которых 
наиболее пристально следят за 
ходом турнира через всемирную 
сеть. В этом рейтинге страна-ор-
ганизатор занимает четвертое 
место — российские болельщики 
в среднем проводят на интернет-
платформах FIFA около 40 минут.

Вообще же в начале турнира бо-
лее 10 миллионов новых болель-
щиков подписались на официаль-
ные страницы чемпионата мира 
в Facebook, Instagram, Twitter, 
«ВКонтакте», Youtube и Weibo. 

Кроме того, на днях число под-
писчиков официального сообще-
ства ФИФА в «ВКонтакте» превы-
сило один миллион, а официаль-
ное приложение первенства пла-
неты остается лидером рейтингов 
в 128 странах.

В ФИФА отметили, что этот 
беспрецедентный рост — часть 
глобальной стратегии, направ-
ленной на вовлечение в диалог 
большего количества болельщи-
ков и расширение географии сво-
его присутствия во всем мире. 

Добиться такого успеха также 
помогли разные интернет-проек-
ты, которые ФИФА запустила пе-
ред ЧМ-2018 в России.

СЛОВО ТРЕНЕРУ Станислав 
Черчесов о победе 
над Испанией

Тактика 
сработала

Илья Зубко

ОДНОЙ из причин победы над испанцами стала пра-
вильная тактика, которую выбрал на эту игру тренер-
ский штаб сборной России. Станислав Черчесов и его 
штаб впервые на турнире сыграли по схеме в три цен-
тральных защитника. И сознательно предпочел игру вто-
рым номером. Более подробный разбор Черчесов провел 
уже на пресс-конференции.

Станислав Саламович, опишите, пожалуйста, ваши эмо-
ции после такого матча?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Эмоции простые. Во время игры эмоции 
выходят, руководишь командой. Сейчас игра закончи-
лась, дело сделано, и теперь думаем о следующей игре.

На этом чемпионате мира сборная России прибавляет. 
Функциональный пик достигнут или к четвертьфиналу 
команда будет еще сильнее?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы определенную работу провели, и 
сейчас есть время, кто на что готов. Завтра снова будет 

медицинский тест. 
На кого-то нагрузка 
действует больше, на 
кого-то меньше. Бо-
юсь, что для Жирко-
ва это был последний 
матч на турнире. 
Если только к фина-
лу мы его подгото-
вим. Он и так вышел 
с больной ногой, це-
лый тайм выдержал. 
Но потом проблемы 
начали сказываться. 
А то, что касается 

формы, — нам надо подумать, как ее не только сохранить, 
но и добавить.

Как вы должны говорить с игроками теперь, чтобы они 
понимали, насколько те вещи, которые они делают, важ-
ны для всего российского футбола?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы никого не просим. Но есть идея, и 
если в эту идею игрок не поверит, он будет это делать 
только потому, что сказал тренер. А если он это изнутри 
не поймет и не прочувствует, то результата не будет. Мы 
никого не просим, мы убеждаем, что так будет правильно. 
Надеюсь, что после сегодняшнего матча они будут на ми-
нуту быстрее убеждаться. Ребята они умные, схватывают 
быстро. Главное — правильно им подать.

На трибунах люди кричали: «Молодцы!» и «Мужики!».
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мужчины. Мои хлопцы — мужчины.

Что нужно сделать, чтобы восстановить команду к чет-
вертьфиналу?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Понятно, что нагрузку за 120 минут 
никто за одну секунду не выбросит. Медицинский штаб и 
мы четко проверяем наших футболистов, делаем какие-то 
анализы, чтобы было понимание, что у них в организмах 

творится. Физиологию еще никто не отменял, как и вну-
тренние резервы. Надо подумать, как будем работать. 
Надеемся, что наши следующие соперники тоже 120 ми-
нут отыграют, чтобы как-то выровнять эту ситуацию.

Кого бы вы хотели видеть следующим соперником — Хор-
ватию или Данию?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Отвечу банально. Мы же не можем кон-
церт заказывать для себя. Мы и сейчас не выбирали со-
перника, играли с Уругваем на победу. Досталась Испа-
ния. Кто попадется дальше, с тем и будем играть. 

БОЛЕЛЬЩИКИ Англичанин пристыдил британские СМИ 
после поездки в Россию

Хватит сказок
Артур Нанян

Н
елегкими выдались по-
следние две недели для 
ряда британских СМИ, ко-

торые до старта чемпионата мира 
призывали не ехать в Россию. 
Чего они только не выдумывали, 
дабы отпугнуть простых болель-
щиков, которые хотели поддер-
жать свою команду. Что самое пе-
чальное — часть из них поверила в 
эти сказки о медведях на улицах, 
хулиганах и прочей чепухе.

Но многих весь этот бред не 
затронул. Один из них — болель-
щик сборной Англии Мэтт Мэй-
бери. Он провел в нашей стране 
всего 14 дней. И по возвращении 
на родину поблагодарил на своей 
странице в «Твиттере» Россию за 
прекрасный турнир. И гостепри-
имство.

— Вернулся живым после двух 
недель в России. На меня не напа-
дали кровожадные хулиганы, не 
съел медведь, меня не отравили и 
не убили. Когда я был в Волгогра-
де, местные болельщики угости-
ли меня пивом в баре и всячески 
пытались помочь. Британским 
медиа должно быть стыдно за яв-
ную пропаганду против россиян. 
Абсолютно классная страна, — не 
скрывал эмоций Мэтт.

Но не только Мэйбери остался 
под впечатлением от увиденного. 
Корреспондент «РГ» пообщался в 
«Твиттере» с друзьями Мэтта, ко-
торые также приезжали в ЧМ в 
Россию.

— Я был там пять дней на четы-
рех матчах в трех городах. Абсо-

лютно согласен с Мэттом. Провел 
в России лучшее время в своей 
жизни, — написал Джим Гринн.

— Мой сын на днях вернулся из 
Москвы. Он говорит то же самое, 
что и ты, Мэтт. Они с друзьями ни 
разу не почувствовали себя в опа-
сности. Все были дружелюбны, и 
полиция в том числе. Подумыва-
ем съездить все вместе, если Анг-
лия пройдет в четвертьфинал, — 
отметила Кэтрин Лангран.

А вот что пишет еще один ан-
глийский болельщик Гарри Спей-
си: «До чемпионата мира я был в 

России несколько раз. Здорово 
было снова вернуться туда. Это 
потрясающая страна! Я бы даже 
сказал, что она лучшая в мире».

К слову, далеко не все британ-
ские СМИ продолжают тупо гнуть 
свою линию и всячески без каких-
либо оснований очернять нашу 
страну. К примеру, газета The 
Guardian написала большой мате-
риал о чемпионате мира-2018. В 
нем говорится, что болельщики, 
приехавшие в Россию, останутся 
очень довольны увиденным и вер-
нутся домой счастливыми. «Это 

просто карнавал улыбок и танцев. 
Люди радуются, и это здорово», — 
пишет The Guardian.

  Важный штрих — как сообщи-
ло издание The Independent, в по-
лиции Соединенного Королевст-
ва признали, что опасения о воз-
можных потасовках между посе-
тившими турнир английскими 
болельщиками и российскими 
«хулиганами» оказались необо-
снованными. Неужели они, нако-
нец, стали руководствоваться ло-
гикой? Как говорится, лучше 
поздно, чем никогда.

Обыкновенное чудо
Один лежит, другой 
«вправляет» напарнику 
ногу. А тут еще и дождь 

зарядил, которым синоптики пу-
гали нас второй день. Кажется — ну 
нет больше сил ни у кого. Испанцы 
продолжали плести свои неспеш-
ные кружева, и вот уже сосед по 
ложе прессы восклицает: «Ну это 
ведь не может вечно продолжать-
ся. Они же додавят». Не додавили.

Понятно, что по такой игре 
шансов победить у сборной Рос-
сии было два. Либо какой-то чуде-
сный случай в виде стандарта или 
удачной контратаки. Либо серия 
пенальти, где многократно лучше-
му вратарю России Игорю Акин-
фееву противостоял, на минуточ-
ку, основной голкипер «Манчес-
тер Юнайтед» Давид де Хеа. И ког-
да чудес не случилось и дошло до 
«лотереи», как часто называют 
эту процедуру и сами футболи-
сты, и болельщики, честно при-
знаюсь, не сомневался, что имен-
но Акинфеев в итоге вытащит и 
что наши — победят.

В решающий момент, когда 
надо было определять пятерку 
бьющих, Черчесов был предельно 
рационален. Тренер собрал всех в 
кружок — только Акинфеев то ли 
молился отдельно про себя, то чи-
тал какие-то свои мантры и закли-
нания отдельно ото всех. Оно и по-
нятно — вратарю в такие моменты 
лучше не мешать вообще никому. 
Ну а по губам главного тренера я 
отчетливо прочитал вопрос, кото-
рый он задал игрокам: «Кто го-
тов?» То есть пенальтистов опре-
деляли именно тогда, а не распи-
сывали их роли заранее. И дело тут 
не в отсутствии профессионализ-
ма или подготовки. Просто после 
такого тяжелейшего матча все 
планы уже уходят на второй план. 
И главное — кто вообще в состоя-
нии пробить с «точки» после этих 
невероятных 120 минут.

Еще одна причина уверенно-
сти была довольно иррациональ-
ной. Дело в том, что только лени-
вый не вспоминал об ошибках 
Игоря Акинфеева на больших тур-
нирах. Его неудачи на ЧМ-2014 в 
Бразилии, и фатальный выход из 
ворот в поединке с мексиканцами 
на домашнем Кубке конфедера-
ций, который стоил нашей сбор-
ной места в полуфинале. Судьба 
била Акинфеева не раз и не два. И 
было бы правильно человеку, ко-
торый все это стоически перенес, 
воздать за все это именно сейчас. 
Возможно, в самой главной в его 
славной карьере серии пенальти.

Ну, а что произошло дальше, 
все наверняка видели. Испанцы 
дрогнули, а наши забили все. Сим-
волично, что решающий пенальти 
исполнил Денис Черышев. Воспи-
танник мадридского «Реала», фут-
болист, с раннего детства живший 
в Испании и говорящий на этом 
языке не менее свободно, чем на 
русском. Накануне Черышева 
спрашивали, мечтает ли он, чтобы 
его гол выбил Испанию с чемпио-

ната мира, Денис скромно заме-
тил, что «самое главное — чтобы 
мы прошли дальше на этом чемпи-
онате. Если я забью гол, то буду 
счастлив. Но буду рад еще больше, 
если мы пройдем в четвертьфи-
нал». 

Лучшим игроком матча был 
признан вратарь Игорь Акинфеев. 

Совершенно справедливо, ведь по 
ходу матча он отразил восемь уда-
ров в створ, не справившись толь-
ко с обидным рикошетом от ноги 
своего же Сергея Игнашевича на 
12-й минуте.

 Увы, но пообщаться с Игорем 
обстоятельно после матча не по-
лучилось. Он был выбран допинг-

офицерами как один из футболи-
стов, которому предстоит пройти 
тестирование после матча. И ком-
ментарий Акинфеева получился 
предельно коротким.

— Я не чувствую себя игроком 
матча. Лучший игрок матча — это 
команда, болельщики, — сказал 
Акинфеев. — Думаю, что получил-
ся увлекательный футбол. Конеч-
но, не так, наверное, нам бы хоте-
лось сыграть. Мы хотели больше 
атаковать, но против сборной Ис-
пании, думаю, ни одна команда не 
может проводить в атаке хотя бы 
40—50 процентов времени. Полу-
чилось так, как получилось. Слава 
богу, что мы выиграли.

Блестящая игра Игоря Акинфеева в серии пенальти принесла нашей команде путевку в четвертьфинал ЧМ.

Болельщики с туманного Альбиона в восторге от радушного приема, который их ждал в России.

Акцент

 Сборная России прервала 
беспроигрышную серию 
испанцев, которая длилась 
23 матча подряд

После матча 
Станислава 
Черчесова с побе-
дой по телефону 
поздравил 
Владимир Путин

За ЧМ-2018 при помощи специаль-
ного приложения ФИФА следят 
болельщики из 128 стран мира.

Станислав Черчесов сумел создать команду, способную 
творить футбольные чудеса.
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ЗВОНОК ПРЕЗИДЕНТА
Президент России Владимир Путин поздравил Станисла-
ва Черчесова и всю команду с победой в 1/8 финала чемпио-
ната мира.
Как сообщил пресс-секретарь главы государства Дмитрий 
Песков, Путин не смог приехать на стадион «Лужники», 
однако следил за матчем и дважды в воскресенье звонил 
Черчесову. «Как и вся страна, Владимир Путин от начала 
до конца смотрел игру и болел за наших», — цитирует Пес-
кова «Интерфакс». «Сразу же по завершении игры Путин 
снова позвонил Черчесову, поздравил всю команду с впечат-
ляющей победой, а тренера — с тем, что выбранная им 
тактика дала свои результаты», — сообщил пресс-секре-
тарь. «Путин сказал, что главное в спорте — это резуль-
тат, и этот результат — победный для нашей сборной», — 
добавил он.

СТАТИСТИКА

1/8 финала
Россия — Испания — 1:1, в серии 
послематчевых пенальти 4:3 (1:1, 

0:0, дополнительное время — 0:0). 

Москва. Олимпийский стадион 

«Лужники». 78 011 зрителей (вме-

щает 78 011 — аншлаг). Судьи: Куй-

перс, Ван Рукел, Зейнстра (все — 

Голландия). Резервный арбитр: Тур-

пен (Франция).

Россия: Акинфеев (вратарь); Ма-

рио Фернандес, Кудряшов, Игна-

шевич, Кутепов, Жирков (Гранат, 

46), Кузяев (Ерохин, 97), Зобнин, 

Самедов (Черышев, 61), Головин, 

Дзюба (Смолов, 65).

Испания: Де Хеа (вратарь); Начо 

(Карвахаль, 70), Жорди Альба, 

Пике, Рамос, Бускетс, Сильва 

(Иньеста, 67), Коке, Иско, Асенсио 

(Родриго, 104), Диего Коста (Яго 

Аспас, 80).

Голы: Дзюба (с пенальти), 41 — Иг-

нашевич (автогол), 12.

Послематчевые пенальти: (0:1) 

Иньеста, (1:1) Смолов, (1:2) Пике, 

(2:2) Игнашевич, (2:2) Коке (удар 

отразил вратарь), (3:2) Головин, 
(3:3) Рамос, (4:3) Черышев, (4:3) 

Яго Аспас (удар отразил вратарь).

Предупреждения: Кутепов, 54; 

Зобнин, 71 — Пике, 40.

Удары (в створ ворот): 6 (1) — 25 

(9).

Фолы: 19 — 5. Угловые: 5 — 6.

Штрафные удары: 5 — 20.

Процент владения мячом: 26% — 

74%.

Лучший игрок матча: Игорь Акин-

феев (Россия).

Лучшие моменты матча 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1561556
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КОРПУНКТ «РГ»

Болельщики
выберут
сборную
турнира

11 СУПЕРЗВЕЗД

Илья Трисвятский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбольных ассоциаций 
(ФИФА) на своем официальном 
сайте открыла голосование бо-
лельщиков по выбору символи-
ческой сборной финального тур-
нира чемпионата мира-2018.

Каждый респондент должен 
выбрать 11 игроков в соответст-
вии с одной из четырех тактиче-
ских схем: «1-4-4-2», «1-4-3-3», 
«1-3-4-3» или «1-3-5-2» (вратарь, 
защитники, полузащитники, на-
падающие).

В состав символической сбор-
ной можно включать футболи-
стов из любых команд, но только 
при условии, что игрок провел не 
менее трех матчей. Количество 
спортсменов из одной нацио-
нальной сборной ограничено — 
не более трех человек.

Болельщики уже сейчас могут 
обозначить свои варианты сим-
волической сборной из 11 футбо-
листов, причем изменения в свой 
суперзвездный состав имеют пра-
во вносить до конца дня 15 июля, 
когда на столичном стадионе 
«Лужники» состоится финаль-
ный матч ЧМ-2018.

В итоговую сборную ФИФА 
войдут игроки, которые наибо-
лее часто упоминались болель-
щиками, но опять же в соответст-
вии с амплуа, обозначенными в 
стандартных тактических схе-
мах. Болельщики, которые ока-
жутся ближе всех к общему мне-
нию и окончательной сборной 
суперзвезд, получат ценные при-
зы: пятерка лучших респонден-
тов будет награждена ультрасов-
ременными телевизорами с диа-
гональю 65 дюймов, еще полу-
сотне голосовавших раздадут су-
венирные наборы от одного из 
официальных спонсоров ФИФА и 
чемпионата мира. 

Шнуров и его
«Ленинград»
записали клип
к трансляции
финала ЧМ

ПЕСНЯ 
ДЛЯ «РОССИИ»

Владимир Ильин

ОДИН из самых популярных 
отечественных рок-музыкантов 
Сергей Шнуров и его группа 
«Ленинград» записали видео-
клип новой песни для промо-
трансляции финального матча 
чемпионата мира-2018 на теле-
канале «Россия 1». Игра состоит-
ся 15 июля в Москве на стадионе 
«Лужники».

«За последние несколько ме-
сяцев я сочинил и записал джин-
глы для «Дэдпула-2», «Невзоров-
ских сред», «Зенита» и еще па-
рочки проектов, а теперь вот и к 
финальному матчу чемпионата 
мира для канала «Россия». Спа-
сибо всем за доверие», — сооб-
щил музыкант на своей офици-
альной страничке в одной из по-
пулярных социальных сетей.

В клипе новой песни отраже-
ны эмоции болельщиков и атмос-
фера праздника, который в эти 
летние дни царит почти во всех 
городах России, а не только там, 
где проходят матчи турнира. 

— Моя песня не о безупречной 
сборной России, которую не 
критиковал только ленивый, а 
она показала исторический ре-
зультат, впервые за последние 32 
года пробившись в плей-офф, — 
пояснил Шнуров журналистам. — 
Песня — о мощных и по-настоя-
щему искренних эмоциях, кото-
рые уже подарил нам этот чем-
пионат. И все теперь ждем куль-
минации — финала и его трансля-
ции на «России 1».

Прорыв Уругвай стал вторым участником четвертьфинала

Откупорили 
португальское
Артур Нанян 

С
борная Португалии во 
второй раз подряд не 
смогла преодолеть ба-
рьер 1/8 финала чем-
пионата мира. На сей 

раз Криштиану Роналду и компа-
ния уступили Уругваю — 1:2. В сле-
дующей стадии турнира южноа-
мериканцы 6 июля в Нижнем Нов-
городе сыграют с французами.

Забавно, но матч в Сочи стал 
первой официальной встречей 
для уругвайцев и португальцев. 
Хотя достижений у них на между-
народном уровне хватает. Южно-
американцы и вовсе являются 
двукратными чемпионами мира. 
А Португалия всего два года назад 
стала лучшей сборной Европы.

Предсказать фаворита в этой 
паре было очень трудно. С одной 
стороны — Португалия с Кришти-
ану Роналду, с другой — набрав-
ший девять очков в группе Уруг-
вай, у которого есть такие зве-
зды, как Эдинсон Кавани и Луис 
Суарес. Одному из них, а именно 
Кавани, суждено было стать глав-
ным героем встречи. Нападаю-
щий «Пари Сен-Жермен» офор-
мил дубль и вывел свою команду 
в четвертьфинал.

И все же главная заслуга в 
успехах Уругвая принадлежит 
главному тренеру «небесно-го-
лубых» Оскару Табаресу. Оскар — 
самый пожилой специалист на 
чемпионате мира. Ему уже 71 
год, но он по-прежнему работает 
со сборной, причем делает это 
здорово. Даже несмотря на про-
блемы со здоровьем.

Табаресу тяжело двигаться. 
Ему требуется не только костыль, 
но и посторонняя помощь — под-
ниматься самому по ступенькам 
проблематично. Дело в том, что у 
Оскара синдром Гийена-Барре. 
Это редкое состояние, при кото-
ром иммунная система человека 
поражает собственные перифери-
ческие нервы. Синдром приводит 
к нарушению дыхания, слабости в 
мышцах, а затем и временному па-
раличу ног. 

О диагнозе Табареса стало из-
вестно два года назад — в 2016 
году, то есть на десятый год его ра-
боты в национальной команде, и 
эти годы получились очень 
успешными для уругвайцев. 
Именно при Оскаре сборная до-
бралась до полуфинала чемпио-
ната мира-2010, в котором усту-
пила Голландии. Это Табарес при-
вел «небесно-голубых» к победе в 
Кубке Америки в 2011 году. Учи-
тель, как называют Табареса на 
родине, научил звездных Суареса 
и Кавани играть в одной связке. 
Достижений у него столько, что в 
Уругвайской футбольной ассоци-

ации уже не раз отмечали: Оскар 
уйдет лишь тогда, когда он сам 
того захочет. А расставаться с 
главной командой своей жизни 
специалист пока не намерен. Да и 
задачи перед собой он ставит мак-
симальные.

— Команда сильно выросла по 
сравнению с той, что была в ЮАР 
восемь лет назад, — полагает Та-
барес. — Мы стали опытнее, му-
дрее. В чем-то лучше. Хотя в нас 
по-прежнему кто-то сомневает-

ся. Мы стали первыми в группе, а 
нам говорили, что она была сла-
бой. Надеюсь, теперь эти люди 
довольны, ведь мы выбили Пор-
тугалию. Франция? Мы точно ни-
кого не боимся. И мы здесь для 
того, чтобы сыграть в финале. 
Это как минимум.

Что касается португальцев, то 
они и так добились грандиозного 
успеха. Речь о триумфе на Евро-
2016. Если откровенно, мало кто 
ждал от Роналду и его товарищей 

повторения истории двухлетней 
давности. Все же команда у Фер-
нанду Сантуша довольно сред-
няя. Кроме Роналду и отчасти 
Пепе с Бернарду Силвой, в ней 
нет звезд. О чем говорить, если 
спасать матч с Уругваем вышли 
34-летний Рикарду Куарежма, 
проваливший сезон в «Милане» 
Андре Силва и вернувшийся сов-
сем недавно в сборную Мануэл 
Фернандеш?

— Я бы согласился победить, не 
показав качественный футбол, — 
признался главный тренер пор-
тугальцев Фернанду Сантуш. Но 
сегодня было наоборот. В целом 
ребята справились с соперником. 
Просто мы оказались не готовы к 
такой игре Суареса и Кавани. 

Один из главных вопросов, ко-
торый волнует португальских бо-
лельщиков, — останется ли в сбор-
ной Роналду. Ему уже 33 года, с 

национальной командой он и так 
добился немало успехов. Но это 
если мы берем за основу чемпио-
нат Европы. На чемпионатах же 
мира достижений у Криштиану 
не так много, как он на то рассчи-
тывал. Достаточно сказать, что в 
плей-офф турнира он не забил ни 
одного мяча за 514 минут. 

— Останется ли в сборной Ро-
налду? Думаю, у него все впере-
ди, — заявил Сантуш. — Он еще 
многое может дать футболу. Над-
еюсь, Криштиану продолжит иг-
рать за нас. Знаю, сейчас некото-
рые люди будут говорить, что мы 
проиграли из-за Роналду. Но это 
не так. Криштиану — лидер этой 
команды, он ее душа. И вообще я 
призываю не критиковать ребят. 

После матча с уругвайцами главный 
претендент на «Золотой мяч» 
Криштиану Роналду будет смотреть 
ЧМ-2018 по телевизору.

Акцент

 В Португалии опасаются, 
что Криштиану Роналду 
может уйти из сборной

ГЕРОЙ ДНЯ Два гола Эдинсона Кавани отправили домой Криштиану Роналду

Пробил час «матадора»
Артур Нанян

В
сборной Уругвая есть три 
человека, от которых зави-
сит игра команды, — капи-

тан Диего Годин и связка форвар-
дов Суарес — Кавани. Так сложи-
лось, что главной звездой и лиде-
ром «небесно-голубых» считает-

ся Суарес. Нападающий «Барсе-
лоны» — первый уругваец в исто-
рии, забивавший на трех чемпио-
натах мира. Вторым в этом спи-
ске значится Кавани. 

У Эдинсона удивительная ка-
рьера. Он постоянно находится в 
тени более звездного партнера 
по нападению. И это касается не 

только сборной. Взять хотя бы 
«Пари Сен-Жермен», где Кавани 
постоянно забивал, но все во-
круг говорили о Златане Ибраги-
мовиче. Когда швед ушел, каза-
лось, что теперь все будет по-
другому. Но прошлым летом па-
рижане купили за бешеные день-
ги вундеркинда Килиана Мбап-

пе. И об уругвайце вновь все по-
забыли. 

Тем не менее именно Кавани 
является одним из лучших напа-
дающих мира. Это он побил ре-
корд Ибрагимовича по голам на 
домашнем стадионе «ПСЖ». Это 
Эдинсон продолжает гонку за Су-
аресом в списке лучших бомбар-
диров в истории уругвайской 
сборной. У Луиса 53 мяча, а у Ка-
вани — 45. Не такая уж большая 
разница. «Матадор» еще может 
обогнать своего партнера по на-
циональной команде.  

Почему «Матадор?» Так Эдин-
сона прозвали болельщики «Напо-
ли», за который он выступал до пе-
рехода в «ПСЖ». Дело в том, что у 
итальянцев особое отношение к 
пицце. А тем более у неаполитан-
цев. Они уверены, что именно в их 
городе она была придумана. У жи-
телей портового города популяр-
ностью пользуется знаменитая 
«Маргарита», напоминающая по 
форме шляпу матадора. После хет-
трика Эдинсона в ворота «Мила-
на» в сентябре 2012 года эту пиццу 
стали называть «Кавани Матадор» 
в честь уругвайского бомбардира. 
Игроку новое прозвище понрави-
лось. И теперь на родине его вели-
чают не иначе как Эль Матадор. 

Сыграет ли Кавани с Франци-
ей — большой вопрос. Оформив 
дубль в ворота португальцев, 
спустя несколько минут он поки-
нул поле из-за травмы. Потеря 
Эдинсона станет громадным уда-
ром для уругвайцев. Впрочем, 
сам форвард, которого признали 
лучшим игроком матча с Порту-
галией, настроен оптимистично. 

Что с вашей ногой? Сыграете с 
Францией?

ЭДИНСОН КАВАНИ: Надеюсь, ничего се-
рьезного со мной не случилось. 
Посмотрим, что скажут врачи. Но 
я очень хочу сыграть уже в следу-
ющем матче. 

За счет чего удалось победить 
португальцев?
ЭДИНСОН КАВАНИ: Мы верили в себя, 
даже когда пропустили. Португа-
лия — действующий чемпион Ев-
ропы, это очень сильная коман-
да. Но, если честно, мне сейчас 
сложно что-либо говорить. Да-
вайте просто насладимся этим 
моментом. 

После матча вы подошли к три-
буне и долго аплодировали бо-
лельщикам.
ЭДИНСОН КАВАНИ: Потому что мы иг-
раем ради них. Я, как и все мои 
партнеры, очень счастлив за лю-
дей, которые приехали сюда из 
Уругвая. Нет ничего лучше, чем 
увидеть радость болельщиков. 
Представляю, как за нас пережи-
вают на родине! Знаете, я говорю 
близким: мы привезли с собой в 
Россию мечту более трех милли-
онов уругвайцев. И нам нужно 
двигаться вперед ради них.

На пресс-конференции Табарес 
сказал, что задача минимум 
Уругвая — участие в финале. Что 
думаете?
ЭДИНСОН КАВАНИ: Раз учитель ска-
зал, как я могу не согласиться с 
ним? (улыбается). Нам нужно 
продолжать мечтать, но не рас-
слабляться. Впереди Франция. Я 
отлично знаю возможности этой 
команды, поскольку не первый 
год выступаю за «ПСЖ». С ними 
будет очень трудно. Но для Уруг-
вая нет ничего невозможного. Эдинсон Кавани стал главной ударной силой сборной Уругвая и помог команде пробиться в четвертьфинал.

СВИСТОК Руководители 
судейского корпуса ФИФА 
довольны системой 
видеопомощи

VAR арбитрам
в помощь

Павел Зарудный

К РАБОТЕ арбитров на чемпионате мира 2018 года пре-
тензий меньше, чем обычно. Это напрямую связано с 
введением системы видеопомощи арбитру — VAR, кото-
рая, как известно, дебютировала на турнире в России.

По официальным данным ФИФА, 99,3% вынесенных 
при помощи электроники решений были верными, при 
том что самостоятельно судьи принимали правильные 
решения в 95% случаев. 17 раз по ходу группового эта-
па арбитры принимали решения при помощи видеопо-
мощника.

О том, как чувствуют себя «люди в черном» на пер-
венстве планеты, журналистам на специальном брифин-
ге рассказали глава судейского комитета ФИФА Пьерлу-
иджи Коллина, ди-
ректор судейского 
департамента ФИФА 
Массимо Бузакка и 
руководитель проек-
та системы видеопо-
мощи арбитрам 
(VAR) Роберто Ро-
зетти.

Один из лучших 
футбольных арби-
тров современности, 
Коллина отметил, 
что в последнее вре-
мя откровенной гру-
бости на поле стало 
гораздо меньше:

— К счастью, те времена, когда мы наблюдали гру-
бость, уходят. Я хочу в целом поблагодарить тренеров и 
игроков за их поведение, которое мы видим на чемпио-
нате мира. Не скрою, это нас очень порадовало. В сред-
нем за матч во время группового этапа было показано 
3,4 желтые карточки — это вполне соответствует тому, 
что происходило на других крупных турнирах.

Также отмечу, что количество красных карточек явно 
снизилось... Это означает, что игроки с уважением отно-
сились к соперникам. Мы просили судей соблюдать осто-
рожность, чтобы защитить имидж футбола и безопа-
сность игроков, и все арбитры правильно поняли эти 
указания.

Понятно, что не бывает так, чтобы на турнире все шло 
на сто процентов идеально. Некоторые вещи нужно бу-
дет корректировать на основе опыта первых матчей. Но 
я бы хотел отметить эффективность системы видеопомо-
щи. Благодаря VAR мы практически до нуля свели риск 
ошибок. Разумеется, VAR не обеспечивает идеальную 
точность, и некоторый процент «брака» остается, но мы 
тем не менее почти близки к идеалу. Да, есть мнение, что 
VAR прерывает ритм матча. Но что мы хотим? Больше 
праздновать неверно забитые мячи или уделить время на 
принятие судейских решений? 

Также Коллина не исключил, что в перспективе рабо-
ту видеопомощника могут сделать более открытой и до-
ступной для зрителей.

«Не могу прогнозировать будущее, но возможность 
трансляции переговоров главного арбитра и видеопо-
мощника возможна. ФИФА должна продумать этот мо-
мент, учитывая все нюансы. Как известно, чтобы нау-
читься бегать, надо сначала научиться ходить. Но если 
бы все болельщики, игроки и тренеры знали, как прини-
малось конкретное решение, игра была бы прозрач-
нее», — добавил итальянец.

В свою очередь Массимо Бузакка сообщил, что крити-
ческих замечаний по работе судейских бригад в этот раз 
не было:

— Мы пока что еще не решили, кто продолжит работу, 
а кто — нет. Это будем делать постепенно — от матча к мат-
чу. Нужно будет честно оценить работу судей, примерно 
как тренер оценивает игроков. В целом мы очень доволь-
ны происходящим. Сейчас я считаю, что внедрение VAR 
нам очень помогло.

Несмотря на хвалебные эпитеты в адрес видеопомощ-
ника, руководитель проекта Роберто Розетти особо под-
черкнул, что окончательное решение по любому вопросу 
или эпизоду всегда остается за главным судьей:

— VAR не все ре-
шает. Система мо-
жет просто пореко-
мендовать пересмо-
треть эпизод. Но 
окончательное ре-
шение все равно 
принимает судья. 
Существует разница 
между толкованием, 
субъективным ре-
шением и решени-
ем, основанным на 
фактах. Право тол-
кования любого 
эпизода принадле-
жит судье.

По данным ФИФА, 
на групповом 
этапе ЧМ-2018 
99,3% вынесенных 
при помощи элек-
троники решений 
были верными

Сергей Шнуров неравнодушен к 
большому футболу и вложил душу 
в свою новую песню о ЧМ-2018.
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Решающее слово в спорных ситуациях, несмотря на современ-
ные технологии, остается за главным арбитром встречи.
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ЦИФРА

17
РАЗ
за время группового этапа 
ЧМ-2018 арбитры принимали 
решения при помощи системы 
видеопомощи
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КИНО

Съемки 
фильма 
про Эдуарда 
Стрельцова 
закончатся 
этой осенью

ПАС С ЭКРАНА

Павел Петровский

В БУДУЩЕМ году на экраны 
страны выйдет фильм «Стрель-
цов», рассказывающий о непро-
стой жизни одного из самых яр-
ких футболистов прошлого — 
Эдуарде Стрельцове.

Создатели картины собрали 
журналистов в Москве на стадио-
не на Восточной улице, где прохо-
дят съемки.

Продюсер картины (сам он те-
перь предпочитает называться то 
тренером, то спортивным дирек-
тором) — известный российский 
режиссер Алексей Учитель. А вот 
режиссером стал сын Учителя — 
Илья, который дебютировал в 
кино комедией «Огни большой 
деревни».

По словам Учителя-старшего, 
делать фильм про Стрельцова ог-
ромная ответственность, однако 
он уверен, что Илья с задачей 
справится:

— Сын очень любит футбол, и 
не просто много лет болеет за 
«Спартак», но и сам прекрасно 
играет. Чтобы вы понимали — его 
первый фильм получил два приза 
на «Кинотавре», и у него все обя-
зательно должно получиться. По-
чему мы решили делать фильм 
про Стрельцова? Он уникальный 
талант, человек, опередивший 
время. Стрельцов не вписывался 
в привычные рамки, был немнож-
ко вольным художником. Оттого, 
наверное, и некоторые просчеты 
в его человеческом поведении, но 
тем Стрельцов и интересен. Не ге-
рой в бронзе, с недостатками, — но 
при этом великий!

Главную роль в фильме дове-
рили сыграть Александру Петро-
ву, известному любителям кино 
по лентам «Притяжение» и «Го-
голь». Разумеется, не обошлись и 
без профессионального консуль-
танта. Им стал легендарный полу-
защитник «Спартака» и сборной 
России Александр Мостовой. 
Александр сообщил, что появится 
на экране в одном из эпизодов:

— Если бы мне сказали, что я 
буду сниматься в кино, никогда 
бы не поверил. Это из серии, когда 
мечты сбываются. Мне нравится 
работа и очень интересно общать-
ся с Александром Петровым. 
Наша задача — создать образ зна-
менитого футболиста, показать 
зрителю его как игрока, человека. 
Надеюсь, что все задуманное мы 
сможем реализовать.

Также в «Стрельцове» сыгра-
ют Александр Яценко, Виктор 
Добронравов, Надежда Маркина, 
Ефим Петрунин, Виталий Хаев, 
Стася Милославская, Ася Дом-
ская. 

Создатели приоткрыли неко-
торые секреты из киношной «кух-
ни» — поскольку нынешний стади-
он «Торпедо» вписан в современ-
ность, потребуется много 
компьютерной графики, дорисо-
вок, так называемого постпро-
дакшна.

Во время общения с прессой 
Илья Учитель сообщил, что съем-
ки планируется завершить уже 
этой осенью, а на экраны фильм о 
Стрельцове выйдет в 2019 году.

Создание ленты поддержали 
РФС, Фонд кино и ФК «Торпедо». 
Слоган — «Преодоление и победа».

ТРАНСФЕР

Мадридский
суперклуб
готов купить
Эдена Азара

РЕАЛЬНАЯ
СДЕЛКА

Артур Нанян

ДЕЙСТВУЮЩИЙ победитель 
Лиги чемпионов испанский 
«Реал» готовится провернуть 
один из главных трансферов лет-
него межсезонья. Представители 
мадридцев провели переговоры 
с представителями лидера бель-
гийской сборной Эдена Азара. 
Не исключено, что сразу после 
чемпионата мира Азар сменит 
клубную прописку.

120 миллионов евро — такую 
сумму готов заплатить «Реал» за 
переход футболиста. Первый 
предметный разговор между ма-
дридцами и агентом бельгийца 
Тьерри Азаром состоялся в кон-
це мая — за несколько дней до 
финала Лиги чемпионов. Отец 
звезды лондонского «Челси» со-
общил испанскому клубу, что 
его сын приостановил перегово-
ры с англичанами по новому 
контракту. И что он рассчитыва-
ет на предложение от «сливоч-
ных». И оно не заставило себя 
долго ждать.

По последней информации, 
«Реал» уже договорился с Аза-
ром. Испанцы уверены: сделка 
состоится. Но для этого им при-
дется договориться с «Челси». 
Здесь весьма интересна позиция 
лондонского клуба. Изначально 
они даже слышать не хотели о 
продаже своего лидера. Однако 
ситуация в последние дни изме-
нилась.

Всему «виной» ожидающееся 
назначение на пост главного 
тренера команды Маурицио 
Сарри. Поговаривают, что ита-
льянец не очень-то и рассчиты-
вает на Азара. А на вырученные 
от трансфера бельгийца деньги 
он намерен пригласить на ту-
манный Альбион партнера Эде-
на по сборной Дриса Мертенса. 

Сам Азар спокойно реагиру-
ет на разговоры о своем буду-
щем. Для него сейчас самое глав-
ное — чемпионат мира, на кото-
ром бельгийцы уверенно вышли 
в 1/8 финала, где они сегодня 
сыграют в Ростове-на-Дону с 
Японией.

— Я сейчас полностью сфоку-
сирован на чемпионате мира, — 
признался Эден. — Но раз в прес-
се постоянно возникают слухи о 
моем будущем, то мне хотелось 
бы высказаться на эту тему. Сей-
час я хочу знать, что будет с 
«Челси» в новом сезоне. Если 
мы не улучшим свою игру, мне 
придется рассмотреть другие 
варианты. 

Категорически против ухода 
Азара выступают его одноклуб-
ники. В частности, один из лиде-
ров «Челси» Сеск Фабрегас. Он 
уверен: с потерей Эдена коман-
да многое потеряет. 

— Он наш лидер и все еще мо-
жет развиваться в Лондоне, — 
отметил Фабрегас. — Я бы хотел 
посоветовать Эдену забыть о 
предложениях от других клубов. 
Ему следует больше думать о 
«Челси». 

О «Реале» Азар мечтал с дет-
ства, когда он болел за «королев-
ский клуб» из-за своего куми-
ра — Зинедина Зидана. Наверня-
ка бельгийцу сейчас обидно, что 
по окончании прошлого сезона 
Зидан ушел с поста главного тре-
нера «сливочных». Но на его ре-
шимость переехать в Мадрид это 
никак не повлияло. Азар хочет 
достичь в Мадриде тех же успе-
хов, что и Зидан. Сможет ли он 
это сделать — покажет время.

ЦИФРА

120
МИЛЛИОНОВ
евро готов заплатить за переход 
Азара «Реал»

ЗВЕЗДА Когда Гризманн забивает, сборная Франции не проигрывает

Антуан на счастье
Илья Соболев, Казань

В
озможно, за 19-летним вун-
деркиндом Килианом Мбап-
пе и будущее французского 

футбола, но его настоящее — это 
все же Антуан Гризманн.

Статистика 27-летнего напа-
дающего впечатляет. Напри-
мер, гол, который он забил с пе-
нальти в ворота Аргентины, 

стал для Антуана шестым в по-
следних пяти матчах на круп-
ных турнирах. Впрочем, есть 
факт еще более удивительный. 
Вот уже на протяжении 19 мат-
чей кряду срабатывает приме-
та: если Гризманн забивает, то 
сборная Франции как минимум 
не проигрывает. А обычно вы-
игрывает: речь о 17 победах и 
двух ничейных исходах. Есть 

еще сомнения, кто символ и 
знамя команды?

А еще форвард, похоже, пре-
красно осваивается в роли заво-
дилы и души сборной. Чего стоит 
его внезапное эмоциональное 
«включение» в эфир, когда ин-
тервью одному из французских 
телеканалов давал Килиан Мбап-
пе. Гризманн приобнял молодого 
партнера и прокричал в камеру: 

«Да здравствует Франция, да 
здравствует Республика!»

Отметим, что после игр в 
микст-зоне Гризманн никогда 
не уходит от общения с журна-
листами так же, как не избегает 
стыков на поле. И этим он тоже 
подкупает.

Антуан, какие эмоции испытыва-
ете сейчас, когда удалось пройти 

сборную Аргентины? Наверняка 
этот матч еще долго будут вспо-
минать…
АНТУАН ГРИЗМАНН: Будут его вспоми-
нать или нет, судить об этом не 
мне, время покажет. Но могу ска-
зать, что это был великолепный 
по накалу матч. Думаю, напряже-
ние почувствовали и те, кто нахо-
дился на стадионе, и те, кто смо-
трел игру по телевизору. Мы по-
казали хороший футбол, а еще 
свой характер. Именно это и по-
могло нам пробиться в четверть-
финал.

Можно сказать, что это пока что 
лучший матч Франции на чемпи-
онате мира?
АНТУАН ГРИЗМАНН: На самом деле, мы 
показывали свои сильные сторо-
ны на протяжении всего турнира, 
но в этом матче, можно сказать, в 
чем-то превзошли самих себя. 
Если и дальше будем показывать 
такой футбол, то определенно у 
нас будут все шансы на победу в 
турнире. Хотя, как говорит мой 
тренер в «Атлетико» Диего Симе-
оне, нужно двигаться от игры к 
игре. Следующие матчи точно бу-
дут не легче. При этом мы увере-
ны в себе. Мы уже показали свою 
мощь, доказали, насколько отлич-
ная команда у нас собралась.

По ходу матча вам впервые на 
нынешнем чемпионате мира 
пришлось отыгрываться…

АНТУАН ГРИЗМАНН: Да, наверно это 
был самый тяжелый момент 
встречи. Но мы все равно были 
сильнее, мы знали это. Мне понра-
вилось, что в этом матче мы нау-
чились правильно действовать в 
защите. Кроме того, продемон-
стрировали командный футбол. 
Но главное, проявили терпение. 
Бывают эпизоды, особенно на 
чемпионатах мира, когда без твер-
дого характера никуда. Этот ха-
рактер должен быть у всей коман-
ды без исключения. Мы перетер-
пели, это то, что было нужно. По-
лученный навык пригодится нам 
еще не раз. Думаю, все увидели ко-
манду, которую будет очень слож-
но победить любому сопернику.

Как оцените свою игру и свое са-
мочувствие?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Сегодня я шел впе-
ред без особых сомнений. Это дик-
товал ход самого матча. Вообще 
чувствую себя прекрасно. Во мно-
гом потому, что также ощущает 
себя вся команда, которая смогла 
в нужный момент прибавить.

Блестящий матч провел Килиан 
Мбаппе. Что скажете о нем?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Мбаппе сегодня 
был невероятен, забив два мяча. 
Его игра показала, что мы спо-
собны одолеть любую сборную 
вне зависимости от тактических 
раскладов или каких-либо других 
моментов.В сборной Франции есть множество игроков, способных решить исход любого матча. Один из них — Антуан Гризманн.

Шок Аргентина уступила в 1/8 финала Франции, а Месси лишился еще одного шанса 
выиграть титул со сборной

Лео без короны
Илья Соболев, Казань 

Ч
емпионат мира остал-
ся без Лионеля Месси. 
Его сборная Аргенти-
ны в 1/8 финала усту-
пила французам 3:4 

на «Казань Арене» и закончила 
свое выступление на турнире.

Чао, Месси, чао
В центре Казани к вечеру при-

вычно тесно от болельщиков, но 
при этом непривычно тихо. Лица 
молодых людей в бело-голубых 
футболках подчеркнуто хмуры и 
печальны. Даже когда из толпы 
раздается антиаргентинский ку-
плет «Чао, Месси, чао, чао», 
никто не обращает внимания. 
Настолько сильно разочарова-
ние аргентинских «инчадос» — 
болельщиков — в переводе с ис-
панского.

 Трудно представить, что еще 
несколько часов назад в Казани 
все было совсем иначе. «Бело-го-
лубая» волна накрыла весь го-
род, просочившись в самые его 
закоулки. На каждом углу шуме-
ла импровизированная арген-
тинская дискотека, которая, чем 
ближе к стадиону, тем отчетли-
вей сливалась в единый клич 
«Вамос, Архентина!» — «Вперед, 
Аргентина!».

С самого начала чемпионата 
идет что-то вроде заочного спо-
ра, болельщики какой сборной 
самые лучшие. Я был на матче с 
участием карнавальных бра-
зильцев, слышал неистовых пе-
руанцев и мексиканцев, но не 
было ничего вдохновенней пения 
аргентинцев. Они заполонили 
больше двух третей стадиона 
«Казань Арены» и начали распе-
вать свои гимны задолго до нача-
ла игры. А когда зазвучала мело-
дия их национального гимна, и 
стадион «зашелся» в едином по-
рыве, от мурашек просто некуда 
было деться.

Вот только аргентинской 
сборной эта поддержка особо не 
помогла. «Альбиселеста», как 
еще называют команду Аргенти-
ны, первая пропустила, с пеналь-
ти отличился Антуан Гризманн, 
но благодаря точным ударам Ан-
хеля Ди Марии и Габриэля Мер-
кадо ненадолго даже вышла впе-
ред. Однако ее похоронили Бен-
жамен Павар и отличившийся 
дважды Килиан Мбаппе.

После того как прозвучал фи-
нальный свисток, игроки арген-
тинской сборной еще долго стоя-
ли в центре поля, словно не в си-
лах понять, что же произошло. В 
микст-зоне из команды не оста-
новился никто, кроме 34-летнего 
Хавьера Маскерано, объявивше-
го о завершении карьеры. Позже 
стало известно об аналогичном 
решении Лукаса Бильи. Кто сле-
дующий? Лионель Месси? Он 
пока молчит.

Корифей без титулов
Восемь крупных турниров в 

составе сборной и ни одного тро-
фея — такова теперь невеселая 
статистика Месси. Из четырех 
чемпионатов мира, на которых 
довелось выступить Лео, россий-

ский стал для него худшим по ре-
зультату: на предыдущих трех 
аргентинцы стабильно доходили 
хотя бы до четвертьфинальной 
стадии.

Представится ли Лионелю 
еще один шанс замахнуться на 
титул со сборной Аргентины? Че-
рез четыре года, когда в Катаре 
начнется ЧМ-2022, Месси испол-
нится 35. Не факт, что к этому мо-
менту Лео вообще будет играть в 
футбол.

В плей-офф не забивает
За весь турнир Лео провел 

лишь один мяч, которым он от-
метился в последней игре груп-

пового этапа против Нигерии 
(2:1). А в плей-офф чемпионатов 
мира Месси исторически прояв-
ляет себя неважно. В восьми мат-
чах стадий навылет у аргентинца 
ни одного гола.

— У нас есть лучший игрок в 
мире, и нам нужно было коллек-
тивно стараться использовать 
его сильные стороны. Мы долж-
ны были сделать так, чтобы он 
проявил себя в полной мере, — 
сказал на послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
аргентинцев Хорхе Сампаоли. 
Но вот как это сделать, специа-
лист, судя по всему, так и не при-
думал.

При этом нельзя сказать, что 
на «Казань Арене» капитан 
сборной Аргентины был совсем 
плох. Все-таки на его счету две 
голевые передачи. Но это скорее 
вопреки, нежели благодаря тому 
футболу, который демонстриро-
вала вся команда. «Альбиселе-
ста» весь турнир провела в пои-
сках цельной игры, но так ее и не 
нашла.

Убийственный Килиан
Чего не скажешь о французах. 

На групповом этапе «трехцвет-
ные» своей запредельной прагма-
тичностью многих оттолкнули от 
себя, но в матче с Аргентиной по-
допечные Дидье Дешама показа-
ли, что умеют больше, чем кажет-
ся. 

Впервые на турнире, попав в 
положение догоняющей, сборная 
Франции выложила все свои ко-
зыри. Главный из них — 19-летний 
Килиан Мбаппе, раз за разом 
вскрывавший оборонительные 
редуты аргентинцев. На счету 
вундеркинда — два года и зарабо-

танный пенальти. А всего у Мбап-
пе уже три мяча на турнире. По-
сле финального свистка первое, 
что сделал Килиан, так это подо-
шел к убитому горем Месси и по-
детски искренне его обнял. Вы-
глядело это очень символично.

— Мбаппе родился в 1998 году, 
когда французы выиграли до-
машний чемпионат мира. Вам не 
кажется, что тогда наша страна 
получила сразу два приза? — ви-
тиевато вопрошал Дидье Дешама 
на послематчевой пресс-конфе-
ренции французский журналист.

— Я просто рад, что он наш с 
вами соотечественник, — отвечал 
наставник «трехцветных».

Килиан между тем уже вошел 
в историю. В возрасте 19 лет и 6 
месяцев он стал всего лишь вто-
рым тинейджером (игроком до 
20 лет) с 1958 года, забившим не 
менее двух голов в матче чемпи-
оната мира. Первым был вели-
кий бразилец Пеле. «Не стоит 
меня с ним сравнивать. Это сов-
сем другой уровень», — застенчи-
во улыбался молодой нападаю-

щий. Впрочем, есть ощущение, 
что своего последнего слова на 
чемпионате мира Мбаппе еще не 
сказал.

Что говорят о Мбаппе 
звезды
Пеле ,  трехкратный чемпион 
мира: Мои поздравления, Кили-
ан, теперь ты в когорте великих

Алан Ширер, экс-форвард сборной 
Англии: Что за игрок! Феноме-
нальная скорость. Агрессия. Голы. 
Касание. Техника. Два гола и пе-
нальти. Суперзвезда.

Иан Райт, экс-форвард сборной Анг-
лии: Что-то невероятное в этом 
возрасте. В 19 лет меня отверг 
«Брайтон»!

Блез Матюиди ,  полузащитник 
сборной Франции: Рядом с нами 
играет гений. У меня нет слов, на-
сколько он великолепен.

Лионелю Месси (справа) вновь 
не удалось помочь сборной 
Аргентины выиграть Кубок мира.

Акцент

 В восьми встречах плей-офф
чемпионата мира Месси 
не забил ни одного мяча

ЦИФРА
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НАГРАДЫ
«Кинотавра» получил дебютный 
фильм Ильи Учителя «Огни боль-
шой деревни». Картина удостои-
лась приза имени Григория Горина 
за лучший сценарий и специально-
го диплома жюри «За лучшее кино 
о кино»

A
P

Мадридский «Реал» готов заплатить 
за Эдена Азара 120 миллионов 
евро!
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Александр Мостовой сыграет 
в фильме «Стрельцов» эпизодиче-
скую роль.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 июля, понедельник
Первый канал
20.40. Бельгия — Япония. Шестой матч 

стадии 1/8 финала. Прямая трансля-

ция из Ростова-на-Дону (с 20-минут-

ным превью).

«Матч ТВ»
09.00, 11.05, 13.10, 21.30. Повторы 

трансляций сыгранных матчей 1/8 фи-

нала от 30 июня и 1 июля. 

15.20. «Черчесов. Live». Специальный 

репортаж.

15.40, 21.00, 23.35. «Все на Матч! Чем-

пионат мира-2018». Прямые включе-

ния из студии, комментарии экспер-

тов, репортажи.

16.45. Бразилия — Мексика. Пятый матч 

стадии 1/8 финала. Прямая трансляция 

из Самары (с 15-минутным превью).

00.15 (в ночь со 2 на 3 июля). «Чемпионат 

мира. Live». Специальный репортаж.

3 июля, вторник
«Матч ТВ»
06.30. «Дорога в Россию». Специаль-

ный репортаж.

09.00. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

09.20. «По России с футболом». Тема-

тическая программа.

09.50. «Судья не всегда прав». Темати-

ческая программа.

10.00. «Наш чемпионат мира. Подроб-

ности». Тематическая программа.

11.25. Бразилия — Мексика. Повтор 

трансляции пятого матча стадии 1/8 

финала от 2 июля из Самары.

13.30. Бельгия — Япония. Повтор тран-

сляции шестого матча стадии 1/8 фи-

нала от 2 июля из Ростова-на-Дону.

15.50, 18.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов, ре-

портажи.

16.45. Швеция — Швейцария. Седьмой, 

предпоследний матч стадии 1/8 фина-

ла. Прямая трансляция из Санкт-Пе-

тербурга (с 15-минутным превью).

20.00, 22.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов, ре-

портажи.

20.45. Колумбия — Англия. Восьмой, за-

ключительный матч стадии 1/8 фина-

ла. Прямая трансляция из Москвы со 

стадиона «Спартак» (с 15-минутным 

превью).

23.45. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

4 июля, среда
«Матч ТВ»
06.30. «Дорога в Россию». Специаль-

ный репортаж.

09.00, 15.50, 21.00. Повторы трансля-

ций сыгранных матчей 1/8 финала от 

1 и 2 июля.

11.10. Швеция — Швейцария. Повтор 

трансляции седьмого, предпоследне-

го матч стадии 1/8 финала от 3 июля из 

Санкт-Петербурга.

13.15. Колумбия — Англия. Повтор тран-

сляции восьмого, заключительного 

матча стадии 1/8 финала от 3 июля из 

Москвы со стадиона «Спартак».

15.20, 23.00. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов, ре-

портажи.

17.50. «Тотальный футбол». Тематиче-

ская программа.

23.45. «Фанат дня». Тематическая про-

грамма. 

Подготовил Илья Трисвятский

Из первых уст ФИФА подвела итоги группового этапа 
и очень довольна организацией турнира

Миллионы 
счастливы

Илья Зубко 

Ч
емпионат мира по 
футболу перевалил за 
экватор в плане хро-
нологии. Что же каса-
ется количества мат-

чей, то их и вовсе осталось чуть 
больше десятка. По завершении 
группового этапа организаторы 
турнира провели пресс-конфе-
ренцию, на которой подвели 
предварительные итоги.

— Мы восхищены тем, как про-
ходит чемпионат мира. Россия 
проводит потрясающее событие в 
11 городах. Мы получаем очень 
позитивные отклики от всех 
участников по поводу условий, 
транспорта, тренировочных 
баз, — директор департамента 
ФИФА по проведению соревнова-
ний и мероприятий Колин Смит в 
своей вступительной речи не стал 
скупиться на комплименты. — Мы 
видим в соцсетях, как позитивно 
россияне принимают иностран-
ных болельщиков — миллионы фо-
тографий и видео из городов, где 
проходят матчи. Журналисты 
тоже довольны.

Господин Смит представил ре-
портерам, которых, к слову, на 
ЧМ-2018 работает аж 16 тысяч, 
впечатляющие цифры. По его сло-
вам, 46 матчей группового этапа 
посетили в общей сложности 2,2 
миллиона зрителей. Средняя за-
полняемость арен составила при 
этом 98 процентов. Многолюдно 
не только на трибунах, но и в фан-
зонах, где на больших экранах 
футбол могут посмотреть те, кому 

билетов не досталось. Здесь стати-
стика посещаемости тоже впечат-
ляет. По словам Колина Смита, на-
ибольшая заполняемость фан-зон 
была зафиксирована на игре Рос-
сия — Уругвай. Ее на улицах рос-
сийских городов увидели больше 
полумиллиона человек. Всего же 
аудитория фан-зон перевалила от-
метку в 5 миллионов зрителей.

Не подводят пока и футболи-
сты. На групповом этапе было за-
бито 122 мяча, причем была за-
фиксирована всего одна нулевая 
ничья, в поединке Франция — Да-
ния. Средняя результативность 
составила 2,5 гола за матч.

— Мы довольны тем, как все 
проходит, но впереди еще много 
работы. Постоянно изучаем, что 
мы можем улучшить. И надеемся 
закончить турнир так же удачно, 
как и начали его, — подчеркнул 
Смит.

Генеральный директор оргко-
митета «Россия-2018» Алексей 
Сорокин, в свою очередь, напом-
нил, что после группового этапа 
закончились матчи в четырех го-
родах — Калининграде, Волгогра-
де, Саранске и Екатеринбурге. 
Что же касается общей оценки 

хода турнира, то здесь Алексей 
Леонидович был солидарен с кол-
легой из ФИФА.

— Прекрасная обстановка. Мы 
видим эмоции наших гостей на 
стадионах, вне стадионов, в горо-
дах, которые они посещают, — зая-
вил Сорокин. — Инфраструктура, 
подготовленная к чемпионату 
мира, также прекрасно функцио-
нирует. 

«Будем продолжать хвалиться 
цифрами, которые отчасти пора-
жают даже нас, организаторов», — 
то ли в шутку, то ли всерьез сказал 
гендиректор оргкомитета. И сооб-
щил, что «на сегодняшний день 
подтверждено 1 миллион 627 ты-
сяч паспортов болельщика. Из 
них около 750 тысяч — иностран-
цы». Сорокин выразил предполо-
жение, что «у нас в стране в от-
дельно взятый период столько 
иностранных гостей не было».

Он отдельно похвалил систему 
бесплатных поездов, которые пе-
ревозят болельщиков. К слову, ни 
на одном чемпионате мира ниче-
го подобного еще не было. Как и 
бесплатного вайфая на стадионах, 
который позволяет зрителям 
мгновенно делиться впечатления-

ми в соцсетях, загружать свои ви-
део и фотографии.

— На бесплатных поездах пере-
местились 213,5 тысячи болель-
щиков. Этой системой все, на-
сколько нам известно, доволь-
ны, — сказал Алексей Сорокин. — 
Нам приятно слышать столько по-
ложительных отзывов о волонте-
рах. Всего работают 17 040 волон-
теров на 153 объектах.

Востребованы, по словам Со-
рокина, и специальные сервисы 
для болельщиков, множество из 
которых уже были опробованы на 
Кубке конфедераций.

— Тысячи людей воспользова-
лись системой тифлокоммениро-
вания для слабовидящих, — сооб-
щил он. — Кроме того, мы предла-
гаем болельщикам, пришедшим с 
детьми, специальные браслеты, 
чтобы дети не потерялись. Не-
сколько сотен родителей восполь-
зовались этой услугой. Сайт 
welcome2018 хорошо работает. 
Мы проводили опрос и выяснили, 
что порядка 75 процентов ино-
странных гостей, планируя посе-
щение тех или иных городов, 
пользуются этим сайтом.

По словам Колина Смита, 
успех чемпионата мира в России 
лично для него не стал сюрпри-
зом: «Я три года бываю здесь регу-
лярно и хорошо знаком с россий-
ским гостеприимством. То, что 
происходит в том же московском 
метро, какая там царит атмосфе-
ра — это фантастика».

Генеральный директор оргкомитета 
«Россия-2018» Алексей Сорокин 
назвал обстановку на ЧМ прекрасной.

ФОТОФАКТ Катар готовится принять чемпионат мира 2022 года

Сыграют в песках
Михаил Синицын, Доха — Москва

С
толичный аэропорт в Дохе 
встречает безукоризнен-
ной чистотой, полным от-

сутствием пассажиров и +35 в 
тени. На улицах людей немного. 
Местные жители и пока еще ред-
кие туристы предпочитают пря-
таться от палящего солнца в про-
хладных торговых галереях и му-
зеях. Совсем недавно здесь была 
пустыня, теперь же центр Дохи 
утопает в небоскребах и шикар-
ных отелях.

К ноябрю 2022 г. в городе поя-
вится метро со станциями в шаго-
вой доступности от стадионов, и 
болельщики теоретически смогут 
посетить больше одного матча за 
день. К слову, на чемпионате мира 
ожидается около 1,3 миллиона го-
стей из-за рубежа, что в два раза 
больше населения Дохи. Но с жи-
льем проблем у туристов возник-
нуть не должно. Помимо съемных 
квартир и гостиниц классом от 
двух до пяти звезд к услугам бо-
лельщиков будут круизные лайне-
ры вместимостью на три тысячи 
человек каждый. Катарской из-
юминкой станут шатровые город-
ки в пустыне, где фанаты смогут 
не только сэкономить на прожи-
вании, но и ощутить все прелести 
настоящей арабской жизни.

А пока стройка не прекраща-
ется ни на минуту. Изначально в 

проекте Катара было заявлено 12 
футбольных стадионов, но, воз-
можно, их количество сократят 
до восьми. На сегодня в эксплуа-
тацию введен только один — «Ха-
лифа». Дизайн новых арен будет 
отсылать к национальным тради-
циям и истории страны. Напри-
мер, стадион «Аль-Тумама» ис-
полнят в форме традиционной 

кружевной арабской тюбетейки. 
А крыша расположенной в одно-
именном городе на побережье 
Персидского залива арены «Аль-
Вакра» по форме напомнит парус 
традиционной арабской лодки. 
Главным нововведением «Аль-
Вакра» станет система охлажде-
ния воздуха. Даже без крыши 
средняя температура на поле во 

время матчей составит 22 граду-
са. Подумали и о болельщиках: их 
кресла будут также оснащены 
специальной системой охлажде-
ния. И это лишь малая толика 
грандиозных планов небольшо-
го, но амбициозного Катара.

Власти Катара готовятся удивить 
болельщиков со всего мира супер-
современными аренами.

Илья Трисвятский

М
ужская сборная России уже в ранге 
досрочного обладателя путевки во 
второй, решающий раунд европей-

ской квалификации к чемпионату мира-2019 
сегодня в Краснодаре примет Францию. Игра 
имеет важнейшее значение, поскольку ее ре-
зультат пойдет в таблицу новообразованной 
шестерки следующей стадии отбора. 

Свою задачу-минимум на первом этапе 
россияне выполнили благодаря гостевой по-
беде над Бельгией — 84:66 в Антверпене.

Первая половина встречи прошла в рав-
ной борьбе. Порой россияне уступали до пяти 
очков, но все же контролировали ход игры. В 
стартовом составе у нас вышли Дмитрий Хво-
стов, Никита Курбанов, Сергей Карасев, Се-
мен Антонов и Тимофей Мозгов. Они долгое 
время не могли реализовать свое преимуще-
ство в классе над бельгийцами. Но после 
большого перерыва наша команда стала иг-
рать гораздо качественнее. Даже несмотря на 
то что Сергей Карасев покинул площадку из-
за повреждения носа, россияне с отрицатель-
ной разницы в счете ближе к завершению 
третьей четверти вышли на перевес в восемь 
очков.

Заключительный отрезок наша команда 
провела отлично. Преимущество гостей с ка-
ждой минутой росло как на дрожжах. И уже 
на 32-й минуте после попадания Мозгова пе-
ревес россиян увеличился до двукратного ко-
личества очков — плюс десять (71:61). Бель-
гийцы, несмотря на поддержку трибун, ока-
зались деморализованы и еле-еле набирали 
очки. Пара дальних попаданий в исполнении 
Курбанова и Антонова довели наше преиму-
щество до абсолютно комфортных «плюс 
14» — 79:65. Отличная игра россиян в защите 
позволила бельгийцам в заключительной 
10-минутке набрать только пять очков — 5:17.

У победителей сразу пять игроков имеют 
двузначные показатели в графе «результа-
тивность» — Мозгов (14), Хвостов (14), Д. Ку-
лагин (12), Курбанов (12), Карасев (10).

 — Мы знали, что у бельгийцев проблемы с 
травмами ряда игроков, есть кадровые труд-
ности в определенных амплуа. Поэтому пла-
нировали прижимать конкретных баскетбо-
листов соперника, поддерживать высокую 
интенсивность встречи, — сказал на после-
матчевой пресс-конференции главный тре-
нер сборной России Сергей Базаревич. — В 
первой половине наш план не очень сработал, 
но после большого перерыва все получилось. 
Бельгийцы устали, и разница в счете в итоге 
получилась большой — вполне себе солидные 
«плюс 18» в пользу России. Хорошо, что даже 
те ребята, кто получил меньше игрового вре-
мени, отработали на площадке с огнем в гла-
зах. Это важно для коллектива.

По словам центрового нашей команды Ти-
мофея Мозгова, которого цитирует пресс-
служба Российской федерации баскетбола 
(РФБ), ему и его партнерам в первой полови-
не встречи чуть не хватало концентрации в 
защите: «Не всегда получалось дотерпеть. По-
сле большого перерыва стало получаться 
лучше в обороне — отсюда и уверенность в на-
падении появилась, стали набирать быстрые 
очки. Терпели всю игру — и все получилось. 
Мы в итоге набрали 84 очка. Не сказать, что 
это плохой результат в нападении. В первой 
половине больше сами отдавали эти мячи. 
Недостаток концентрации, глупые потери. До 
большого перерыва их набралось с десяток. 
Убрать из этих десяти семь ненужных по-
терь — это уже, к примеру, 10 очков. Сами ви-
новаты, что дотянули до такой концовки».

Сейчас вопрос в том, с каким багажом 
наша команда начнет следующий раунд, где в 
борьбе за три путевки на ЧМ-2019 России, 
Франции, Бельгии компанию составят три 
лучших представителя квартета «F» (там вы-
ступают Чехия, Финляндия, Исландия, Болга-
рия). В зачет России, увы, пойдут уже имею-
щиеся гостевые поражения от Франции и Бо-
снии. Поэтому встреча против «трехцвет-
ных» сегодня имеет ключевое значение.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Более чем уверенной победой сборной России за-

вершился прошедший в Сербии чемпионат мира 

среди мужских школьных команд по новой олим-

пийской дисциплине — баскетболу 3х3. Россияне 

впервые приняли участие в подобном турнире и 

сделали это блестяще, одержав победы во всех де-

сяти проведенных матчах. Наша команда была 

сформирована из учащихся краснодарской Школы-

интерната спортивного профиля (ШИСП) — Ивана 

Васильева, Никиты Ремизова, Хасана Кипкеева, Ар-

тема Лукашенко.

БАСКЕТБОЛ Наша мужская национальная 
команда преодолела барьер 
первого раунда квалификации ЧМ-2019

Отборные броски

Анна Козина

С
егодня стартует основная сетка Уимбл-
дона — турнира «Большого шлема», где 
очень чтут традиции. Неизменными 

символами этого «мэйджора» на траве оста-
ются и белая форма у теннисистов, и выход-
ной день в воскресенье после первой недели 
соревнований, и особенные правила посева 
участников, и клубника со сливками в любом 
кафе на территории Всеанглийского лаун-
теннисного клуба. А вот сохранят ли свои ти-
тулы прошлогодние победители — испанка 
Гарбинье Мугуруса и швейцарец Роджер Фе-
дерер, сбудутся ли прогнозы экспертов на-
счет прогресса нашей Марии Шараповой по 
сравнению с «Ролан Гаррос» и справедливо 
ли американку Серену Уильямс включили в 
число сеяных, покажет только игра.

Судить о форме Шараповой, которая в да-
леком 2006-м выиграла на этих кортах свой 
первый «Большой шлем», сложно. Она отказа-
лась от поездки в Бирмингем и сыграла лишь 
на выставочном турнире в Харлингхэме. Как 
объяснила сама Мария, после длинного и на-
пряженного грунтового сезона она решила 
взять паузу. По примеру Федерера россиянка 
пытается продлить долголетие теннисной ка-
рьеры, избирательно подходя к составлению 
своего соревновательного графика. Посмо-
трим, как скажется на ее выступлении на Уим-
блдоне отсутствие соревновательной практи-
ки. Если с первой соперницей и соотечествен-
ницей Виталией Дьяченко, которая успела 
приноровиться к кортам за время квалифика-
ции, могут помочь опыт и класс, то, например, 
в третьем круге Шарапову может ждать лат-
вийка Елена Остапенко, которая наверняка за-
хочет взять реванш за поражение в Риме. А 

дальше в этой же части сетки — чемпионка 
2011 и 2014 годов чешка Петра Квитова, кото-
рую букмекеры и сейчас считают главной пре-
тенденткой на трофей.

Интересно понаблюдать и за нынешней 
первой ракеткой России Дарьей Касаткиной. 
В Истборне она дошла до четвертьфинала и 
проиграла немке Анжелике Кербер. Но репу-
тацию грозы топовых теннисисток — будь то 
экс-первые ракетки мира или чемпионки 
«Больших шлемов» — Касаткина все равно не 
потеряла. Кстати, в четвертом круге Уимблдо-
на (а соперницы по первым трем вполне про-
ходные) Даша может встретиться с Гарбинье 
Мугурусой.

Здорово, что впервые с 2014 года в основ-
ную сетку пробилась Вера Звонарева. Она же 
выступит с Екатериной Макаровой в парном 
разряде. Катя и Елена Веснина, напомним, 
стали первыми ракетками мира в паре. Одна-
ко отметить это событие на корте у девушек 
пока не получается. Лена снялась с Уимблдона 
из-за травмы колена.

У мужчин мы тоже понесли потери. Андрей 
Рублев, который не играл большую часть 
грунтового сезона из-за проблем со спиной, 
вынужден будет пропустить и главный турнир 
на траве.

Роджер Федерер грунт тоже проигнориро-
вал, но сугубо из тактических соображений. На 
него даже обиделись некоторые директора 
турниров. Зато на Уимблдоне он снова ответст-
венен за интригу с чемпионством. В прошлом 
году швейцарец не проиграл на турнире ни од-
ного сета. В этом — поборется за свой девятый 
титул. Причем при наилучшем раскладе бо-
лельщики могут увидеть финал мечты — Феде-
рер против грунтового короля Рафаэля Нада-
ля, взявшего в мае свой 11-й «Ролан Гаррос».

СТАТИСТИКА

1/8 финала
Франция — Аргентина — 4:3 (1:1). Ка-

зань. Стадион «Казань Арена». 42 873 

зрителя (вмещает 42 873 — аншлаг). 

Судьи: Фагани, Сохандан, Мансури 

(все — Иран).

Франция: Льорис (вратарь); Павар, 

Эрнандес, Варан, Умтити, Погба, Кан-

те, Матюиди (Толиссо, 75), Мбаппе (То-

вен, 89), Жиру, Гризманн (Фекир, 83).

Аргентина: Армани (вратарь); Мерка-

до, Тальяфико, Отаменди, Рохо (Фасио, 

46), Маскерано, Банега, Перес (Агуэ-

ро, 66), Ди Мария, Павон (Меса, 75), 

Месси.

Голы: Гризманн (с пенальти), 13; Павар 

(ассистент — Эрнандес), 57; Мбаппе, 

64; Мбаппе (Жиру), 68 — Ди Мария (Ба-

нега), 41; Меркадо (Месси), 48; Агуэро 

(Месси), 90 + 3.

Предупреждения: Матюиди, 72; Па-

вар, 73; Жиру, 90 + 3 — Рохо, 11; Талья-

фико, 19; Маскерано, 43; Банега, 50; 

Отаменди, 90 + 3.

Удары (в створ ворот): 9 (4) — 9 (4).

Фолы: 21 — 15. Угловые: 0 — 4.

Штрафные удары: 15 — 21.

Процент владения мячом: 41% — 59%.

Лучший игрок матча: Килиан Мбаппе 

(Франция).

Уругвай — Португалия — 2:1 (1:0). 

Сочи. Олимпийский стадион «Фишт». 

44 287 зрителей (вмещает 44 287 — ан-

шлаг). Судьи: Рамос, Торрентера, Эр-

нандес (все — Мексика).

Уругвай: Муслера (вратарь); Касерес, 

Х.М.Хименес, Годин, Лаксальт, Торрей-

ра, Нандес (Санчес, 81), Бентанкур 

(К. Родригес, 63), Весино, Суарес, Кава-

ни (Стуани, 74).

Португалия: Руй Патрисиу (вратарь); 

Рикарду Перейра, Рафаэл, Пепе, Фон-

те, Вильям, Бернарду, Адриен (Куаре-

жма, 65), Гонсалу (Андре Силва, 74), Ж.

Мариу (М.Фернандеш, 85), Роналду.

Голы: Кавани (Суарес), 7; Кавани (Бен-

танкур, 62) — Пепе (Рафаэл), 55.

Предупреждения: нет — Роналду, 

90 + 3.

Удары (в створ ворот): 6 (3) — 20 (5). 

Фолы: 13 — 13. Угловые: 2 — 10. 

Штрафные удары: 14 — 13.

Процент владения мячом: 39% — 61%.

Лучший игрок матча: Эдинсон Кава-

ни (Уругвай).

ТЕННИС Топ-игроки вступают в борьбу 
на кортах Уимблдона

«Шлем» 
для джентльменов
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Акцент

 Организаторы уже выдали 
один миллион 627 тысяч 
паспортов болельщиков

Акцент

 Сразу пять
игроков нашей 
команды 
в Антверпене 
набрали двузнач-
ное число очков

Никита Курбанов (в центре) и его партнеры 
по сборной России резко добавили во втором 
тайме и обыграли Бельгию с разницей 18 очков.
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